
Биткойн 
отыгрывает 
свое будущее 
Фьючерсы  
на криптовалюту 
подстегнули  
рост ее котировок 

Курс биткойна в четверг обновил 
очередной исторический мак
симум — $16,78 тыс. В ходе тор
гов только одного дня последова
тельно были преодолены уровни 
$14 тыс., $15 тыс. и $16 тыс. 
На фоне столь  стремительного 
роста финансовые  регуляторы, 
в том числе и российский ЦБ, 
 обращают внимание на  актив
ность хакерских структур.  
А коммерческие структуры 
начинают проявлять осторож
ность при проведении расчетов 
в криптовалюте.

В четверг курс биткойна проде-
монстрировал по-настоящему ре-
кордный рывок, по сравнению с ко-
торым померкли достижения по-
следних лет. Уже ранним утром курс 
ведущей криптовалюты впервые 
преодолел уровень $14 тыс., спу-
стя десять часов был преодолен уро-
вень $15 тыс., а еще через пять ча-
сов был пробит и уровень $16 тыс. 
По данным Bloomberg, в 19:10 курс 
достиг новой рекордной отмет-
ки — $16,78 тыс., что на 25% выше 
значений закрытия среды. Это са-
мый стремительный рост с 25 фев-
раля 2014 года, когда курс биткой-
на поднимался на 35% до $607. Одна-
ко тогда капитализация криптова-
люты не достигала и $7 млрд, тогда 
как вчера она превысила $280 млрд. 
К 21:00 мск курс закрепился возле от-
метки $15,7 тыс.

Бурный рост криптовалюты про-
исходит на фоне сообщений о запу-
ске торгов фьючерсами на биткойн. 
В прошлую пятницу Комиссия по 
срочной фьючерсной торговле сы-
рьевыми товарами (CFTC) выдала 
биржам CBOE и CME соответствую-
щее разрешение. По словам генди-
ректора «Спутник — Управление ка-
питалом» Александра Лосева, запуск 
фьючерсов на биткойн сделает учас-
тие в движении его цены более про-
стым и дешевым, ведь при покупке 
фьючерсов не нужно оплачивать ак-
тив полностью, необходимо лишь 
внести гарантийную маржу и пла-
тить вариационную.

инвестиции и финансы — с10

«Роснефть» наращивает добычу
Компания требует с АФК «Система» еще около 130 млрд рублей

«Роснефть»  увеличивает 
 давление на АФК «Система», 
 подав к холдингу новый иск 
на 132  млрд руб. дивидендов 
«Башнефти» за 2009–2014 го
ды. Таким образом, общая 
сумма претензий к  «Системе» 
выросла до 302 млрд руб. 
«Роснефть» мотивирует иск 
 отсутствием прогресса в пере
говорах при посредничестве 
РФПИ — такой вывод компания 
сделала всего через семь ра
бочих дней после привлечения 
фонда к процессу. В АФК под
черкивают, что до сих пор вме
сто переговоров получали от 
«Роснефти» только ультимату
мы. Юристы называют иск нео
боснованным, считая, что если 
кто и мог требовать назад диви
денды, то не «Роснефть», а госу
дарство,  которое официально 
от  этого отказалось.

О подаче совместно с «Баш-
нефтью» в арбитражный суд Баш-
кирии нового иска к АФК «Систе-
ма» «Роснефть» сообщила 7 дека-
бря. В «Системе» иск пока не ви-
дели, нет его и в картотеке арби-
тражных дел. По данным «Роснеф-
ти», истцы требуют возмещения 
убытков на 131,6 млрд руб., кото-
рые в виде дивидендов были яко-
бы «незаконно выведены» «Систе-
мой» из «Башнефти» в период, ког-
да та была ее контролирующим 
 акционером.

В 2014 году по решению суда 
контрольный пакет «Башнефти» 
был изъят у «Системы» в пользу го-
сударства, поскольку приватиза-
цию этого пакета в 2009 году при-
знали незаконной. Однако в ходе 
того судебного процесса Генпроку-
ратура не стала требовать возвра-
щения полученных «Системой» ди-
видендов. Сама «Роснефть» купила 

контрольный пакет «Башнефти» 
у государства в октябре 2016 года 
за 327,9 млрд руб., предложив на-
иболее высокую цену. После ново-

сти об иске акции АФК «Система» 
на Московской бирже 7 декабря 
потеряли 14,9%, падая в моменте 
более чем на 20%. При этом акции 
«Роснефти» сначала подорожали 
на 1,4%, но завершили торги сим-
волическим ростом на 0,03%.

В «Роснефти» не скрывают, что 
подали иск, так как «Система» не 
согласилась добровольно при-
знать решение того же башкир-

ского арбитража по первому иску 
на 136 млрд руб. В августе суд счел, 
что «Система» нанесла своим акти-
вам убытки на эту сумму в ходе ре-
организации предприятий баш-
кирского ТЭКа в 2014 году (см. 

”
Ъ“ 

от 24 августа). В числе прочего суд 
счел, что АФК владела акциями 
«Башнефти» незаконно и знала об 
этом, то есть была недобросовест-
ным акционером. «Система» оспа-

ривает это решение в апелляции: 
первое заседание состоялось 4 де-
кабря, слушания продолжатся 
11 декабря. «Роснефть» также пода-
ла апелляцию с целью увеличения 
выплат до 170,6 млрд руб.

В «Роснефти» подчеркивают, что 
привлекли РФПИ в качестве по-
средника в мирных переговорах. 
В РФПИ подтвердили, что получи-
ли такие полномочия от «Башнеф-
ти» 29 ноября. То есть на проведе-
ние переговоров у компаний было 
семь дней, считая два выходных. 
Представитель АФК «Система» зая-
вил, что на самом деле «перегово-
ров не было, были только ульти-
мативные требования истцов вы-
платить всю сумму в полном объе-
ме», а «иски на сотни миллиардов, 
безусловно, компромиссом не яв-
ляются». «Очевидно, что, штампуя 
необоснованные многомиллиард-
ные иски, 

”
Роснефть“ просто пыта-

ется компенсировать свои затраты 
на 

”
Башнефть“, то есть фактически 

получить актив бесплатно, за счет 
АФК 

”
Система“»,— подчеркнули 

в «Системе».
«Роснефть» подала новый иск 

за день до истечения трехлетнего 
срока давности (как его определя-
ет сама компания) — решение ар-
битражного суда Москвы об истре-
бовании акций «Башнефти» у АФК 
в пользу государства датирова-
но 8 ноября 2014 года и вступило 
в силу через месяц. «Но этот расчет 
неверен, исковую давность нужно 
отсчитывать с момента, когда госу-
дарство узнало о выбытии у него 
актива, то есть как минимум с да-
ты подачи иска прокуратурой»,— 
говорит управляющий партнер АБ 
«Бартолиус» Юлий Тай.

промышленность 
и энергоресурсы — с11

Черный ящик  
Белого дома
Составлен список  
подсанкционных компаний,  
операции с которыми госАО будут анонимны

”Ъ“ стал известен предварительный ва
риант списка компаний, закупки которых 
правительство предлагает перевести на 
закрытую торговую площадку в связи с 
возможным расширением США санкций. 
С большой вероятностью список из 126 
организаций в целом описывает пред
ставление Белого дома о том, на кого в 
феврале 2018 года или позже могут быть 
распространены новые санкции. Наибо
лее неочевидные части списка (см. «Ъ
Онлайн») — более десяти частных бан
ков, а наиболее чувствительным для 
инвесторов может стать закрытие отчет
ности практически всего российского 
оборонного комплекса.

Список из 126 компаний, конкурентные 
закупки с участием которых правительство 
после 15 декабря может перевести с откры-
тых площадок в закрытую систему закупок 
по оборонзаказу (площадка Сбербанка), упо-
минается в проекте приложения к директи-
вам правительства органам управления го-
скомпаний. Значительная их часть находится 

в госсобственности. Сами директивы, по дан-
ным 

”
Ъ“, утверждены первым вице-премье-

ром Игорем Шуваловым 24 ноября (в секре-
тариате чиновника отказались обсуждать с 

”
Ъ“ эту тему) и направлены в госАО, включен-

ные в перечень распоряжения правительства 
от 23 января 2003 года №91-р — в этом переч-
не «Газпром», «Роснефть», РЖД, «Россети», «Ро-
стелеком» и др. Им рекомендовано до 1 дека-
бря инициировать собрание советов дирек-
торов для изменения закупочной политики 
АО и их «дочек»: всем госкомпаниям предла-
гается утвердить возможность нераскрытия 
информации об отдельных сделках в рамках 
ФЗ-223 — их контрагенты будут участвовать 
в них под номерами. Кроме того, предлага-
ется вообще перевести все конкурентные за-
купки госАО в «автоматизированную систему 
торгов гособоронзаказа».

«Список 126» — это проект приложе-
ний к этим директивам, с которым ознако-
мился 

”
Ъ“.

экономическая политика — с2

Тридцать лет без ракет
Россия и США созывают комиссию  
по Договору о ликвидации ракет  
средней и меньшей дальности

Сегодня исполняется 30 лет Договору 
о ликвидации ракет средней и меньшей 
дальности (РСМД). Подписанное 8 де
кабря 1987 года в Вашингтоне в присут
ствии генерального секретаря ЦК КПСС 
Михаила Горбачева и президента США 
Рональда Рейгана соглашение впервые 
в истории позволило уничтожить целый 
класс ракет. Однако до следующей юби
лейной даты договор может не дожить — 
Россия и США обвиняют друг друга в его 
нарушении. Впрочем, как выяснил ”Ъ“, 
стороны в ближайшее время намерены 
предпринять попытку снятия взаимных 
претензий: Москва и Вашингтон готовят 
встречу специальной контрольной ко
миссии в рамках  Договора о РСМД, ко
торая не собиралась уже год.

О намерении в ближайшее время провес-
ти заседание специальной контрольной ко-
миссии в рамках Договора о РСМД 

”
Ъ“ рас-

сказали заместитель главы МИД РФ Сергей 
Рябков и замгоссекретаря США Томас Шен-
нон (интервью с ними см. стр. 7). В послед-
ний раз такая встреча проходила в Женеве 
в середине ноября прошлого года. До этого 
комиссия не собиралась 13 лет.

Рассчитывать на то, что предстоящее за-
седание устранит нависшую над догово-
ром угрозу, однако, не приходится. Прош-
логодняя встреча комиссии закончилась, 
по сути, безрезультатно, при этом с тех 
пор возникли новые обстоятельства, за-
ставляющие без особого оптимизма смо-
треть на будущее этого ключевого двусто-
роннего соглашения в сфере контроля над 
вооружениями.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, в проект оборон-

ного бюджета США на 2018 год вошла ста-
тья, позволяющая Пентагону начать разра-
ботку неядерной крылатой ракеты назем-
ного базирования дальностью от 500 км до 
5,5 тыс. км. Сейчас этот документ лежит на 
столе у президента США. Договор о РСМД 
не запрещает разработку такого класса во-
оружений: Москва и Вашингтон обязались 
не производить и не испытывать ракеты 
(наземного базирования) средней и мень-
шей дальности (от 500 км до 5,5 тыс. км), 
а также не иметь и не производить пуско-
вые установки для таких ракет.
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Конституционный суд (КС) обя-
зал арбитражные суды проверять 
применяемые при рассмотрении 
дел нормативные акты на соответ-
ствие законам и иным актам более 
высокой юридической силы. От-
мена или прекращение действия 
нормативного акта на момент раз-
бирательства не означает, что суд 
не должен давать ему оценку, ука-
зал КС. Такого решения добился 
индивидуальный предпринима-
тель, доводы которого о незакон-
ности акта местных властей ранее 
отказались рассматривать суды.

КС обязал арбитражные суды при 
рассмотрении гражданских дел про-
верять применяемые нормативные 
акты (включая утратившие силу) на 
соответствие акту, имеющему боль-
шую юридическую силу,— и в слу-
чае установления противоречий вы-
носить решение в соответствии с 

последним. Проверять законность 
применяемых актов суды должны 
не только по настоянию участников 
процесса, но и самостоятельно.

Такого толкования ст. 12 Граждан-
ского кодекса и ст. 13 Арбитражного 
процессуального кодекса добился в 
КС индивидуальный предпринима-
тель Владимир Жуков — после неу-
дачной для него тяжбы с местной ад-
министрацией о задолженности за 
аренду земли. Арбитражный суд Са-
ратовской области (с ним согласи-
лись и вышестоящие суды) откло-
нил довод ответчика о незаконно-
сти решения муниципальных вла-
стей о коэффициенте для определе-
ния арендной платы, на основании 
которого с него была взыскана за-
долженность (оспорить его предпри-
ниматель ранее не смог в суде общей 
юрисдикции). Факт, что Саратов-
ский облсуд прекратил проверку ак-

та только потому, что к моменту рас-
смотрения дела он был уже отменен, 
арбитражный суд проигнорировал.

КС указал, что ошибку допустили 
и областной, и арбитражный суды: 
первый, поскольку прекратил дело 
без учета применения отмененного 
акта к истцу, второй — так как он не 
проверил этот акт самостоятельно. 
Для арбитражных судов такая пра-
ктика является распространенной, 
указал КС: суды, разрешая вопрос о 
правомерности исчисления аренд-
ной платы за землю, исходят из то-
го, что в рамках такого спора они 
не вправе делать самостоятельные 
выводы о незаконности норматив-
ных правовых актов и необоснован-
ности установленных в них ставок 
аренды. Такие противоречивые под-
ходы в судебной практике наруша-
ют Конституцию, порождая право-
вую неопределенность и приводя к 

отсутствию разумной стабильности 
правоотношений, признал КС. В его 
решении говорится: участник про-
цесса вправе поставить перед судом 
вопрос о неприменении акта, проти-
воречащего нормативному правово-
му акту большей юридической си-
лы, и о принятии решения в соответ-
ствии с последним, а суд «безуслов-
но обязан» рассмотреть этот вопрос. 
Отказ арбитражного суда в конкрет-
ном гражданском деле проверить 
отмененный акт на соответствие ак-
там более высокой юридической си-
лы означал бы отступление от Кон-
ституции и нарушение права заяви-
теля на судебную защиту, решил КС, 
велев пересмотреть дело заявителя.

Владимир Плетнев из адвокат-
ской фирмы «Юстина» считает реше-
ние КС по делу Владимира Жукова 
«абсолютно верным и вносящим пра-
вовую определенность в то, что вдруг 

снова стало неопределенным». По его 
словам, КС, по сути, подтвердил ра-
нее сформированную Высшим арби-
тражным судом практику, что сама по 
себе отмена или прекращение дейст-
вия нормативного акта не означает, 
что правоприменитель не должен да-
вать ему оценку. «Апелляция с касса-
цией в этом деле допустили очевид-
ную правовую ошибку. Если сторона 
заявляет, что нормативный акт не со-
ответствует закону, суд проверяет этот 
довод. Но даже в отсутствие такого за-
явления суды в любом случае сами 
должны проверять акт на соответст-
вие законам и другим нормативным 
актам, имеющим большую юридиче-
скую силу,— и если акт им не соответ-
ствует, то его нельзя применять»,— 
констатирует господин Плетнев.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Анна Занина

Местное нормотворчество проверят на законность
КС запретил арбитражным судам уклоняться от оценки правовых актов

Исходя из его содержания, это 
предполагаемый список контраген-
тов госАО, сведения о сделках ко-
торых будут анонимизироваться. 
Впрочем, полноценно это будет воз-
можно только после того, как Госду-
ма примет законопроект Белого до-
ма, анонимизирующий операции и 
отчетность ряда компаний, которые 
попадут или могут попасть под но-
вые санкции США (их содержание 
будет объявлено в феврале 2018 года 
или позже). Как уже писал 

”
Ъ“ 22 но-

ября, к 15 декабря ведомства долж-
ны составить несколько списков для 
анонимизации потенциальных «ми-
шеней» расширения санкционного 
режима. Судя по всему, «список 126» 
отражает идеи правительства о том, 
на кого могут быть расширены санк-
ции в 2018 году.

Законопроект Белого дома доста-
точно туманно определяет свои зада-
чи, но из «списка 126» становится яс-
нее, что думают о «корпоративной» 
части будущих санкций в правитель-
стве. Из госструктур в них упоми-
нается помимо ФСБ, СВР и Геншта-
ба важное инфраструктурное учре-
ждение — ФГУ «Главгосэкспертиза», 
уже попавшее под санкции за учас-
тие в согласовании проектов Крым-
ского моста. В списке перечислены 
не только операторы этого проекта, 
но и его поставщики, в том числе не-
очевидные, например поставщик 
спецсталей «Гефест-М», Долгопруд-
ненское НПО, Мытищинский маши-
ностроительный завод. Крайне под-
робен список банков, операции с ко-
торыми госкомпаний могут быть за-
крыты. Помимо уже подсанкцион-
ной банковской группы «Россия», 
это Мособлбанк, КБ «Рублев», Тем-

пбанк и ряд малоизвестных регио-
нальных банков. Присутствие неко-
торых из них (как якутского банка 
«Таатта») в списках, возможно, связа-
но с работой с проектами подсанкци-
онных лиц и структур, в первую оче-
редь Геннадия Тимченко и ООО «Са-
хатранс» (угольный терминал в Ва-
нино), часть же (например, ВВБ, Ген-
банк, РНКБ, Севастопольский мор-
ской банк) работают в Крыму и Се-
вастополе. Необходимость сокрытия 
операций с остальными неочевидна.

Значительная часть «списка 126» 
уже фигурирует в санкционных спи-
сках Украины, ЕС или США. Очевид-
но, что необходимость закрытия ин-
формации об операциях с ними круп-
ных госАО и вообще любых струк-
тур, аффилированных с государст-
вом, вызвана риском «инфициро-
вания» сделками с ними неподсанк-
ционных структур в РФ, штрафов в 

юрисдикции США и возможных аре-
стов активов. Крайне широк список 
в части предприятий ОПК — факти-
чески это все значимые оборонные 
компании РФ. В части логистических 
компаний нет больших изменений 
в сравнении со списками американ-
ской OFAC — компании, связанные с 
бизнесом «Россельхозбанка», напри-
мер, правительство в список не вклю-
чает, в отличие от Минфина США.

За исключением банков опасения 
о том, что правительственный зако-
нопроект будет использован для за-
крытия информации крупных ком-
паний, подтверждается лишь ча-
стично — прямого влияния на кор-
поративные рынки реализация это-
го проекта правительства иметь, ви-
димо, не будет. Из логики списка сле-
дует, что Белый дом готов максималь-
но анонимизировать всю информа-
цию, в том числе о гражданских сдел-

ках всего ОПК, как входящих в состав 
«Ростеха», так и всех остальных. Впро-
чем, неясной остается возможность 
закрытия информации о конкурент-
ных закупках госАО по списку распо-
ряжения правительства 91-р в систе-
ме торгов ОПК (информация о них 
не раскрывается в принципе). Кроме 
этого, передача в нее всех конкурент-
ных закупок «Газпрома», «Роснефти», 
РЖД разрушит часть бизнеса элек-
тронных площадок, на которых они 
работают сейчас. Наконец, закрытие 
информации об операциях госком-
паний с отдельными частными бан-
ками практически провоцирует го-
сАО на расширение таких операций, 
и негосударственные акционеры ин-
формации о любых сделках с ними, 
видимо, не получат.

Дмитрий Бутрин,  
Анна Пушкарская,  
Олег Сапожков

Черный ящик Белого дома

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 24,8

процента составил прирост объема импорта из стран дальнего зарубежья в ноябре 2017 года (в 
годовом выражении), сообщила вчера Федеральная таможенная служба. В стоимостном выражении месяч-
ный объем импорта из этих стран составил $18,6 млрд. Всего за январь—ноябрь 2017 года импорт в стоимост-
ном выражении был равен $181,4 млрд и по сравнению с таким же периодом 2016 года увеличился на 24,1%. 
Темпы прироста ввоза товаров в ноябре выросли третий месяц подряд. В сентябре (к сентябрю 2016-го) они 
составляли 12,4%, в октябре — — 18,4%. Импорт машиностроительной продукции (самая значимая позиция 
ввоза) в ноябре увеличился на 33,4% — в том числе за счет роста закупок механического оборудования на 32%.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

МВФ нашел  
китайские финансы  
непрозрачными

Финансовый сектор Китая разра-
стается, несмотря на замедление 
роста экономики, и составляет сей-
час уже более 310% ВВП, но ка-
чество кредитной нагрузки при 
этом ухудшается, заявили эксперты 
Международного валютного фонда 
(МВФ) в своем новом отчете.

По официальным данным, 
доля плохих долгов выросла 
незначительно — с 1% в 2013 году 
до 1,7% в 2017-м. Однако объ-
ективно оценить качество займов 
невозможно, в частности, из-за 
большого объема внебалансовых 
вложений (ранее они использова-
лись в том числе для кредитования 
госкорпораций), под которые не 
требуется обеспечение, фиксирует 
МВФ. Более того, некоторые го-
скомпании направляют полученные 
на льготных условиях кредиты на 
инвестиции в недвижимость или 
в финансовые инструменты, что 
также затрудняет оценку кредитно-
го риска заемщиков.

Быстрый рост кредитования 
привел к высокой долговой на-
грузке в корпоративном секторе: 
он вырос до 165% ВВП. При 
этом рост нагрузки был выше 
в регионах, где сконцентрирована 
традиционная промышленность. 
Многие сектора с самым высоким 
уровнем долга страдают от пе-
реизбытка мощностей (строи-
тельство, производство стали, 
цемента, солнечных панелей, 
коммунальные услуги, добываю-
щие отрасли).

Уровень обеспеченности ка-
питалом в Китае, в соответствии 
с базельскими требованиями, 
вырос по сравнению с 2011 
годом, но все равно ниже, чем 
в развитых странах (но выше, 
чем в России и в Индии). Хотя у 
госбанков так называемой боль-
шой четверки нет проблем с капи-
талом, ситуация в менее крупных 
финорганизациях сложнее, от-
мечают в МВФ,— из 33 банков, 
по которым проводились стресс-
тесты, 27 оказались недокапита-
лизированными по крайней мере 
по одному из параметров. К тому 
же рост кредитования опережает 
рост депозитов, что вынуждает 
банки привлекать краткосрочное 
финансирование.

Во втором квартале 2017 года, 
после ужесточения регулирова-
ния, банки начали избавляться 
от плохих долгов за счет продажи 
активов, тем не менее займы по-
прежнему выдаются убыточным 
компаниям-заемщикам, тогда как 
потенциальные убытки маскиру-
ются сложными финансовыми 
операциями, заключили в МВФ.

Татьяна Едовина
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ВВП И ОБЪЕМ БАНКОВСКИХ 
АКТИВОВ КИТАЯ (ТРЛН ЮАНЕЙ)
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Комитет Госдумы по финансовому рынку рекомендовал 
депутатам принять в первом чтении законопроект о сана-
ции страховщиков. По нему ЦБ наделяется правом оста-
навливать сделки проблемных страховщиков, вводить 
мораторий на требования кредиторов и запрет на растор-
жение договоров — без жестких критериев, когда это сле-
дует делать. Правительство и компании рынка смущают 
чрезмерные полномочия регулятора, стороны надеют-
ся на уточнение функций ЦБ ко второму чтению. В ЦБ же 
считают, что фиксация в законе точных условий для нача-
ла санации на практике только замедлит принятие реше-
ний о ней.

Вчера комитет Госдумы по финрынку рекомендовал при-
нять в первом чтении законопроект о санации страховщиков. 
Он наделяет ЦБ правом при нарушении нормативов или «угро-
зе стабильности рынка» вмешиваться в управление компания-
ми. Для предупреждения банкротства ЦБ сможет выдавать са-
натору кредиты без обеспечения сроком до десяти лет или фи-
нансовую помощь самим страховщикам — при условии консо-
лидации 75% их акций в своей собственности. Санация, как и 
обещал ЦБ, не затронет выплат гражданам, но физлица и МСП 
не смогут расторгнуть договор и вернуть премии в ходе сана-
ции. ЦБ сможет вводить в компании временную администра-
цию на срок до года, на анализ финансового положения отво-
дится 55 календарных дней — займутся им также сотрудники 
ЦБ и управляющей компании (УК) Фонда консолидации стра-
хового сектора (см. 

”
Ъ“ от 12 октября).

Проект внесен в Госдуму группой депутатов во главе с пред-
седателем думского комитета по финрынку Анатолием Акса-
ковым. По его словам, защита прав страхователей и обеспече-
ние непрерывности выплат заслуживают приоритетного рас-
смотрения: проект может быть принят уже в декабре. Замгла-
вы Минфина Алексей Моисеев считает, что нет особых препят-
ствий для принятия проекта в эту сессию в двух чтениях — у 
Минфина есть к нему замечания, но в ведомстве думают, что 
разногласия удастся оперативно снять. Министерство считает 
необходимым избавиться от положения о моратории на рас-
торжение договора страхования в процессе санации, заявил 
вчера господин Моисеев. Нужны и критерии для начала самой 
процедуры санации.

В проекте отзыва правительства на документ (есть у 
”
Ъ“) 

также говорится о том, что его концепция поддерживается, 
но критерии принятия ЦБ решения о санации требуют «до-
полнительной проработки». Поддерживает Белый дом и отме-
ну моратория на расторжение договоров, «уточнения и обо-
снования» требует и пункт о расширении полномочий ЦБ — 
основанием для выдачи предписаний является нарушение 
любых актов РФ и ЦБ независимо от их отношения к страхо-
вой деятельности.

У страхового сообщества замечаний к проекту еще боль-
ше. По словам президента Всероссийского союза страхов-
щиков (ВСС) Игоря Юргенса, закон о санации страховщиков 
необходим, но предложенная схема не является санацией в 
чистом виде, так как позволяет и ликвидировать компанию 
вместо предупреждения ее банкротства и восстановления 
платежеспособности. Как и Минфин и правительство, гла-
ву ВСС беспокоит то, что решения о санации будут прини-
маться на основании мотивированного суждения ЦБ без чет-
ких критериев. «Запрет совершать отдельные действия, ко-
торые создают угрозу правам или законным интересам за-
страхованных лиц или стабильности рынка, также не име-
ет критериев,— говорит он.— Декларируемая цель — пре-
дотвратить вывод денег, но это может парализовать деятель-
ность компании и только усугубить ситуацию». Еще одна пре-
тензия в том, что эффективность использования фондов кон-
солидации будет ежегодно оценивать главный аудитор ЦБ. 
«Весь цикл 

”
действие-контроль-коррекция“ находится в ру-

ках ЦБ, что с управленческой точки зрения вызывает вопро-
сы»,— говорит Игорь Юргенс.

В самом ЦБ, впрочем, уверены, что «перечисление в законе 
точечных критериев может сыграть в обратную сторону: нуж-
но принимать решение о санации, а какой-то критерий не вы-
полнен. Текущие формулировки достаточно полно отражают 
общую проблематику»,— говорил ранее 

”
Ъ“ зампред Банка Рос-

сии Владимир Чистюхин. Решение о санации, по его словам, в 
любом случае останется мотивированным суждением: соци-
альные риски нельзя оценить количественным расчетом (см. 

”
Ъ“от 27 ноября).

Первое чтение проекта намечено на 13 декабря.
Татьяна Гришина

Санация без лишних критериев
Депутаты готовы принять проект о спасении страховщиков без уточнения полномочий ЦБ

Динамика прироста импорта 
из дальнего зарубежья
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Зампред ЦБ Владимир Чистюхин уверен, что де-
тализация оснований для санации страховщиков 
только усложнит принятие решений о ней   
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Лидеры Меджлиса хотят рассекретить  
указ о своем помиловании
Иск к администрации президента будет подан в московский райсуд
Адвокаты лидеров Меджлиса 
крымскотатарского народа Ахте-
ма Чийгоза и Ильми Умерова на-
мерены потребовать в суде от ад-
министрации президента (АП) РФ 
обнародовать указы президента 
об их помиловании. Осужденные 
за организацию массовых бес-
порядков и сепаратизм господа 
Чийгоз и Умеров были помилова-
ны президентом Владимиром Пу-
тиным в октябре, после чего пе-
ребрались на Украину. По словам 
их защитников, они собирают-
ся вернуться в Крым, но не могут 
этого сделать, поскольку доку-
менты об их помиловании засе-
кречены.

Адвокат Николай Полозов сказал 

”
Ъ“, что планирует подать в суд иск с 

требованием рассекретить указ пре-
зидента РФ о помиловании двух зам-
предов Меджлиса крымскотатарско-
го народа (организация запреще-
на в РФ) — Ахтема Чийгоза и Ильми 
Умерова. По словам защитника, по-
сле их освобождения (они покинули 
Крым в конце октября и транзитом 
через Турцию перебрались на Укра-
ину) оказалось, что у помилованных 
на руках нет документов, подтвер-
ждающих законность их перемеще-
ния. Господину Чийгозу в СИЗО Сим-
ферополя выдали лишь справку об 
освобождении, в которой есть ссыл-
ка на указ Владимира Путина от 24 
октября. Чтобы получить копию это-

го документа, в АП был направлен 
адвокатский запрос. Однако в нем 
было сказано, что указ относится к 
категории «ограниченного доступа». 
Николай Полозов сказал, что без не-
го Ахтем Чийгоз и Ильми Умеров не 
смогут вернуться в Крым.

«Указы о помиловании касают-
ся прав и свобод Ахтема Чийгоза и 

Ильми Умерова, поэтому на основе 
международного права они не могут 
быть засекречены»,— утверждает ад-
вокат. Иск он подаст в районный суд 
Москвы, по месту регистрации АП. 
Если суд «пойдет по пути сопротивле-
ния», то господин Полозов планиру-
ет пройти все российские инстанции 
и обратиться в международные суды.

Напомним, Ильми Умеров и Ах-
тем Чийгоз были приговорены к 
двум и восьми годам лишения сво-
боды соответственно. Первый — 
за призывы к нарушению террито-
риальной целостности России (ч. 2 
ст. 280.1 УК РФ), а второй — за орга-
низацию массовых беспорядков (ч. 1 
ст. 212 УК РФ). По версии следствия, 

Ахтем Чийгоз 26 февраля 2014 года 
во время двух митингов (один прово-
дился Меджлисом, другой был про-
российским) у стен Госсовета Крыма 
давал указания, которые привели к 
давке и столкновениям, в результа-
те которых погибли два человека, 
десятки получили травмы. 25 октя-
бря 2017 года Ильми Умеров и Ахтем 

Чийгоз были освобождены и достав-
лены на самолете из Симферополя в 
Анкару. Затем они перебрались в Ки-
ев. Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков отказался коммен-
тировать информацию о помилова-
нии лидеров Меджлиса, заявив, что 
не может это «ни подтвердить, ни 
опровергнуть».

Позже стало известно, что крым-
ских татар могли обменять на росси-
ян Юрия Анисимова и Александра 
Смирнова. Их осудили в Турции по 
обвинению в причастности к убий-
ству администратора информаци-
онного ресурса чеченских боевиков 
«Кавказ-центр» Абдулвахида Эдиль-
гериева. Турецкая полиция считала, 
что обвиняемые являлись сотрудни-
ками российских спецслужб, про-
водящими ликвидации обосновав-
шихся за рубежом известных ичке-
рийских деятелей.

Глава Крыма Сергей Аксенов 2 но-
ября заявил, что господам Чийгозу и 
Умерову «нечего делать в Крыму». Он 
предостерег их от попыток вернуть-
ся на полуостров. «Уверен, что най-
дутся граждане, которые будут воз-
ражать против приезда данных това-
рищей в Крым. Я сам выйду в пикет 
на границе. Пусть там (на Украине.— 

”
Ъ“) живут, нормально строят свой 

быт, а сюда не приезжают»,— сказал 
Сергей Аксенов.

Вадим Никифоров,  
Симферополь
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Минприроды нечего раскрывать
Экологи недовольны качеством данных  
об окружающей среде

Экологи не видят в законопро-
екте Минприроды об экологиче-
ской информации решения про-
блемы доступности реальных 
данных о состоянии окружающей 
среды для граждан, а также биз-
неса. Они считают, что ведомст-
ва не готовы раскрывать инфор-
мацию из-за ее низкого качества. 
Также зеленые настаивают на не-
обходимости доступа к данным 
не только по запросу. В Минпри-
роды настаивают: экологическая 
информация и так доступна для 
граждан, а также с каждым годом 
становится более полной и каче-
ственной.

Проблемы с данными об эколо-
гии в России связаны в первую оче-
редь не с секретностью экологиче-
ской информации, а с ее качеством. 
Об этом во время круглого стола «От-
крытость экологической информа-
ции на примере информации о про-
мышленном загрязнении и исполь-
зовании лесных ресурсов» в Обще-
ственной палате РФ рассказал пред-
ставитель Социально-экологическо-
го союза и бывший член обществен-
ного совета при Рослесхозе Алексей 
Григорьев. По его словам, именно 
качество и проработка экологиче-
ских данных влияют на нежелание 
ведомств публиковать эту инфор-
мацию. «В материалах по лесам есть 
грубые ошибки, например, на кар-
тах некоторые предприятия и тер-
ритории оказываются за много ки-
лометров от их настоящего местопо-
ложения, некоторых территорий во-
обще нет — их потеряли»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Григорьев. Он подчер-

кивает, что необходимо изначально 
«исключить все ошибки» и оптими-
зировать большое количество дан-
ных, а только потом делать данные 
открытыми. «Публикуют криво от-
сканированные три-четыре страни-
цы какого-то текста, а пользователи 
уже сами должны со всем этим раз-
бираться — это не дело,— говорит 
Алексей Григорьев.— Как будто рас-
чет на то, что никто не доберется и 
не посмотрит».

Как сообщал 
”
Ъ“, Минприроды 

направило на межведомственное 
согласование проект поправок, кото-
рый впервые вводит в законодатель-
ство определение экологической 
информации. По задумке это сдела-
ет данные об окружающей среде до-
ступнее для граждан. Согласно доку-
менту (есть у 

”
Ъ“), это «сведения о те-

кущем состоянии окружающей сре-
ды, а также о происходящих в ней 
процессах и явлениях, включая вли-
яние на окружающую среду хозяй-
ственной или иной деятельности». 
Глава Минприроды Сергей Донской 
надеется, что изменения помогут в 
дальнейшем синхронизировать рос-
сийское законодательство с Орхус-
ской конвенцией ООН 1998 года, ко-
торая гарантирует право граждан на 
доступ к информации об окружаю-
щей среде. Перечень таких данных, 
подлежащих раскрытию, определит 
правительство.

Ранее претензии к качеству ин-
формации о лесном хозяйстве уже 
возникали как у экологов, так и у 
представителей отрасли. Глава лесно-
го отдела «Гринписа России» Алексей 
Ярошенко рассказывал, что система 

учета лесов и планирования лесного 
хозяйства «в среднем по стране не об-
новляется уже более 21 года». Пресс-
секретарь Архангельского ЦБК Миле-
на Авада также выражала озабочен-
ность по поводу устаревших данных, 
отметив, что в Архангельской обла-
сти материалы по лесоустройству 
«устарели лет на десять».

Эксперт WWF Екатерина Хмеле-
ва также обращает внимание на то, 
что в законопроекте «необходимо бо-
лее детально проработать само опре-
деление 

”
экологическая информа-

ция“, чтобы оно включало в себя весь 
спектр ее типов». «Важно, чтобы этот 
перечень не стал, наоборот, ограни-
чительным, потому что часто быва-
ет, что ты получишь только то, что на-
писано, и нельзя сделать шаг влево и 
шаг вправо»,— пояснила 

”
Ъ“ госпожа 

Хмелева. Еще, по ее мнению, важно, 
чтобы все экологические данные бы-
ли размещены в открытом доступе, а 
не предоставлялись только по запро-
су, как это предлагается.

В Минприроды 
”
Ъ“ сообщили, что 

за последние пять лет информация 
об окружающей среде стала качест-
веннее и полнее. «С каждым годом 
госдоклады охватывают все больше 
направлений, причем их содержа-
ние всегда обсуждается с обществен-
ностью,— отметили в министерст-
ве.— В целом граждане в свободном 
доступе получают практически пол-
ную картину, поэтому законопроект 
только приводит российское зако-
нодательство в соответствие с Орхус-
ской конвенцией».

Анна Васильева,  
Ольга Никитина

Руководителя президентского штаба ищут в Кремле
Кампанию Владимира Путина возглавит чиновник его администрации

Спецпредставитель президен-
та по вопросам экологии, быв-
ший глава администрации прези-
дента (АП) Сергей Иванов заявил 
вчера, что предвыборный штаб 
Владимира Путина возглавит чи-
новник, а не известная личность. 
По сведениям ”Ъ“, рассматри-
ваются два кандидата — глава АП 
Антон Вайно и его первый заме-
ститель Сергей Кириенко. Источ-
ники ”Ъ“ говорят, что штаба об-
щественной поддержки в этой 
кампании не будет.

Предвыборный штаб Владимира 
Путина, который накануне объявил 
о выдвижении на выборы, возглавит 
чиновник, а не известная личность. 
Об этом вчера заявил спецпредстави-
тель президента РФ по вопросам при-
родоохранной деятельности, эколо-
гии и транспорта, экс-глава АП Сер-
гей Иванов. При этом он отметил, что 
не будет называть фамилии, потому 
что не знает. Говорить на эту тему от-
казался вчера и куратор внутриполи-
тического блока Кремля Сергей Ки-
риенко, сославшись на то, что и он 
этого не знает. При этом в АП 

”
Ъ“ по-

яснили, что пока не создан штаб, то 
не назначен и его начальник. Сразу 
два источника 

”
Ъ“, близкие к АП, го-

ворят, что это могут быть только два 
человека — либо глава АП Антон Вай-
но, либо Сергей Кириенко. При этом, 
по словам одного из них, обсуждает-
ся, что в штабе также будут кураторы 
нескольких направлений — напри-
мер, экономист, специалист по раз-
витию гражданского сектора.

В 2012 году, когда Владимир Пу-
тин избирался на свой третий срок, 
его штаб возглавлял режиссер Стани-
слав Говорухин. Один из членов того 
штаба вспоминает, что его кандида-
туру предложил Вячеслав Володин, 
который на тот момент вместе с пер-
вым замглавы АП Владиславом Сур-
ковым курировал предвыборную 
кампанию «Единой России» в Ду-
му шестого созыва, а после назначе-
ния в декабре 2011 года первый за-
мглавы АП стал главой неофициаль-
ного президентского штаба. «Говору-
хин — народный режиссер и как по-
литик абсолютно тефлоновый, к не-
му ничего не пристает, даже если его 
сфотографируют с женщинами и ал-

коголем. Кроме того, он уже входил 
в ОНФ, на базе которого был сфор-
мирован штаб общественной под-
держки президента»,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“.

В этот раз от штаба общественной 
поддержки решили отказаться, гово-
рит источник 

”
Ъ“. Как и писал 

”
Ъ“ 7 

декабря, будет инициативная груп-
па, которая выдвинет Владимира Пу-
тина кандидатом (не менее 500 чело-
век), в нее войдут представители раз-
личных общественных групп и сред, 
а также партийцы и члены централь-
ного штаба ОНФ. Президент фонда 
«Петербургская политика» Михаил 
Виноградов говорит, что «штаб обще-
ственной поддержки и в 2012 году не 
был технологически необходим, но 
Станислав Говорухин был символом 
консервативного поворота, а сейчас 
такой поворот не обещают».

Политолог Глеб Павловский го-
ворит, что «сама по себе фигура гла-
вы избирательного штаба скорее но-
минальна»: «В президентской кам-
пании он скорее отражает существу-
ющий баланс сил во властных груп-
пировках». Появившаяся в 2000 го-

ду фигура Дмитрия Медведева могла 
демонстрировать «баланс сил между 
старыми и новыми представителя-
ми власти», а фигура Дмитрия Коза-
ка на фоне отставки премьера Миха-
ила Касьянова в 2004 году — «поддер-
жку либерального крыла».

На выбор кандидатуры в качест-
ве главы штаба влияет и то, что это 
позволяет «не раскрывать карты от-
носительно расстановки сил в буду-
щей исполнительной власти», гово-

рит Михаил Виноградов. «В декабре 
2011 года, например, поменяли ру-
ководство администрации, а в сен-
тябре назвали кандидатуру премь-
ера — было важнее обозначить но-
вую расстановку для безболезненно-
сти рокировки». При этом Дмитрий 
Медведев, который возглавил пред-
выборный штаб Владимира Путина 
в 2000 году, после выборов был по-
вышен до первого замглавы АП и из-
бран председателем совета директо-

ров «Газпрома». А первый замглавы 
АП в 2003 году Дмитрий Козак после 
победы господина Путина на выбо-
рах 2004 года возглавил аппарат пра-
вительства. В 2012 году из предвы-
борного штаба Владимира Путина 
в администрацию президента были 
назначены Павел Зенькович и Алек-
сей Анисимов.

Софья Самохина,  
Иван Сафронов,  
Максим Иванов

Ахтем Чийгоз (справа) и Ильми Умеров хотят вернуться в Крым, но для этого им нужен президентский указ о помиловании  
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первые лица

Накануне Международного дня борьбы 
с коррупцией генеральный прокурор 
России Юрий Чайка, ведомство кото- 
рого координирует работу всех право-
охранительных органов по противодей-
ствию коррупционным проявлениям, 
рассказал заведующему отделом  
преступности Максиму Варывдину  
об особенностях этой работы.

 — Каков ущерб от коррупционных пре-
ступлений?
 — Как следует из результатов расследования 
уголовных дел, размер причиненного престу-
плениями коррупционной направленности 
материального ущерба за последние два года 
и три квартала текущего составил более 
148 млрд руб. Действуя, в первую очередь, в за-
щиту интересов общества и государства, про-
куроры совместно с другими правоохрани-
тельными органами решают задачи по мини-
мизации и ликвидации последствий корруп-
ционных проявлений. Благодаря принятым 
мерам удалось повысить результативность ра-
боты по возмещению ущерба. Добровольно 
погашенный ущерб составил более 11 млрд 
руб. Приняты меры по обеспечению его взы-
скания на сумму более 78 млрд руб. Речь идет 
об изъятом и арестованном имуществе.
— Это без учета миллиардов полковника 
Захарченко? 
— Мы сейчас говорили о данных криминаль-
ной статистики, то есть об уголовных делах. А 
иск Генеральной прокуратуры к Захарченко 
об обращении в доход государства почти 
9 млрд руб.— гражданский. Предъявление та-
ких исков об обращении в доход Российской 
Федерации имущества, в отношении которо-
го не представлены доказательства его прио-
бретения на законные доходы,— особые пол-
номочия прокуроров по надзору за исполне-
нием законодательства о контроле за расхода-
ми чиновников. К слову, аналогичная проце-
дура применялась и по делу бывшего губер-
натора Сахалинской области Хорошавина. Та-
кие полномочия мы получили с 2013 года в 
рамках реализации положений статьи 20 
Конвенции ООН против коррупции и об от-
ветственности за незаконное обогащение.

С 2013 года было выявлено свыше 
14,6 тыс. нарушений закона, инициировано 
более 900 процедур контроля за расходами.

Прокурорами заявлены десятки исков об 
обращении в доход государства имущества, 
приобретенного на неподтвержденные до-
ходы, на сумму более 12 млрд руб., включая 
иск к Захарченко.

Отмечу, что подобные иски подаются не 
только по инициативе сотрудников цент-
рального аппарата Генпрокуратуры — не ме-
нее активная работа проводится региональ-
ными прокуратурами. В Республике Башкор-
тостан в ноябре суд удовлетворил иск проку-
рора об изъятии в доход государства неза-
конно нажитого имущества бывшего сотруд-
ника органов внутренних дел и его супруги, 
общая стоимость которого превысила 
18 млн руб. Установлено, что в течение 2013–
2015 годов они приобрели три квартиры, 
жилой дом, три земельных участка, автомо-
били, а также построили коттедж площадью 
200 кв. м. И все это притом что официальный 
годовой доход семьи составлял около 1,5 млн 
руб. Пытаясь избежать контроля за расхода-
ми, этот сотрудник полиции умышленно 
указал в справках о доходах недостоверные 
сведения и впоследствии был уволен из ор-
ганов в связи с утратой доверия. Чуть больше 
двух недель назад судом удовлетворено 
исковое заявление прокурора Омска об об-
ращении в доход государства находящихся в 
городе Дюссельдорфе (Германия) квартиры с 
машино-местом в подземном паркинге, при-
надлежащих бывшему депутату Омского 
горсовета и его супруге. Стоимость этой не-
движимости составляет более €600 тыс., что 
превышает общий доход семьи за последние 
три года, предшествовавшие сделке.
— Полковник Захарченко пытался убе-
дить суд в том, что прокуратура неправо-
мерно проверяла его доходы. К ответст-
венности, по его версии, привлекли тре-
тьих лиц, имущество которых по закону 
о контроле за расходами чиновников не 
должно было декларироваться.
— Прокурор (в суде.— 

”
Ъ“) действовал стро-

го по закону, и никакого прецедента в сис-

теме сбора и предъявления доказательств в 
данном процессе не было. У прокуратуры 
есть все основания вменять бывшему со-
труднику полиции нарушение антикорруп-
ционного законодательства, а именно полу-
чение дохода из незаконных источников, 
нарушение норм декларационной кампа-
нии, конфликт личных интересов Захар-
ченко с интересами его службы и общества. 
В рамках расследования установлен круг 
лиц, которые способствовали совершению 
коррупционных преступлений Захарчен-
ко. Эти люди, не имея соответствующего до-

хода, вдруг становились обладателями 
квартир и иного дорогостоящего имущест-
ва в период знакомства и активного обще-
ния с полковником. Установлены факты то-
го, что эти третьи лица, которые якобы не-
правомерно, по версии защиты, привлече-
ны как соответчики по иску, предоставляли 
Захарченко свои персональные данные для 
оформления документов. Прокурор доказал 
в суде, что все приобретенное близким кру-
гом лиц Захарченко на самом деле куплено 
на деньги, добытые им незаконным путем. 
Поэтому никакого расширенного толкова-

ния антикоррупционного законодательст-
ва здесь нет. Стандартная практика.
— Как сегодня в целом выглядит картина 
коррупционной преступности?
— Хочу заметить, что имеющаяся статисти-
ка не всегда отражает реальный масштаб со-
вершаемых деяний. Нельзя забывать о том, 
что коррупционная преступность характе-
ризуется высокой степенью латентности. 
Из года в год число выявляемых преступле-
ний этой категории растет. Так, в 2014 году 
количество зарегистрированных престу-
плений коррупционной направленности 
составило 32,2 тыс., в 2015 году — 32,4 тыс., 
в 2016 году — 32,9 тыс., а за девять месяцев 
2017 года — 24,8 тыс.

По официальным данным, только за по-
следние три с половиной года за соверше-
ние коррупционных преступлений осужде-
но более 45 тыс. человек. Среди них 4,5 тыс. 
сотрудников правоохранительных органов, 
более 400 депутатов представительных орга-
нов регионального и муниципального уров-
ня, а также почти 3 тыс. должностных лиц 
органов государственной власти и местного 
самоуправления, большинство из которых 
— главы муниципальных образований и 
местных администраций.

Например, в этом году был вынесен и всту-
пил в законную силу обвинительный приго-
вор в отношении бывшего директора ФСИН 
России Реймера и его подчиненных. Они при-
знаны виновными в совершении коррупци-
онного преступления — мошенничества в 
особо крупном размере, в составе организо-
ванной группы, с использованием служебно-
го положения. В суде доказано хищение ими 
более 1,2 млрд руб., выделенных из федераль-
ного бюджета на изготовление электронных 
браслетов для подконтрольных лиц. Все 

участники преступления приговорены к дли-
тельным срокам лишения свободы.

В настоящее время Генеральная прокура-
тура поддерживает государственное обвине-
ние по делу Никиты Белых, которому инкри-
минируется получение взяток в размере 
€600 тыс.

15 декабря этого года состоится заседание 
координационного совещания руководите-
лей правоохранительных органов Россий-
ской Федерации, на котором будут обсужде-
ны проблемы возмещения ущерба, причи-
ненного коррупционными преступлениями, 

исполнения судебных решений по уголов-
ным делам, борьбы с откатами, возврата из-за 
рубежа выведенных активов, которые были 
получены в результате совершения корруп-
ционных преступлений. По итогам предсто-
ит выработать комплекс дополнительных 
мер по противодействию коррупции.
— Каковы итоги надзорной практики в 
этой сфере?
—- За 10 лет органами прокуратуры Россий-
ской Федерации выявлено свыше 3 млн на-
рушений законодательства о противодейст-
вии коррупции. Если в 2007 году, когда у нас 
были созданы специализированные подра-
зделения по противодействию коррупции, 
таких нарушений выявили 106,5 тыс., в сле-
дующем году — уже 208 тыс., а за девять ме-
сяцев текущего года установлено более 
200 тыс. нарушений законодательства о про-
тиводействии коррупции. 

По представлениям прокуроров свыше 
87 тыс. человек привлечены к администра-
тивной ответственности. Общая сумма 
штрафов за незаконные вознаграждения от 
имени юридических лиц и незаконные при-
влечения к трудовой деятельности государ-
ственных и муниципальных служащих — 
порядка 3 млрд руб.

Одной из основных причин роста количе-
ства выявляемых прокурорами нарушений 
является продолжающееся совершенствова-
ние антикоррупционного законодательства, 
в том числе тенденция к расширению круга 
лиц, на которых распространяются установ-
ленные законом ограничения, обязанности 
и запреты. Главными же результатами на-
шей деятельности стало повышение качест-
ва борьбы с коррупцией.
— Какие нарушения чаще всего выявля-
ются в ходе антикоррупционных прове-
рок?
 — В основном это несоблюдение чиновника-
ми запретов и ограничений, установленных 
антикоррупционным законодательством. К 
таким нарушениям относятся, в частности: 
непринятие мер по урегулированию кон-
фликта интересов на государственной и му-
ниципальной службе; непредставление или 
представление недостоверных сведений о до-
ходах, об имуществе и обязательствах имуще-
ственного характера; несоблюдение требова-
ний закона о контроле за расходами.

Также прокурорами выявляются факты 
коррупционных нарушений при осущест-
влении государственных и муниципальных 
закупок, распоряжении бюджетными сред-
ствами и государственным имуществом, 
предоставлении государственных и муни-
ципальных услуг.
— Увольнения в связи с утратой доверия 
обычно ассоциируются с историями гу-
бернаторов, уличенных в коррупции, а 
сколько чиновников осталось без рабо-
ты после прокурорских проверок?
— После вмешательства прокуроров в связи 
с утратой доверия за последние несколько 
лет уволено почти 1,5 тыс. должностных 
лиц, совершивших коррупционные право-
нарушения. При этом отмечу, что основани-
ем для применения такого вида ответствен-
ности могут послужить лишь грубые кор-
рупционные правонарушения. Это сокры-
тие сведений об имуществе, доходах и рас-
ходах, непринятие мер по урегулированию 
конфликта интересов, несоблюдение от-
дельных антикоррупционных запретов. И 
за подобные правонарушения должност-
ные лица по инициативе прокуроров из го-
да в год увольняется все чаще. Если в прош-
лом году в связи с утратой доверия уволено 

около 400 чиновников, то за девять месяцев 
текущего года — уже 926 человек.

Мы эффективно взаимодействуем с Феде-
ральной налоговой службой, Росреестром, 
Росфинмониторингом и другими ведомства-
ми, что позволяет в кратчайшие сроки выяв-
лять коррупционные правонарушения и уста-
навливать истинные обстоятельства дела.
— Кто из чиновников в последнее время 
потерял свой пост по итогам прокурор-
ских проверок?
— В этом году по результатам рассмотрения 
представления Генеральной прокуратуры, 
внесенного руководителю Федерального 
агентства связи, уволен в связи с утратой до-

верия генеральный директор ФГУП «Россий-
ские сети вещания и оповещения». Чинов-
ник скрыл сведения о том, что у него в собст-
венности объекты недвижимости в США, а 
также счета за границей.

В прошлом году по представлению Гене-
ральной прокуратуры министром связи и 
массовых коммуникаций Российской Феде-
рации в связи с нарушением законодатель-
ства о противодействии коррупции уволен 
руководитель управления Роскомнадзора 
по Республике Бурятия. Она рассмотрела 
несколько дел об административных пра-
вонарушениях в области связи и информа-
ции, совершенных ее супругом — руково-
дителем направления республиканского 
филиала одного из крупнейших сотовых 
операторов России. По закону должны бы-
ли быть приняты меры по предотвраще-
нию конфликта интересов и заявлен само-
отвод, чего сделано не было. По каждому из 
рассмотренных дел чиновница назначила 
мужу-нарушителю минимальные наказа-
ния в виде предупреждений.

Отмечу, что с начала следующего года 
вступит в силу законодательная новелла — 
публичный реестр лиц, уволенных в связи с 
утратой доверия. Опасение попасть в чер-
ный список будет дополнительно мотивиро-
вать чиновников к соблюдению законов.

— Можно ли средствами прокурорского 
надзора нивелировать сами предпосыл-
ки для совершения коррупционных на-
рушений?
—- Безусловно. Среди форм профилактики и 
предупреждения коррупции особое место 
занимает антикоррупционная экспертиза, 
которая подразумевает проверку норматив-
ных правовых актов и их проектов на нали-
чие коррупциогенных факторов и на их со-
ответствие федеральному законодательству.

Стабильно около 90% таких факторов вы-
является в нормативных правовых актах, 
принятых органами местного самоуправле-
ния, около 9% — представительными и ис-
полнительными органами власти субъектов 
Российской Федерации, остальные — орга-
нами государственного и муниципального 
контроля, федеральными министерствами 
и ведомствами. За девять месяцев текущего 
года прокурорами изучено более 1 млн нор-
мативных правовых актов и их проектов, в 
которых выявлено более 70 тыс. коррупцио-
генных факторов.
— Каким образом подобные экспертизы 
защищают права граждан?
— Механизм антикоррупционной эксперти-
зы как раз и работает на реализацию право-
защитной функции прокуратуры. Напри-
мер, в областях предоставления услуг в жи-
лищно-коммунальном хозяйстве, реализа-
ции жилищных прав, прав на получение со-
циальных льгот. Так, в ходе проверки Гене-
ральной прокуратурой выявлены коррупци-
огенные факторы в приказе Минэкономраз-
вития России, которым утверждался класси-
фикатор видов разрешенного использова-
ния земельных участков. В частности, при-
казом разрешалось размещение в жилой зо-

не тех объектов капитального строительст-
ва, которые связаны с удовлетворением по-
вседневных потребностей жителей и не 
причиняют им существенного неудобства. 
Между тем в классификаторе чиновники за-
были раскрыть понятия «повседневные по-
требности жителей» и «существенное неу-
добство жителей». Это позволяло им произ-
вольно определять возможность размеще-
ния на земельных участках тех или иных 
объектов. Например, очистных сооружений, 
площадок для празднеств и гуляний, рын-
ков и базаров, а также мест общественного 
питания. Согласитесь, эти объекты можно 
признать как связанными с удовлетворени-

ем повседневных потребностей жителей, 
так и причиняющими им существенное неу-
добство. По требованию Генпрокуратуры в 
министерстве готовятся соответствующие 
изменения в приказ. Этот и другие акты, из-
мененные после вмешательства прокуро-
ров, затрагивают права десятков тысяч гра-
ждан, не говоря уже о других последствиях, 
которые могли повлечь возможность кор-
рупционного поведения.
— Как вы считаете, нужно повышать от-
ветственность за коррупционные пре-
ступления?
— Я глубоко убежден, что дело не в жестко-
сти наказания, а в его неотвратимости. 
Именно на этом сосредоточены усилия над-
зорных и правоохранительных органов. 
Именно об этом должен помнить каждый. 
Мы очень серьезно относимся к вопросу пра-
вового просвещения, к воспитанию подра-
стающего поколения, нетерпимого к кор-
рупции. Кстати, сегодня мы подводим итоги 
конкурса социальной рекламы на тему «Про-
куратура против коррупции». Мы предложи-
ли молодым людям творчески поработать с 
антикоррупционной повесткой и прислать 
нам плакаты и видеоролики, которые были 
бы направлены на контрпропаганду корруп-
ции. И знаете, правильная у нас растет моло-
дежь, с нужными стране ориентирами.

«Чиновников будут мотивировать 
черным списком»
Генпрокурор Юрий Чайка рассказал, как надзорное ведомство противодействует коррупции

Д О С Ь Е Г Е Н П Р О К У Р А Т У Р А  Р Ф

Самостоятельный госорган, не входящий ни в одну из ветвей власти. Осуществляет надзор за исполнением зако-
нов, соблюдением прав и свобод человека органами власти и организациями, следит за соответствием законам 
издаваемых ими актов. Осуществляет надзор за исполнением законов силовыми ведомствами. Осуществляет 
уголовное преследование в соответствии с полномочиями, установленными УПК РФ, координирует борьбу 
с преступностью, а также возбуждает административные дела. Прокуроры участвуют в рассмотрении дел судами. 
Кроме того, прокуратура принимает участие в правотворческой деятельности.

В структуру ведомства входят Главная военная прокуратура, прокуратуры субъектов РФ, специализированные 
прокуратуры, Академия Генпрокуратуры РФ. Штатная численность — 51 014 человек.

В январе—октябре 2017 года прокурорами выявлено 3,7 млн нарушений законов. В целях их устранения вне-
сено 676 тыс. представлений, принесено около 346 тыс. протестов и более 71 тыс. требований об устранении 
нарушений закона. По актам прокурорского реагирования к дисциплинарной ответственности привлечено свыше 
518 тыс. лиц, к административной — более 198 тыс. человек. Возбуждено более 18 тыс. уголовных дел.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч А Й К А  Ю Р И Й  Я К О В Л Е В И Ч

Родился 21 мая 1951 года в городе Николаевск-на-Амуре Хабаровского края. В 1968–1970 годах учился в Поли-
техническом институте Комсомольска-на-Амуре. В 1976 году окончил Свердловский юридический институт.

Работал электриком, служил в армии. С 1976 года — стажер, затем следователь прокуратуры Усть-Удинского 
района Иркутской области. С 1978 года — заместитель Тулунского межрайонного прокурора Иркутской области. 
В 1979–1983 годах — Тайшетский транспортный прокурор. В 1983 году возглавил следственный отдел Восточно-
Сибирской транспортной прокуратуры. С 1984 года — инструктор отдела административных органов иркутского 
обкома КПСС. В 1986–1988 годах — первый заместитель прокурора Иркутской области. С 1988 года — заведу-
ющий государственно-правовым отделом иркутского обкома КПСС. В 1990–1992 годах — прокурор Восточно-
Сибирской транспортной прокуратуры, с 1992 года — прокурор Иркутской области.

В ноябре 1995 года назначен первым заместителем генпрокурора РФ. С 2 апреля по 9 августа 1999 года ис-
полнял обязанности генпрокурора. С августа 1999 года — министр юстиции РФ, с 23 июня 2006 года — генпро-
курор РФ. Награжден орденами Почета, «За заслуги перед Отечеством» II, III и IV степени, орденом Александра 
Невского, медалями. Заслуженный юрист РФ. Женат, два сына.

Прокурорами заявлены десятки исков об обращении  
в доход государства имущества, приобретенного на не-
подтвержденные доходы, на сумму более 12 млрд руб.

За 10 лет органами прокуратуры Российской 
Федерации выявлено свыше 3 млн нарушений 
законодательства о противодействии коррупции

В связи с утратой доверия уволено почти 1,5 тыс. 
должностных лиц, совершивших коррупционные 
правонарушения
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Как стало известно ”Ъ“, Тверской 
райсуд Москвы заочно арестовал 
бывшего помощника главы Ро-
симущества Александра Нистра-
това, обвиняемого в особо круп-
ном мошенничестве. По версии 
следствия, он являлся организа-
тором аферы по продаже по заве-
домо заниженной на 1 млрд руб. 
стоимости комплекса зданий ОАО 
«Квант-Н», ранее работавшего в 
интересах космической промыш-
ленности. Сам Нистратов успел 
уехать в США, где недавно полу-
чил вид на жительство, а в Москве 
в завершающую стадию вошел 
судебный процесс по делу его пя-
ти предполагаемых подельников.

С ходатайством об избрании для 
Александра Нистратова меры пресе-
чения в виде содержания под стра-
жей в Тверской суд обратились сле-
дователи следственного департамен-
та (СД) МВД, которые до сих пор рас-
следуют скандальное уголовное де-
ло об особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Ранее из него 
уже были выделены материалы в от-
ношении пяти его предполагаемых 
подельников — бывших директо-
ра ФГУП «Центр финансового и пра-
вового обеспечения» (ЦФПО) управ-
ления делами президента РФ Нико-
лая Скрыпникова, его заместителя 
Александра Ведина, экс-гендиректо-
ра ОАО «Квант-Н» Андрея Гришина, 
гендиректора ООО «Стриктум» Анны 
Мягковой и гендиректора ООО «Тем-
перанс» Станислава Коренкова. Про-
цесс по их делу сейчас идет в Остан-
кинском суде Москвы. Свою вину, и 
то частично, признает лишь подсуди-
мый Гришин. Сейчас, по словам адво-
катов, идут допросы подсудимых, по-
сле чего начнутся прения сторон.

Между тем именно Александр 
Нистратов должен был являться ос-
новным фигурантом громкого про-
цесса. Именно он, как предполагают 
следователи, вместе со своей близ-
кой знакомой Анной Мягковой яв-
лялся организатором преступной 
схемы. Однако, в отличие от других 
обвиняемых, Нистратов успел после 
возбуждения уголовного дела уехать 
в США, где у него проживает семья 
и имеется недвижимость. Еще в ав-
густе 2016 года бывшего помощни-
ка руководителя Росимущества объ-
явили сначала в федеральный ро-
зыск, а затем и международный. По-
следний был возможным только по-
сле заочного ареста, который тогда 
же и санкционировал Тверской рай-
суд. Однако адвокаты Александра 
Нистратова прошли все стадии об-
жалования ареста и добились его от-
мены в Верховном суде России. Меж-
дународный розыск был автомати-
чески отменен, а Нистратов сразу 
обратился к властям США с прось-
бой о предоставлении ему вида на 
жительство. Поскольку в этот мо-
мент экс-помощник главы Росиму-
щества не числился в разыскных ба-
зах, его заявление было удовлетво-
рено. Новое решение Тверского су-
да, снова отправляющее Нистратова 
в список Интерпола, вряд ли будет 
иметь какое-то значение, поскольку 
шансы добиться от американских 
властей выдачи лица, получивше-
го вид на жительство, минимальны. 
Тем более что между Россией и США 
нет договора об экстрадиции. А в тех 
редких случаях, когда беглых росси-
ян все же отправляли из Америки на 
родину, официально говорилось о 
выдворении за нарушение мигра-
ционного законодательства. Меж-

ду тем имеющему вид на жительст-
во Александру Нистратову это вряд 
ли может угрожать.

Напомним, что это скандальное 
уголовное дело СД МВД возбудил еще 
летом 2015 года по материалам ГУЭ-
БиПК МВД РФ. В следственные орга-
ны тогда обратились и представите-
ли «Роскосмоса», в ведении которо-
го ранее находилось ОАО «Квант-Н». 
В свое время эта компания, корпуса 
которой располагались в столице на 
3-й Мытищинской улице возле стан-
ции метро «Алексеевская», занима-
лась разработкой автономных источ-
ников энергообеспечения. В 2011 го-
ду по инициативе главы тогдашне-
го управделами президента Влади-
мира Кожина «Квант-Н» был пере-
дан в ведение ФГУП ЦФПО. Гендирек-
тор этого предприятия Скрыпников 
заказал в ОАО «Городская коллегия 
оценщиков» и ООО «Аврора консал-
тинг Северо-Запад» отчеты об опре-
делении рыночной стоимости акций 
ОАО «Квант-Н». Первая компания оце-
нила их почти в 749 млн руб., а вто-
рая — в 703 млн руб. Проданы акции 
были за 760 млн руб. в апреле 2012 
года ООО «Темперанс». Экспертизы 
же, проведенные по инициативе СД 
МВД, оценили акции гораздо доро-
же, что и дало основание для возбу-
ждения уголовного дела о мошенни-
честве в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). По данным МВД, акции 
были проданы с ущербом 2 млрд руб. 
Как заявляют представители защиты, 
по решению арбитража сделка была 
признана ничтожной. Заплаченные 
за акции деньги были обращены в 
доход государства, а ценные бумаги 
возвращены Росимуществу, которое 
ими изначально владело.

Сергей Сергеев

Беглый чиновник получил  
green card после отмены ареста
МВД хочет вернуть из США бывшего помощника  
главы Росимущества

Минэкономики подготовило 
масштабный план по реформи-
рованию техосмотра (ТО) авто-
мобилей: в ближайшее время 
в правительство будут внесе-
ны поправки к КоАП, УК и другим 
законам. Планируется ужесто-
чить правила работы операторов 
ТО, чтобы те не могли продавать 
гражданам диагностические 
карты без проверки автомоби-
ля. Автовладельцев при этом 
ждет штраф за непройденный 
ТО — предварительно в разме-
ре 800 руб. Несмотря на заве-
рения Минэкономики о том, что 
все разногласия по законопро-
ектам урегулированы, эксперты 
говорят: к реформе еще остает-
ся много вопросов.

Минэкономики запустило на 
regulation.gov.ru процедуру оцен-
ки фактического воздействия 
(ОФВ) закона «О техосмотре транс-
портных средств», который зарабо-
тал с 1 января 2012 года. Тогда, на-
помним, проверять машины дове-
рили частным компаниям-опера-
торам, забрав контрольные функ-
ции у ГИБДД. Талоны техосмотра и 
штрафы отменили, вместо этого бы-
ли введены диагностические кар-
ты, которые страховщики обязаны 
проверять, выдавая ОСАГО. Дейст-
вие закона о ТО оценивается «в силу 
особого значения сферы техосмотра 
для государства и общества», пояс-
нили 

”
Ъ“ в Минэкономики. Сама по 

себе процедура ОФВ позволяет пра-
вительству оценить и скорректиро-
вать при необходимости недейству-
ющие или неэффективные нормы 
законов и постановлений.

О необходимости внесения из-
менений в закон о ТО страховщи-
ки и ГИБДД говорят уже несколь-
ко лет. Большинство водителей ди-
агностическую карту покупают, не 
предоставляя машину на осмотр, 
при этом растет число ДТП из-за 
неисправных автомобилей (плюс 
16,5% за десять месяцев 2017 года). 
По данным Минэкономики, коли-
чество фактически проводимых те-
хосмотров сократилось за пять лет 
на 20–33%. По данным союза опе-

раторов ТО «Техэксперт», всего 20% 
автовладельцев предоставляют ма-
шину на осмотр.

Покупка карты без прохождения 
ТО стала возможна в результате ря-
да проблем «правового и техниче-
ского» характера, рассказал 

”
Ъ“ заме-

ститель исполнительного директора 
Российского союза автостраховщи-
ков (РСА) Сергей Ефремов. База дан-
ных АИС ТО (в нее передаются дан-
ные о машинах, прошедших осмотр, 
находится в ведении МВД) слабо за-
щищена, что позволяет, по словам 
господина Ефремова, «получить не-
санкционированный доступ и вно-
сить фиктивные данные». «Бланк ди-
агностической карты вообще мож-
но напечатать на принтере, это не 
документ строгой отчетности»,— 
рассказал он. По данным Минэконо-
мики, штраф 100–300 тыс. руб. в от-
ношении операторов за выдачу ди-
агностических карт без прохожде-
ния техосмотра применялся за пять 
лет всего 99 раз. Бывают случаи, ког-
да доступ в АИС ТО мошенники про-
сто покупают у сотрудников пунктов 
техосмотра, отмечает господин Еф-
ремов. Еще одна проблема — «пор-
тфельные» операторы без оборудова-
ния и экспертов, имеющие при этом 
доступ к АИС ТО (70–80% операторов, 
по оценкам «Техэксперта», являются 
фиктивными). «Обязательность вы-
ездных проверок не предусмотрена 
законом, возможности РСА сильно 
ограничены законодательством»,— 
пояснил 

”
Ъ“ господин Ефремов.

В Минэкономики 
”
Ъ“ рассказа-

ли, что уже подготовили поправ-
ки к законодательству для реше-
ния проблем: изменения будут вно-
ситься в закон о ТО, КоАП, УПК и УК. 
Предполагается, в частности, вновь 
ввести штраф за управление авто-
мобилем, не прошедшим техос-
мотр (по проекту — 800 руб.). Про-
цедура прохождения ТО будет фик-
сироваться оператором на видео и 
фото, а госконтроль над оператора-
ми будет передан Ространснадзору. 
Содержанием базы данных АИС ТО 
будет заниматься РСА. Санкции за 
выдачу диагностических карт без 
проверки автомобиля будут усиле-

ны, также введут уголовное наказа-
ние за внесение в АИС ТО «недосто-
верных сведений». В Минэкономи-
ки 

”
Ъ“ заверили, что поправки уже 

согласованы со всеми ведомствами 
(включая ГИБДД): в декабре плани-
руется внесение законопроекта в 
правительство РФ. Впрочем, по ито-
гам ОФВ правительственная комис-
сия по административной реформе 
может поручить подготовить еще 
один пакет поправок.

Гендиректор союза «Техэксперт» 
Сергей Зайцев раскритиковал пла-
ны Минэкономики. «Передавать те-
хосмотр Ространснадзору нельзя, 
ведомство находится в таком кадро-
вом и бюджетном голодании, что не 
может справиться и с существую-
щими функциями, включая контр-
оль над пассажирскими перевозка-
ми»,— отмечает господин Зайцев. 
Более того, говорит он, сегодня вы-
ездные проверки организуются, как 
правило, на основе «доносов в рам-
ках конкуренции между оператора-
ми ТО». «Часто бывает замешана се-
рьезная коррупция, и отдавать это 
Ространснадзору бессмысленно, 
ничего не меняется,— говорит он.— 
Нужны комиссии, состоящие из 
представителей МВД, местных орга-
нов властей и представителей про-
фессионального сообщества». Что 
касается базы данных АИС ТО, пояс-
няет Сергей Зайцев, в октябре 2017 
года вышло постановление прави-
тельства, согласно которому все дан-
ные о техосмотрах должны переда-
ваться в информационную систему 
АО «Электронный паспорт» (струк-
тура «Ростеха», занимается проек-
том электронных ПТС, которые при-
дут на смену бумажным паспортам 
с 1 июля 2018 года). База эта, по дан-
ным 

”
Ъ“, уже готова принимать дан-

ные от операторов. «Непонятно, за-
чем все передавать страховщикам, 
когда есть готовое, работающее и 
защищенное решение»,— говорит 
Сергей Зайцев. Источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, предположил, что 
РСА придется создавать базу данных 
техосмотра с нуля, на это потребует-
ся минимум 200–300 млн руб.

Иван Буранов

Водителей готовят  
к пересдаче норм ТО
Власти разрабатывают ужесточения  
в области техосмотра автомобилей

Вчера, несмотря на активные воз-
ражения со стороны Генпрокура-
туры, Басманный райсуд удовлет-
ворил ходатайства СКР об арестах 
начальника экспертно-кримина-
листического центра (ЭКЦ) МВД 
России генерал-лейтенанта Петра 
Гришина и его заместителя пол-
ковника Олега Мазура. В СИЗО 
отправился и предприниматель 
Сергей Нарутов, страдающий он-
кологическим заболеванием и пе-
ренесший в этом месяце две опе-
рации. Причем стало известно, 
что только этими арестами след-
ствие ограничиваться не собира-
ется — по делу проходит еще це-
лый ряд неустановленных лиц.

Все три ходатайства следствия бы-
ли рассмотрены быстро. Чтобы отпра-
вить в СИЗО генерала Гришина, суд 
потратил не более двадцати минут.

Выступая на заседаниях, следова-
тель СКР рассказал, что для хищения 
бюджетных средств чиновники МВД 
и коммерсанты объединились в орга-
низованную группу, которой руково-
дил генерал Гришин. По его поручени-
ям сотрудники ЭКЦ, организовываю-
щие тендеры для закупки оборудова-
ния и расходных материалов, создава-
ли условия, при которых их выигры-
вали компании, подконтрольные Сер-
гею Нарутову. Его конкуренты для уча-
стия в тендерах не допускались, а фир-
мы господина Нарутова искусственно 
завышали цены. «Стоимость предло-
женного ими оборудования сущест-
венно отличалась от стоимости дру-
гих организаций, которые хотели 
стать поставщиками МВД»,— отме-
тил следователь СКР, сообщив, что из-
за участников аферы полицейское ве-
домство ухитрилось приобрести, на-
пример, 6 микроскопов за 20 млн руб.

Всего, по версии следствия, толь-
ко с трех тендеров участники ОПГ 
получили около 90 млн руб. (или 
на 10 млн больше, чем говорилось в 
первоначальных документах СКР), 
которые поделили на троих. У ге-
нерала Гришина, сообщил следова-
тель, дома и в кабинете были изъя-
ты значительные денежные суммы. 
Еще 5 млн руб., по его словам, нашли 
у полковника Мазура.

Арестовать старших офицеров 
МВД следователь просил, потому что 
они, как и коммерсант Нарутов, об-
виняются в совершении тяжкого пре-
ступления, могут скрыться и, исполь-
зуя свои связи в правоохранительных 
органах, оказать давление на участни-
ков расследования и свидетелей по 
делу. Преступление, в котором обви-
няются подследственные, как считает 
следователь, не только подрывает ав-
торитет власти, но и деформирует со-

знание граждан. Последние могут ре-
шить, что высокого положения мож-
но достичь ни честным путем, а бла-
годаря, например, откатам.

Все трое фигурантов расследова-
ния (по делу также проходят неуста-
новленные лица из МВД и коммерче-
ских структур) свою вину не призна-
ли, а их защита ходатайствовала об 
избрании для них альтернативных 
мер пресечения — домашних арестов 
или залогов. Против СИЗО выступил 
и представитель надзорного ведомст-
ва, рассказавший, что обвиняемые, 
несмотря на тяжесть инкриминируе-
мого им преступления, не только не 
представляют опасность для общест-
ва, но и сами нуждаются в помощи. 
Господин Нарутов, как выяснилось, 
страдает онкологическим заболева-
нием и только в декабре перенес две 
операции. Забрали его буквально из-
под капельницы. Полковник и гене-
рал были здоровы, чего не скажешь 
об их родных. Так, у Петра Гришина 
жена оказалась онкобольной.

Когда очередь дошла до подсуди-
мых, генерал Гришин сообщил, что 
не может скрыться за границу, так как 
свой загранпаспорт, как чиновник, 
имеющий доступ к гостайнам, сдал 
в соответствующую службу МВД. Там 
же находился и документ полковни-
ка Мазура.

«Скрываться считаю ниже чести и 
достоинства»,— заявил генерал Гри-
шин. Его подельник Мазур, попро-
сившись под домашний арест, сооб-
щил, что пока вообще не понимает, в 
чем его обвиняют. По его словам, все 
контракты, вызвавшие подозрения 
у СКР и ФСБ, уже выполнены, а МВД 
претензий по ним не имеет. «В рам-
ках уголовного дела ко мне иск со сто-
роны МВД не заявлен»,— добавил он. 
В свою очередь коммерсант Нарутов 
сделал упор на состояние своего здо-
ровья. «Хочу долечиться»,— сказал он.

Выступив с ответной репликой, 
следователь не преминул отметить, 
что заболевания, которыми страдает 
Сергей Нарутов, не относятся к тем, 
которые, в соответствии с постанов-
лениями правительства, могут поме-
шать аресту.

Очевидно, это заявление оказа-
лось решающим — суд заключил в 
СИЗО до 5 февраля 2018 года не толь-
ко двух полицейских чиновников, но 
и тяжелобольного Нарутова.

Как ранее сообщали в СКР, фи-
гуранты расследования были за-
держаны сотрудниками управле-
ния «М» ФСБ в минувший вторник. 
Затем следователи предъявили им 
официальное обвинение в соверше-
нии преступления, предусмотрен-
ного ч. 4 ст. 159 УК (мошенничество 
в особо крупном размере). При этом 
оба чиновника, как добавили в МВД, 
уже подали рапорты об увольнении 
со службы.

Алексей Соковнин

«Скрываться считаю  
ниже чести и достоинства»
Генерал и полковник МВД арестованы  
за хищения бюджетных средств

Эмоциональным получилось 
вчерашнее заседание по де-
лу бывшего министра эконо-
мразвития Алексея Улюкаева 
в Замоскворецком суде. После 
оживленных и полных взаим-
ных нападок выступлений проку-
роров и адвокатов с последним 
словом выступил подсудимый. 
Пожалев, что раньше он не ду-
мал о простых людях, госпо-
дин Улюкаев пообещал до конца 
жизни защищать слабых, попро-
сил суд «подняться над завесой 
инсинуаций и лжи» и поздравил 
присутствующих с Новым годом.

Алексея Улюкаева сотрудни-
ки ФСИН привезли с получасовым 
опозданием. Положив перед собой 
большую тетрадь и пообещав жур-
налистам, что его последнее слово 
будет коротким, бывший министр 
сел на свое место и начал сосредо-
точенно делать заметки.

В начале заседания выяснилось, 
что единственная не выступившая 
в прениях адвокат экс-министра 
Виктория Бурковская письменно 
уведомила суд, что присутствовать 
на заседании не будет, но не возра-
жает против продолжения процес-
са в ее отсутствие. После этого про-
куроры и адвокаты выступили с ре-
пликами по итогам прений. При 
этом стороны говорили гораздо бо-
лее эмоционально, нежели раньше, 
и даже иногда переходили на лич-
ности. Так, представители гособ-
винения, повторив, что считают 
факт получения министром взятки 
в размере $2 млн доказанным, вы-
сказали мнение, что основной ад-
вокат подсудимого Тимофей Грид-
нев «плохо помнит курс логики», 
преподаваемый на «первом курсе 
юридического», поскольку его вы-
сказывания в прениях провоциру-
ют предъявление его клиенту еще и 
статьи «Мошенничество». Раскрити-
ковав выводы эксперта Елены Галя-
шиной, которая была приглашена в 
суд защитой и подвергла сомнению 
качество проведенного по поруче-
нию следствия исследования запи-
си переговоров Алексея Улюкаева и 
Игоря Сечина, представители Ген-
прокуратуры отметили, что им не-

понятно, кто из адвокатов и зачем 
вызвал свидетеля, которая «даже 
не слушала аудиозаписи». Припом-
нили прокуроры и высказывание 
адвоката Дареджан Квеидзе о воз-
можном отсутствии $2 млн в сум-
ке, переданной 14 ноября 2016 го-
да ее подзащитному на территории 
офиса «Роснефти». На слова адвока-
та о том, что господин Улюкаев на 
видеозаписи «слишком легко» для 
его возраста несет сумку весом бо-
лее 20 кг, один из гособвинителей 
заметил, что «своя ноша не тянет».

Со своей стороны, адвокат Грид-
нев, назвав позицию обвинения 
«порочной и бездоказательной», 
напомнил, что благодаря действи-
ям оперативников ФСБ его клиент 
после задержания «на семь часов 
пропал с радаров телефонов», когда 
расследование еще лишь началось 

«и ничего не было ясно». Защитник 
заверил своих оппонентов, что он 
логику и УПК помнит хорошо, а вот 
они не только переформулировали 
по ходу процесса суть обвинения, 
но и исказили его слова.

Другие адвокаты вновь настаи-
вали на процессуальных наруше-
ниях, которые, по их мнению, бы-
ли допущены на процессе, а так-
же отсутствии у их клиента мотива 
преступления.

Наконец, последнее слово было 
предоставлено Алексею Улюкаеву. 
Бывший министр, недолгое высту-
пление которого изобиловало ци-
татами из Ильфа и Петрова, Джо-
на Донна, Карла Маркса и Фиде-
ля Кастро, сначала назвал свое де-
ло «чудовищно жестокой провока-
цией, организованной 

”
специали-

стом по плохим делишкам“», затем 
заявил, что «следствие и обвинение 
сшило черное дело белыми нитка-
ми», добавил, что в качестве дока-

зательств его вины был использо-
ван «минимальный набор — сумка, 
корзинка и плохо снятый видеоро-
лик», и наконец заявил, что на его 
месте «может оказаться каждый». 
Экс-министр обратил внимание су-
да, что на процессе так и не появил-
ся Игорь Сечин. «Это удивительный 
процесс, в котором потерпевший 
сначала превращается в свидетеля, 
а потом и вовсе испаряется»,— ска-
зал Алексей Улюкаев.

Господин Улюкаев еще раз отме-
тил, что 14 ноября был уверен, что 
в полученной от Игоря Сечина сум-
ке находится вино. Подсудимый 
вновь сказал, что вины не признает, 
однако неожиданно покаялся сов-
сем в другом. «Я признаю себя ви-
новным. Но не во взяточничестве, а 
в том, что прискорбно мало сделал 
для граждан России. Только когда 

сам попадешь в беду, понимаешь, 
как плохо живут люди, с какой не-
справедливостью они сталкивают-
ся… Простите меня. Как бы ни сло-
жилась судьба, я остаток жизни по-
свящу отстаиванию интересов про-
стых людей»,— пообещал господин 
Улюкаев.

В конце своего выступления экс-
министр сказал, что запрошенные 
прокуратурой в качестве наказания 
десять лет колонии строгого режи-
ма равносильны смертному приго-
вору. Алексей Улюкаев выразил над-
ежду, что «суд поднимется над заве-
сой инсинуаций и лжи, не позволит 
отнять у престарелых инвалидов-
родителей их сына, а у маленьких 
детей — отца». «Трудно им будет без 
меня»,— добавил бывший министр. 
После этого подсудимый поздравил 
присутствующих с наступающим 
Новым годом. Оглашение пригово-
ра назначено на 15 декабря.

Владислав Трифонов

Алексей Улюкаев обещал 
помогать простым людям
Экс-министр выступил в суде  
с последним словом

Алексей Улюкаев сказал,  
что запрошенные для него прокурату-
рой в качестве наказания десять лет  
колонии строгого режима  
равносильны смертному приговору

Начальник ЭКЦ МВД Рос-
сии Петр Гришин был от-
правлен в СИЗО несмотря 
на возражения прокура-
туры  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Одной из ключевых тем открыв-
шегося вчера в Вене двухднев-
ного заседания министров ино-
странных дел стран—членов 
ОБСЕ стали перспективы форми-
рования миротворческой мис-
сии ООН в Донбассе. На заседа-
нии глава МИД РФ Сергей Лавров 
обвинил Запад в попытках «замо-
тать» предметное рассмотрение 
российского проекта резолю-
ции, а затем поднял этот во-
прос на двусторонних встречах 
— в частности, с госсекретарем 
США Рексом Тиллерсоном и гла-
вой украинской дипломатии Пав-
лом Климкиным. Сохраняющие-
ся разногласия по этому вопросу 
стали для участников венской 
встречи еще одним доказатель-
ством того, что между 57 чле-
нами ОБСЕ нарастают противо-
речия, уже спровоцировавшие 
серьезный «кризис доверия».

В кризисных условиях
Тон заседанию задал действующий 
председатель ОБСЕ, глава МИД Ав-
стрии Себастьян Курц — и заявле-
ние его никак нельзя было назвать 
оптимистичным. «ОБСЕ сегодня как 
никогда важна для обеспечения без-
опасности, но между нашими стра-
нами (в организацию входят 57 госу-
дарств, расположенных в Северной 
Америке, Европе и Центральной 
Азии.— 

”
Ъ“) продолжается кризис 

доверия»,— заявил господин Курц. 
Глава МИД Сербии Ивица Дачич этот 
тезис развил: «В нашей организации 
осталось мало искреннего диалога и 
сотрудничества, хотя вызовы, с ко-
торыми мы сталкиваемся, требуют 
срочной и продуманной реакции».

Конкретики за этими формулиров-
ками было мало. А выступления на 
министерской сессии, где собрались 
почти 40 глав МИДов, лишь подтвер-
ждали тезис об отсутствии единства. 
Сергей Лавров, например, раскрити-
ковал Евросоюз — он, по словам гла-
вы российской дипломатии, «край-
не невнятно» отреагировал на укра-
инский закон об образовании, огра-
ничивающий права нацменьшинств. 
Еще более жестко по этой теме высту-
пил глава МИД Венгрии Петер Сийяр-
то, назвавший закон полностью про-
тиворечащим обязательствам Укра-
ины в том числе перед ОБСЕ. А вот 
украинская делегация эту тему пред-
почитала обходить стороной.

Сама ОБСЕ вчера также подвер-
глась критике. «Утверждается пороч-
ная практика деления СМИ на сво-
бодные и пропагандистские»,— за-
явил Сергей Лавров, приведя в при-

мер воспрепятствование деятель-
ности агентства Sputnik во Франции 
и телеканала RT в США. «К сожале-
нию, институты ОБСЕ исповедуют 
двойные стандарты, зачастую храня 
молчание по поводу подобных дей-
ствий в западных и опекаемых Запа-
дом странах, и подают голос только 
тогда, когда, например, Россия вы-
нужденно принимает ответные зер-
кальные меры»,— отметил министр. 
Между тем представитель ОБСЕ по 
вопросам свободы СМИ Арлем Де-
зир ранее критиковал как действия 
властей РФ, так и лишение RT аккре-
дитации в американском Конгрессе.

Традиционно порция критики 
от Сергея Лаврова досталась и НА-
ТО — за «наращивание потенциала 
на восточном фланге и курс на без-
оглядное расширение альянса». На-
конец, США министр раскритико-
вал за развертывание элементов си-
стемы ПРО в Европе, «существен-
но подрывающее принцип недели-
мости безопасности». К Вашингто-
ну в основном был обращен и при-

зыв «не сотрясать воздух голослов-
ными, без единого факта обвине-
ниями (во вмешательстве 

”
россий-

ских хакеров“ в дела других госу-
дарств.— 

”
Ъ“)», а разработать меры 

доверия по кибербезопасности. Как 
ранее писал 

”
Ъ“ со ссылкой на спец-

представителя президента РФ по во-
просам международного сотрудни-
чества в области информбезопасно-
сти Андрея Крутских, Москва плани-
рует в 2018 году вынести на рассмо-
трение Генассамблеи ООН резолю-
ции «О правилах ответственного по-
ведения государств в информацион-
ном пространстве» и «О совместной 
борьбе с уголовными киберпресту-
плениями». Но пока единства пози-
ции со всеми другими странами рос-
сийским властям достичь не удается.

В свою очередь, другие участники 
венского заседания имели возмож-
ность — и активно пользовались 
ею — выдвинуть обвинения в адрес 
РФ. Так, заместитель главы внешне-
политического ведомства Великоб-
ритании Алан Дункан упрекнул Мо-
скву за нарушение принципов ОБСЕ 
— например, в Грузии и на Украине.

А глава украинского МИДа Па-
вел Климкин, вспомнив на заседа-
нии об РФ, неожиданно обрушился с 
критикой на секретариат самой ОБ-
СЕ. «Простите, что вышел за услов-
ленные временные рамки, но Рос-

сия тоже получила больше време-
ни, чем другие. В связи с этим, госпо-
дин председатель, я бы рекомендо-
вал вам проверить вашего секретаря 
на предмет, так сказать, российского 
заговора и участия в гибридной вой-
не»,— заявил господин Климкин, 
выступавший после своего россий-
ского коллеги.

Непростое 
миротворчество
Многие свои претензии Сергей Лав-
ров мог вчера высказать непосредст-
венным адресатам. Как всегда, на по-
лях заседаний ОБСЕ министра ждал 
дипломатический марафон — дву-
сторонние контакты иногда «на но-
гах», а иногда в формате полноцен-
ных встреч. В частности, глава МИД 
РФ встретился с генсеком ОБСЕ То-
масом Гремингером, действующим 
председателем организации Себас-
тьяном Курцем, госсекретарем США 
Рексом Тиллерсоном и украинским 
министром Павлом Климкиным.

Тема Украины так или иначе за-
трагивалась в ходе большинства вче-
рашних встреч Сергея Лаврова. На-
пример, глава Госдепартамента еще 
до начала переговоров дал понять, о 
чем пойдет речь: он назвал украин-
ский вопрос единственной «реаль-
ной помехой» для нормализации 
отношений с РФ. «Когда одна стра-

на вторгается на территорию дру-
гой, то после этого нам сложно игно-
рировать происшедшее и добиться 
примирения»,— заметил господин 
Тиллерсон. Он также рассказал, что 
«связанные с Крымом санкции оста-
нутся в силе до тех пор, пока Россия 
не вернет Крым под полный контр-
оль Украины».

Обсуждение темы продолжилось 
под занавес дня — уже с самим Пав-
лом Климкиным. Эти переговоры во-
обще можно считать беспрецедент-
ными: ранее министры РФ и Украины 
встречались в «нормандском форма-
те», то есть с участием коллег из Фран-
ции и Германии. Вчера же они смогли 
обсудить разногласия тет-а-тет.

Как рассказали «РИА Новости» в 
российской делегации, инициато-
ром стала украинская сторона. До 
начала переговоров господин Клим-
кин в своем видеоблоге на YouTube 
анонсировал, что поднимет вопрос 
об «украинских политзаключен-
ных». Там же министр подробно 
остановился на итогах своей встре-
чи с Рексом Тиллерсоном (она тоже 
прошла вчера на полях заседания 
ОБСЕ). «Много вопросов обсудили: 
что мы делаем вместе с ним и Кур-
том Волкером (спецпредставитель 
Госдепартамента по Украине.— 
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относительно продвижения миссии 
(миротворцев в Донбассе.— 
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Ъ“), что 

делать дальше, как дальше строить 
давление на Россию, в том числе и 
в контексте реализации новых аме-
риканских санкций»,— рассказал 
украинский министр, назвав встре-
чу «классной».

С Сергеем Лавровым такого еди-
нодушия не было — и не ожидалось. 
В том числе и по вопросу миротвор-
цев. Напомним, что Киев настаивал 
на введении в Донбасс международ-
ного миротворческого контингента 
под эгидой ООН с февраля 2015 го-
да — когда завершилась активная 
фаза боевых действий. Однако Мо-
сква относилась к этим предложе-
ниям скептически. В апреле текуще-
го года президент Украины Петр По-
рошенко вновь поднял этот вопрос, 
а 22 августа заявил о намерении пре-
зентовать идею на сессии Генассам-
блеи ООН в конце сентября. Однако 
Москва решила пойти ва-банк, и уже 
5 сентября с инициативой введения 
миротворцев в Донбасс выступил 
президент РФ Владимир Путин.

При этом взгляды Москвы и Кие-
ва на то, какой должна быть эта мис-
сия, все равно оставались далеки-
ми друг от друга. Украинская сторо-
на рассчитывала сделать мандат мис-
сии как можно более широким, что-

бы под контролем международных 
сил оказалась и территория само-
провозглашенных республик, и их 
граница с Россией. Москва же пона-
чалу настаивала на том, что мирот-
ворцы не смогут быть допущены ни-
куда, кроме линии разграничения 
между самопровозглашенными ре-
спубликами и остальной частью Ук-
раины, но потом несколько смягчи-
ла свою позицию: Владимир Путин 
в сентябре заявил, что миротворцы 
могут расположиться не только на 
линии соприкосновения, но и в ме-
стах, где ведет деятельность монито-
ринговая миссия ОБСЕ.

В итоге обсуждение этого вопро-
са продолжается в формате встреч 
Курта Волкера и помощника прези-
дента РФ Владислава Суркова. Таких 
встреч, на которых непосредственно 
осуждалась возможная миротворче-
ская миссия, было две, и обе прош-
ли в Белграде — 7 октября и 13 но-
ября. «Американские друзья пере-
дали свои предложения к нашему 
проекту резолюции Совбеза — 29 
абзацев,— рассказал господин Сур-
ков ТАСС о результатах прошедшей 
встречи.— Три из них наша делега-
ция сочла приемлемыми».

Следующая встреча Владислава 
Суркова и Курта Волкера, как расска-
зал 4 декабря в интервью 
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США в РФ Джон Хантсман, должна 
пройти «в течение следующих двух 
недель». «Мы продолжим работать с 
Россией, чтобы понять, сможем ли 
согласовать миротворческие силы 
для ввода на Украину»,— заявил вче-
ра Рекс Тиллерсон. Но о перспекти-
вах достижения компромиссов гово-
рить ничего не стал.

Сергей Лавров же, будучи в Вене, 
публично критиковал Киев и его со-
юзников — за попытки «замотать» 
предметное рассмотрение россий-
ского проекта резолюции о созда-
нии миссии ООН. «Взамен предла-
гаются идеи, равнозначные введе-
нию в Донбасс оккупационной ад-
министрации с целью похоронить 
комплекс мер, единогласно одо-
бренный Совбезом ООН, и решить 
проблему силой»,— сокрушался 
министр.

Учитывая такие заявления рос-
сийских, американских и украин-
ских дипломатов, остальным участ-
никам встречи в Вене лишь остава-
лось констатировать: кризис на Укра-
ине продолжает развиваться, а усло-
вия работы участников мониторин-
говой миссии ОБСЕ в зоне конфлик-
та становятся все более опасными.

Павел Тарасенко, Кирилл 
Кривошеев

Министры ОБСЕ обменялись обвинениями
Заседание в Вене продемонстрировало, что организации не удалось выйти из кризиса

По итогам встречи с Рек-
сом Тиллерсоном Сергей 
Лавров рассказал, что 
«США продолжают линию 
на разрушение отношений 
с Россией», но она была и 
остается готовой к диалогу
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА/ТАСС

 ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Венгрия, Польша  
и Чехия попали  
под суд ЕС
Еврокомиссия объявила вчера о решении 
обратиться в суд ЕС с жалобой на Чехию, 
Венгрию и Польшу. Судебное разбиратель-
ство в отношении трех стран—участниц 
ЕС должно быть открыто в ответ на невыпол-
нение ими обязательств по приему беженцев 
по системе перераспределения между евро-
пейскими странами. Кроме того, как сооб-
щил вчера зампред Еврокомиссии Франс 
Тиммерманс, к Венгрии в суд ЕС будут пода-
ны еще два иска. Тем самым Брюссель рас-
считывает заставить Будапешт отказаться 
от национального закона об иностранных 
агентах (по мнению Еврокомиссии, он кос-
венно дискредитирует и ограничивает зару-
бежные пожертвования организациям гра-
жданского общества), а также от поправок 
к закону о высшем образовании, которые 

предусматривают ограничения в сотрудниче-
стве венгерских и иностранных вузов.

Напомним, в 2015 году в страны ЕС, 
по разным данным, въехали от 1 млн 
до 1,8 млн мигрантов и беженцев. В качест-
ве одной из мер по борьбе с беспрецедент-
ным миграционным кризисом было предло-
жено переселять беженцев из Италии и Гре-
ции (которые оказались рекордсменами 
по количеству обращений за убежищем) 
в другие страны ЕС. Всего планировалось 
переселить до 100 тыс. беженцев, в том чи-
сле в Чехию — 2,7 тыс., в Венгрию — 
1,3 тыс. и в Польшу — 6,2 тыс. Ряд стран 
сразу же выступили с протестом против 
обязательного характера системы перера-
спределения мигрантов, сочтя незаконным 
соответствующее решение Совета ЕС. 
Польша аргументировала отказ от мигран-
тов тем, что и так вынуждена была принять 
более 200 тыс. переселенцев с Украины. 

А Венгрия, сама столкнувшаяся с наплывом 
мигрантов, попыталась отказаться и от по-
мощи соседей по ЕС в их расселении, и от 
приема новых беженцев.

Другие страны официально не выступают 
против системы перераспределения, однако 
реализацию этой программы трудно назвать 
эффективной: к 1 декабря из 98 тыс. бежен-
цев были переселены только 32 тыс. Прага со-
гласилась принять 12 человек, а Венгрия 
и Польша — ни одного. Будапешт и Братисла-
ва подали в суд на незаконные требования Ев-
ропейского совета, однако в сентябре теку-
щего года суд ЕС отклонил этот иск. Аргумен-
ты стран-участниц не устроили и Еврокомис-
сию, которая сочла, что Чехия, Венгрия 
и Польша «продолжают нарушать свои обя-
занности». «Поэтому комиссия вынуждена пе-
рейти к следующему шагу и обратиться в суд 
ЕС»,— говорится в заявлении Еврокомиссии. 
Всеволод Токарев

Комитет министров Совета Ев-
ропы (КМСЕ) вчера сообщил, что 
власти РФ обещают оплатить 
экс-акционерам ЮКОСа около 
€300 тыс. судебных издержек 
и расходов, присужденных Ев-
ропейским судом по правам че-
ловека (ЕСПЧ), и рекомендовал 
России предпринять «возмож-
ные шаги для дальнейшего ис-
полнения постановления ЕСПЧ 
о выплате €1,9 млрд за наруше-
ние Европейской конвенции». 
КМСЕ также призвал принять 
меры по отмене условного срока 
лишения свободы Алексею На-
вальному, препятствующего оп-
позиционеру баллотироваться 
на президентских выборах.

КМСЕ завершил вчера ежеквар-
тальную сессию по надзору за ис-
полнением резонансных постанов-
лений ЕСПЧ, опубликовав свои вы-
воды по четырем российским де-
лам. В резолюции по делу экс-акци-
онеров ЮКОСа против России КМ-
СЕ «с удовлетворением отметил ин-
формацию о предстоящей оплате из-
держек и расходов». Напомним, еще 
весной текущего года (см. 
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марта) в резолюции КМСЕ отмеча-
лось: КС, запретив в январе этого го-
да выплачивать компенсацию по де-
лу ЮКОСа, «воздержался от рассмо-
трения вопроса возмещения судеб-
ных издержек и расходов», которые 
ЕСПЧ оценил в €300 тыс. Россия, как 
следует из нынешнего документа 

комитета министров, решила пойти 
на это в качестве «правомерного ком-
промисса». О необходимости поиска 
компромисса говорилось весной на 
встрече председателя КС Валерия 
Зорькина с тогдашним гендиректо-
ром СЕ по правам человека и верхо-
венству права Филиппом Буайя, ко-
торый тогда встречался и с руковод-
ством Минюста.

Когда и какую сумму заплатят 
власти РФ, неизвестно: на сайте Со-
вета Европы соответствующей ин-
формации нет, Минюст на запрос 
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ся также, кому будут перечислены 
средства, учитывая, что правитель-
ство, в отличие от КС, полномочия 
представителя ЮКОСа в ЕСПЧ — 

британского адвоката Пирса Гард-
нера — до сих пор не признавало.

Между тем КМСЕ продолжает на-
стаивать на полном исполнении по-
становления ЕСПЧ по делу ЮКОСа и 
выплате €1,9 млрд, подчеркивая без-
условное обязательство по ст. 46 кон-
венции соблюдать постановления 
Страсбургского суда. Российским 
властям КМСЕ рекомендовал «укре-
пить свои контакты с целью пои-
ска решений» с секретариатом СЕ и 
представить к 1 октября 2018 года 
план действий «с ориентировочным 
расписанием в отношении возмож-
ных шагов для дальнейшего испол-
нения решения суда».

Напомним, господин Гарднер ра-
нее направил в Страсбург меморан-
дум, в котором просил КМСЕ выне-
сти жесткую резолюцию и признать, 
что решение КС «несовместимо с 
обязательством России и угрожает 
всей системе конвенции в целом». 
Минюст же настаивал, что решение 
КС «является обязательным для всех 
органов власти РФ».

КМСЕ также вновь констатиро-
вал неисполнение постановления 

ЕСПЧ по жалобе Алексея Навально-
го и Петра Офицерова, но воздер-
жался от вызвавших протесты вла-
стей РФ призывов допустить оппо-
зиционера на президентские вы-
боры. Напомним, Страсбургский 
суд установил, что права заявите-
лей на справедливое разбиратель-
ство в деле «Кировлеса» были нару-
шены, в результате чего в 2013 го-
ду политик был осужден за деятель-
ность, «неотличимую от предпри-
нимательской», на условный пяти-
летний срок. В сентябре КМСЕ при-
знал, что заявители «по-прежнему 
страдают от последствий пригово-
ров, которыми они были «произ-
вольно и недобросовестно» осужде-
ны, и предложил властям «сроч-
но использовать дальнейшие пу-
ти для устранения этих последст-
вий, в частности запрета на учас-
тие Алексея Навального в прези-
дентских выборах. Минюст и Со-
вет федерации тогда заявили о «по-
литическом давлении» на Россию 
(см. 

”
Ъ“ от 21, 25 и 26 сентября). Вче-

ра КМСЕ подчеркнул обеспокоен-
ность тем, что новое судебное раз-

бирательство в РФ в связи с реше-
нием ЕСПЧ «не устраняет наруше-
ния конвенции». При этом КМСЕ 
отметил существование в россий-
ском законодательстве возмож-
ности обращения заявителей или 
ФСИН в суды об отмене условного 
наказания и предложил властям 
информировать СЕ о результатах 
таких шагов.

Неисполненным признал КМСЕ 
и постановление ЕСПЧ по делу жур-
налиста Романа Захарова — о бес-
контрольном применении спец-
службами системы прослушивания 
разговоров по мобильной связи. По 
словам господина Захарова, «отказ 
судов пересмотреть его дело и при-
нятие новых законов делают систе-
му еще более опасной», а сам он «из-
за давления спецслужб на него и его 
работодателя вынужден был спеш-
но уехать из страны». КМСЕ также 
озабочен введенным в 2017 году за-
претом в России «Свидетелей Иего-
вы» и поставил их дела под «усилен-
ный контроль».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Россия оплатит ЮКОСу судебные издержки
Совет Европы проверил исполнение решений ЕСПЧ
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Однако Сергей Рябков в 
беседе с 

”
Ъ“ дал понять, что 

российская сторона весьма 
обеспокоена последней ини-
циативой США. Напомним, с 
точки зрения РФ, США нару-
шают Договор о РСМД сразу 
тремя способами: размещая 
в Европе пусковые установ-
ки противоракет (Мк 41), ко-
торые гипотетически могут 
быть использованы для раз-
мещения ударных средств; 
используя ракеты-мишени, 
сходные по характеристи-
кам с ракетами средней и 
меньшей дальности назем-
ного базирования; и нара-
щивая производство и при-
менение ударных беспилот-
ников. В середине октября 
президент Владимир Путин 
в ходе выступления на засе-
дании Валдайского клуба 
предупредил: «Если у аме-
риканских партнеров есть 
желание выйти из договора 
вообще, то наш ответ будет 
мгновенным и зеркальным».

Вместе с тем Томас Шен-
нон в беседе с 

”
Ъ“ заявил: 

Вашингтон «готов прекра-
тить разработки систем, за-
прещенных Договором о 
РСМД, если Россия вернется 
к полному и поддающемуся 
контролю соблюдению сво-
их обязательств» по этому со-
глашению.

Напомним, США с 2014 
года утверждают, что в 2008–
2011 годах российские во-
енные в нарушение догово-
ра испытывали на полиго-
не Капустин Яр крылатую ра-
кету наземного базирования 
на дальность более 500 км. 
В этом году американские 
СМИ со ссылкой на источни-
ки в госструктурах США сооб-
щили: в Вашингтоне убежде-
ны, что запрещенная ракета 
уже развернута. При этом до 

недавнего времени офици-
альные представители США 
категорически отказывались 
назвать тип российской «ра-
кеты-нарушителя». Эту тра-
дицию 29 ноября на закры-
той встрече с экспертами в 
вашингтонском Центре им. 
Вудро Вильсона якобы прер-
вал спецпомощник прези-
дента США Кристофер Форд: 
как сообщил в Twitter участ-
ник мероприятия старший 
директор Совета нацбезопас-
ности по вопросам контроля 
вооружения и ядерного не-
распространения при адми-
нистрации Барака Обамы 
Джон Волфстал, Кристофер 
Форд четко заявил, что речь 
идет о 9М729.

Впрочем, по словам ру-
ководителя проекта «Ядер-
ное вооружение России» 
(russianforces.org) Павла По-
двига, сама по себе эта ин-
формация особой ценности 
не представляет, так как в от-
крытом доступе об этой ра-
кете практически ничего не 
публиковалось. «По немно-
гочисленным упоминани-
ям в российских официаль-
ных источниках можно за-
ключить, что эта ракета раз-
рабатывалась параллельно с 
крылатой ракетой мобильно-
го комплекса 

”
Искандер-М“, 

известной также как 9М728. 
США, как можно понять из 
их обвинений, полагают, что 
9М729 — это крылатая раке-

та в составе грунтового мо-
бильного комплекса, которая 
обладает дальностью от 500 
до 5500 км,— пояснил он 

”
Ъ“. 

И добавил: — Судя по тому, 
что говорят эксперты, знако-
мые с содержанием претен-
зий США, ракета 9М729 не 
испытывалась на дальность, 
превышающую 500 км, с мо-
бильной пусковой установ-
ки. Возможно, что имен-
но это обстоятельство дает 
России возможность утвер-
ждать, что нарушения Дого-
вора о РСМД не было». Но с 
точки зрения договора даль-
ность ракеты не обязательно 
должна быть продемонстри-
рована в ходе испытаний. 
Если технические характери-

стики 9М729 позволяют ей 
достичь большей, чем 500 км, 
дальности, то она должна по-
падать под ограничения до-
говора. «Судить же о техниче-
ских характеристиках можно 
по-разному. Например, срав-
нивая 9М729 с крылатыми 
ракетами морского базиро-
вания 

”
Калибр“, которые на 

практике продемонстриро-
вали дальность, заметно пре-
вышающую 500 км»,— уточ-
нил собеседник 

”
Ъ“.

По мнению эксперта, Рос-
сия вряд ли пойдет на рас-
крытие детальных характери-
стик ракеты, особенно если 
она действительно способна 
продемонстрировать даль-
ность свыше 500 км. «Если 

Россия готова признать, что 
дальность крылатой ракеты 
9М729 вступает в противоре-
чие с Договором о РСМД, то 
все ракеты этого типа, а также 
их пусковые установки будут 
подлежать уничтожению»,— 
заключает Павел Подвиг, до-
бавляя, что Москва вряд ли 
пойдет на такие меры.

С учетом накопившихся 
взаимных претензий России 
и США ведущий научный со-
трудник Кеннановского ин-
ститута при Центре им. Ву-
дро Вильсона Майкл Кофман 
сегодняшнюю юбилейную 
дату называет «мрачным 
днем для режима контроля 
над вооружениями». «Подпи-
санное 30 лет назад соглаше-
ние позволило уничтожить 
целый класс ядерных ракет, 
которые могли за считан-
ные минуты нанести разру-
шительный удар по европей-
скому континенту. Это был 
жест примирения между 
двумя враждующими супер-
державами, ставший одним 
из столпов режима контроля 
над вооружениями между 
США и Россией,— напомнил 
эксперт 

”
Ъ“.— Но сегодня 

не в пору праздновать. Ско-
рее есть смысл писать некро-
лог по соглашению, которое 
вряд ли уцелеет».

Дипломаты из России и 
США, впрочем, настроены 
более оптимистично (если 
верить их публичным заяв-
лениям). И Сергей Рябков, 
и Томас Шеннон заверили 

”
Ъ“, что их страны приверже-

ны выполнению Договора о 
РСМД и считают его сохране-
ние крайне важным. Но при 
этом оба назвали обвинения 
в адрес своих держав необо-
снованными и возложили 
вину за расшатывание согла-
шения на противоположную 
сторону.

Елена Черненко

Тридцать лет без ракет
с1

Заместитель министра иностранных 
дел РФ Сергей Рябков курирует среди 
целого ряда других тем и отношения 
с США. В интервью корреспонденту 
”Ъ“ Елене Черненко он рассказал, как 
Москва относится к планам Вашинг-
тона приступить к разработке крыла-
той ракеты наземного базирования, 
и пояснил, при каком условии может 
быть результативной предстоящая 
встреча контрольной комиссии в рам-
ках Договора о РСМД.

— В проект оборонного бюджета США во-
шла статья о разработке крылатой раке-
ты наземного базирования дальностью 
от 500 до 5,5 тыс. км. СМИ утверждают, 
что Пентагон уже приступил к разработ-
кам. Как Россия относится к этому?
— Конечно, это добавляет нам озабочен-
ности относительно истинных намерений 
США в отношении Договора о РСМД. Но на-
до дождаться окончательного текста, прежде 
чем делать те или иные заявления. Трактов-
ка американцами данного положения как 
не противоречащего Договору о РСМД нам 
известна. Мы ее будем учитывать в своей 
дальнейшей проработке данной темы.

Приступили или не приступили амери-
канские военные к соответствующим рабо-
там в практическом плане — это вопрос к 
ним. В любом случае все, что может и даль-
ше поставить под сомнение привержен-
ность США данному документу, вызыва-
ет у нас большую тревогу. Мы на протяже-
нии многих месяцев видим, что вопросы у 
американских законодателей и целого ря-
да американских специалистов в этой сфе-
ре к действующему договору множатся. Это 
нас беспокоит. Мы считаем, что в условиях, 
когда РФ на высшем уровне буквально не-
сколько месяцев назад подтвердила при-
верженность данному документу, подобно-
го рода информационные вбросы не идут 
на пользу делу и дают лишь повод к совер-
шенно ненужной, вредной и даже опасной 
раскрутке дискуссии о том, требуется ли во-
обще этот документ.

Мы подтверждаем вновь, что Россия при-
вержена Договору о РСМД и настроена его 
выполнять в полном объеме без каких-либо 
отклонений от его требований. Но если аме-
риканцы пойдут на шаги, означающие фак-
тический слом договора, наш ответ будет, 
как сказал президент (РФ.— 

”
Ъ“) Владимир 

Путин, «мгновенным и зеркальным».

— Ну а если США таки официально при-
ступят к разработке ракеты, РФ пойдет 
на ответные действия?
— Об ответных мерах сейчас говорить не 
просто преждевременно, а контрпродук-
тивно. Это означало бы лить воду на мель-
ницу тех, кто ищет предлоги и поводы для 
того, чтобы обвинить Россию в расшаты-
вании режима контроля над вооружения-
ми. Нет ничего более далекого от истины, 
чем такая постановка вопроса. Мы каж-
дый год сталкиваемся с безосновательны-
ми повторяющимися обвинениями в наш 
адрес, которые тиражируют Госдепарта-
мент и другие официальные представите-
ли США. Наш ответ спокойный и твердый: 
прежде чем выдвигать голословные обви-
нения в адрес Москвы, Вашингтону следо-
вало бы озаботиться полным выполнени-
ем своих обязательств. Это касается и Дого-
вора о РСМД.

Набор наших претензий к американ-
цам известен. Он включает целый ряд по-
ложений, в том числе ситуацию с продол-
жающимся производством и использова-
нием американцами «ракет-мишеней», ко-
торые по техническим характеристикам 
фактически идентичны ракетам средней 
и меньшей дальности. Для нас представля-
ются американские аргументы в том духе, 
что эти мишени используются при испыта-
ниях системы ПРО. Понятно, что для про-
ведения качественных испытаний балли-
стическая цель должна быть максималь-
но приближенной к тем изделиям, кото-
рые используются для боевого примене-
ния, и, соответственно, очевидно, что наря-
ду с тестированием элементов ПРО парал-
лельно происходит испытание, по сути де-
ла, баллистических ракет средней и мень-
шей дальности, что является нарушением 
договора. Аналогичную трактовку мы даем 
американскому использованию ударных 
беспилотных летательных аппаратов. Ну 
и разумеется, ситуация с осуществленным 
в Румынии и предстоящим в будущем году 
в Польше развертыванием универсальных 
комплексов Aegis Ashore, приспособлен-
ных для пуска не только противоракет, но 
и ударных крылатых ракет большой даль-
ности, представляет серьезное нарушение 
договора.
— Запланирована ли на ближайшее вре-
мя встреча контрольной комиссии по 
РСМД?
— Мы над этим вопросом работаем.
— Насколько эффективным может быть 
этот механизм?
— Зависит от американской стороны. Мы из-
ложили американцам, в чем видим ущерб-
ность их позиции в части, касающейся пре-
тензии к России, и все-таки рассчитываем на 
более конструктивное и заинтересованное в 
результате отношение к тем вопросам, кото-
рые мы настойчиво ставим.
— Но если подытожить: Россия по-преж-
нему считает важным сохранение Дого-
вора о РСМД?
— Да, мы за сохранение договора, но для это-
го требуется более ответственный подход со 
стороны США.

полная версия 
kommersant.ru/12198

Дмитрий Тренин,
директор Московского  
Карнеги-центра

цена  
вопроса

Договор о ликвидации ракет сред-
ней и меньшей дальности (РСМД) 
стал прорывом в процессе советско-
американского контроля над воору-
жениями. Это соглашение стало пер-
вым документом о реальном разо-
ружении: ликвидировался целый 
класс баллистических ракет дально-
стью от 500 до 5500 км. Снималась уг-
роза ядерного удара по СССР с терри-
тории Европы, а сама Европа освобо-
ждалась от грозного оружия, которое 
одновременно являлось целью для 
удара противоположной стороны. От-
крывались благоприятные перспек-
тивы для заключения соглашения о 
сокращении стратегических ядер-
ных вооружений. Через год после 
встречи в Рейкьявике Москва и Ва-
шингтон еще не перестали быть про-
тивниками, но уже начали выстраи-
вать партнерство.

Тридцать лет спустя Россия и Аме-
рика живут в другом мире и в иных 
отношениях друг с другом. Мир из 
биполярного вначале превратился 
в однополярный, а сейчас трансфор-
мируется в полицентричный, где 
США все еще являются самой мощ-
ной и влиятельной державой, но где 
появились новые сильные и амбици-
озные игроки. Россия и США, прой-
дя через период попыток выстроить 
партнерство, вступили в новое про-
тивоборство. Это не новая холодная 
война, но тоже война — гибридная. 
Она идет на нескольких фронтах — 
политическом, экономическом, ин-
формационном, диверсионном, и 
она ведется всерьез. Компромиссы в 
ее ходе пока не просматриваются, а 
исход противоборства, скорее всего, 
будет решаться на «внутреннем кон-
туре» — по результатам тех кризисов, 
которые в ближайшие семь—десять 
лет предстоит пройти политическим 
системам Америки и России. Контр-
оль над вооружениями, который в го-
ды холодной войны был стабилизато-
ром двусторонних отношений, фак-
тически утратил свою якорную роль.

В США уже давно выдвигаются 
претензии к РФ по поводу якобы на-
рушений с ее стороны Договора о 
РСМД. Есть свои претензии и у рос-
сийской стороны. В условиях парт-
нерства и даже в условиях холодной 
войны аналогичная ситуация навер-
няка привела бы к переговорам и с 
большей (в первом случае) или мень-
шей (во втором) вероятностью к со-
глашению. Сейчас это политически 
маловероятно. В Сенате США пока 
не сформировалось большинство 
сторонников выхода из договора, но 
время работает против РСМД. Это, в 
свою очередь, подрывает шансы на 
продление действующего Договора 
о СНВ, срок которого истекает в 2021 
году. Горькая ирония состоит в том, 
что отсутствие страха перед ядерной 
войной в условиях наличия ядерно-
го оружия делает ситуацию менее 
стабильной.

Голоса российских и американ-
ских ветеранов контроля над воору-
жениями звучат как привет из дру-
гой эпохи. Возрождение контроля 
над вооружениями, тем более вос-
становление приоритетного поло-
жения в комплексе отношений меж-
ду РФ и США, не произойдет. Техно-
логический прогресс заставляет об-
ращать внимание на способности 
систем оружия, а не на их количест-
во. Расширение числа ядерных дер-
жав и возросшие значение и актив-
ность третьих игроков делают дву-
сторонние соглашения неэффектив-
ными и даже неосмотрительными. 
Включение же этих игроков начиная 
с Китая в глобальный процесс контр-
оля над вооружениями представля-
ется нереальным на всю обозримую 
перспективу.

В итоге, отмечая юбилей догово-
ра, способствовавшего окончанию 
холодной войны, мы должны смо-
треть правде в глаза. В полицентрич-
ном ядерном мире стратегическая 
стабильность будет обеспечиваться 
не договорами об ограничении воо-
ружений, а другими средствами — 
взаимной сдержанностью, мерами 
доверия, транспарентностью и кон-
сультациями. Мир стал еще более те-
сен и по-новому опасен.

Возрождения  
кон т роля  
над вооружениями  
не произойдет

«Для сохранения  
договора требуется 
более ответственный 
подход со стороны 
США»

Сергей 
Рябков,
заместитель  
главы МИД РФ

8 декабря 1987 года Михаил Горбачев и Рональд Рейган подписали Договор о ликвидации ракет  
средней и меньшей дальности  ФОТО BETTMANN / CONTRIBUTOR/GETTYIMAGES.RU

Замгоссекретаря США Томас Шеннон 
в американском внешнеполитическом 
ведомстве ответствен за обсуждение 
с Россией острых двусторонних вопро-
сов. В интервью корреспонденту 

”
Ъ“ 

Елене Черненко он рассказал о том, че-
го Вашингтон добивается от Москвы 
в рамках Договора о РСМД, зачем аме-
риканская сторона приступила к раз-
работке крылатой ракеты наземного 
базирования и что ожидать от предсто-
ящей встречи технических экспертов 
двух стран.

— Тот факт, что США, по данным амери-
канских СМИ, приступили к разработ-
ке крылатой ракеты наземного базиро-
вания (а в проекте оборонного бюджета 
страны предусмотрено финансирование 
под эти работы), хотя и не нарушает бук-
ву Договора о РСМД, но идет вразрез с ду-
хом этого соглашения. Зачем США запре-
щенная ракета?
— Администрация президента Трампа счи-
тает Договор о РСМД краеугольным кам-
нем международной безопасности и ста-
бильности. Ликвидировав целый класс са-
мых дестабилизирующих вооружений, До-
говор о РСМД сыграл ключевую роль в уста-
новлении и укреплении стратегической 
стабильности после окончания холодной 
войны. Сегодня, когда в отношениях между 
США и РФ возросла напряженность, Дого-
вор о РСМД и другие соглашения в области 
контроля над вооружениями играют кри-
тически важную роль в обеспечении про-
зрачности и предсказуемости наших отно-
шений, а также в предотвращении разви-
тия опасно дестабилизирующей гонки во-
оружений.

Именно поэтому администрация пре-
зидента Трампа прилагает всевозможные 
усилия по сохранению Договора о РСМД, 
даже несмотря на его нарушение со сто-
роны РФ. Мы по-прежнему выполняем 
взятые на себя обязательств по договору, 
пусть и в одностороннем порядке, в то вре-
мя как Россия продолжает изготавливать и 
развертывать ракетную систему в его нару-
шение. Однако для нас неприемлема ситу-
ация, в которой США продолжает соблю-
дать договор, а Россия продолжает нару-
шать его. Это происходит потому, что Рос-
сия пытается незаконным образом добить-
ся одностороннего военного превосходст-
ва, создавая препятствия на пути к дости-

жению договоренностей в области контр-
оля над вооружениями в будущем.

Хотя мы по-прежнему стремимся к ди-
пломатическому урегулированию вопроса 
о нарушении Россией положений договора, 
США также начинают изучать возможные 
военные решения по созданию системы ра-
кет средней дальности наземного базирова-
ния, которые, в случае если Россия не нач-
нет соблюдать положения Договора о РСМД 
и он прекратит действовать в результате до-
пущенных РФ нарушений, обеспечили бы 
защиту США и наших союзников и компен-
сировали бы военный перевес России, кото-
рого она добивается путем создания запре-
щенных ракет. Как известно правительству 
РФ, договор не запрещает проведение иссле-
довательских работ, которые не ведут к вла-
дению, производству и проведению летных 
испытаний запрещенных систем. Позволь-
те пояснить: США не предпримут никаких 
действий в нарушение принятых нами обя-
зательств по Договору о РСМД. Мы готовы 
прекратить подобного рода разработки сис-
тем, запрещенных Договором о РСМД, если 
Россия вернется к полному и поддающемуся 
контролю соблюдению своих обязательств 
по Договору о РСМД.
— Как могла бы РФ доказать, что не нару-
шает договор?
— Россия должна вернуться к соблюдению 
своих обязательств путем полной и подда-
ющейся контролю ликвидации запрещен-
ной ракетной системы. В самом Договоре о 
РСМД предлагаются конкретные шаги, ко-
торые Россия могла бы предпринять для 
ликвидации этих ракет и пусковых устано-
вок таким образом, чтобы США могли под-
твердить факт их ликвидации. Существу-
ют обоюдно согласованные шаги, которые 
США и СССР успешно применяли при лик-
видации запрещенных систем РСМД после 
подписания договора в 1987 году. Если та-
кие процедуры неприемлемы для России, 
США готовы обсуждать другие меры, ко-
торые обеспечили бы нашу уверенность в 
том, что ракетные системы были выведены 
из арсенала вооружений России. Мы хотим, 
чтобы российские официальные лица нако-
нец прекратили осложнять ситуацию кате-
горическими отказами и безосновательны-
ми встречными обвинениями и начали ве-
сти с нами содержательный и конструктив-
ный диалог.
— Будет ли встреча контрольной комис-
сии по РСМД?
— В ближайшее время состоится встреча тех-
нических экспертов с целью обсуждения во-
просов, связанных с Договором о РСМД. Спе-
циальная контрольная комиссия — меха-
низм, предусмотренный договором для та-
кого обсуждения,— может дать практиче-
ские результаты только при условии, что де-
легации обеих сторон готовы к конструктив-
ному взаимодействию и имеют соответству-
ющие полномочия. Ранее усилия представи-
телей США по налаживанию взаимодейст-
вия были встречены категорическими отка-
зами и необоснованными встречными тре-
бованиями российской стороны. Так про-
должаться не может.

полная версия 
kommersant.ru/12197

«Для нас неприемлема 
ситуация, в которой 
США соблюдают  
договор, а Россия  
нарушает его»

Томас  
Шеннон, 
замгоссекретаря  
США
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1 декабря в ”Ъ“, на 
rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Поморье» мы рассказа-
ли историю одиннадцати-
летней Арины Шняковой 
из Архангельской области 
(«Переломный момент», 
Роман Сенчин). У девочки 
тяжелое генетическое за-

болевание — несовершенный остеогенез, чрез-
вычайно хрупкие кости. Из-за частых переломов 
у нее сильно деформированы бедра, особенно 
пострадало правое. Поставить Арину на  ноги по-
может операция с установкой в бедренную кость 
телескопического штифта. Рады  сообщить: 
вся сумма (1 302 000 руб.) собрана.  Родители 
 Арины благодарят всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 1 декабря 1 026 517 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Поморье», 

«Чувашия», «Мурман», «Славия», «Марий Эл», а  также 
169 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
 исчерпывающе помогли 78 детям на 94 710 184 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“.  Проверив  письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социаль ных сетях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», 
а  также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ в ре-
гионах РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фон-
да и дальше д ействуете сами. Возможны переводы с банковских 
карт, электронной наличностью и SMS-сообщением  (короткие 
номера 5541  ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР), в том  числе 
 из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помо-
гаем вам  помогать. Всего собрано свыше 10,718 млрд руб. 
В 2017 году (на 7 декаб ря) собрано 1 648 121 787 руб., помощь 
получили 2439 детей, протипировано 9285 потенциальных до-
норов костного мозга для Национального  регистра. В сентябре 
2017 года Русфонд вошел в реестр НКО — исполнителей обще-
ственно полезных услуг. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных  катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный  лучник» за 2000 год.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Заповедь о любви
Церковь благословляет желание 
помочь человеку

Национальный регистр доноров костного моз-
га, созданный Русфондом вместе с несколь-
кими медицинскими учреждениями страны, 
заинтересован в максимальной осведом-
ленности общества о проблемах донорства. 
С этой целью мы решили провести ряд интер-
вью с представителями религиозных конфес-
сий России. Сегодня на вопросы корреспон-
дента  Русфонда Марии Строгановой отвечает 
 владыка Пантелеимон (Шатов).

— Ваше преосвященство, в Основах социаль-
ной концепции Русской православной церкви 
ничего не сказано о донорстве костного мозга. 
 Верующий может подумать, что такое донорст-
во  запрещено или нежелательно. Так ли это?
— Нет. Церковь благословляет желание помочь дру
гому человеку. Конечно, это относится и к донорст
ву костного мозга. Церковь видит в этом доброволь
ное самопожертвование донора, проявление люб
ви и милосердия.
— В Ветхом Завете говорится, что «душа тела 
в крови», «кровь есть душа» и еще «не ешь души 
вместе с мясом». То есть четко сформулирован 
запрет на употребление крови в любом виде. 
Как это понимать?
— Кровь как символ жизни была священной для ев
реев. Святитель Иоанн Златоуст писал, что Бог пред
писывал не вкушать кровь жертвенных животных 
для того, чтобы остановить в людях наклонность 
к человекоубийству. Но есть Ветхий Завет, а есть Но
вый Завет. В христианстве нет запрета на перелива
ние крови или кроветворных клеток костного моз
га. Христиане — это люди, которые руководствуются 
заповедью о любви. Господь и Бог наш Иисус Хрис
тос сказал в Евангелии, что есть две главные запо
веди: о любви к Богу и о любви к ближнему. То, что 
человек добровольно и безвозмездно соглашается 
стать донором, чтобы спасти жизнь другого челове
ка,— это и есть проявление любви к ближнему.
— Имеет ли человек право распоряжаться сво-
им телом по своему усмотрению? Или тело — 
это дар от Бога?
— Апостол Павел говорит: «Тела ваши суть храм живу
щего в вас Святаго Духа, Которого имеете вы от  Бога». 
Церковь призывает не осквернять свое тело грехами, 
а сохранять тело и душу в чистоте. Мы знаем много 
примеров, когда люди отдавали свою жизнь за дру
ги своя или рисковали своей жизнью ради спасе
ния других. Во времена гонений, массовых репрес
сий в СССР особый подвиг помощи заключенным 
несла новомученица Татьяна (Гримблит): она отправ
ляла посылки, утешала в письмах тех людей в тюрь
мах, которым никто не помогал и которым боялись 
писать даже родные люди. В конце концов она бы
ла расстреляна большевиками на Бутовском полиго
не в 1937 году. Или монахиня, преподобномученица 
Мария (Скобцова) — во времена Гитлера она спасала 
евреев во Франции и в итоге оказалась в концлаге
ре и там погибла. Некоторые святые продавали себя 
в рабство, чтобы тем самым выкупить других людей. 
Так, например, поступил святитель Павлин Милости
вый — он был епископом одной из областей, кото
рую захватили вандалы. Все деньги, которые у него 
были, он отдавал на то, чтобы выкупать пленных, но, 
когда деньги закончились, он сам отдал себя в рабст
во ради того, чтобы был освобожден другой человек.
— Нужно ли на донорство благословение Церкви?
— Специальное благословение не требуется. 
Но если у человека есть духовник, я думаю, хорошо, 
если человек расскажет ему о том, что собирается 
стать донором.
— Отказаться от донорства стволовых гемопо-
этических клеток можно на любом этапе. Если 
донор передумал, будет ли это его решение счи-
таться грехом?
— Найти донора для конкретного человека не так 
просто, поэтому я бы советовал еще раз все взвесить 
и подумать о том, кому нужны кроветворные клет
ки. Ведь от решения донора может зависеть чьято 
жизнь. Но если у потенциального донора есть объек
тивные веские причины к отказу, такой отказ не бу
дет являться грехом.

весь сюжет 
rusfond.ru/issues

Лера Вахрамеева, 7 лет, последствия тяжелой 
черепно-мозговой травмы, требуется лечение. 
135 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 64 тыс. руб.

Когда Лере было полтора года, случилось несчас
тье: она выпала из окна третьего этажа. Тяжелая че
репномозговая травма, перелом теменных костей, 
гематомы. Малышка не сидела, не стояла, переста
ла говорить, у нее начались судороги, повысился то
нус мышц. Я неустанно лечила дочку, и судороги по
степенно прекратились. Лера начала говорить, хо
дить — от опоры к опоре. Но до сих пор отстает 
в развитии и есть проблемы со зрением. Дочке не
обходимо восстановительное лечение. Нам готовы 
помочь в Институте медтехнологий (ИМТ, Москва), 
но оплатить лечение нет возможности. Пожалуйста, 
помогите! Анастасия Катаева,  Кемеровская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «У Леры 
нарушена координация движений и походка. Нуж
но увеличить двигательную активность, укрепить 
мышцы и развить мелкую моторику девочки».

Захар Мищенко, 5 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 100 675 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 133 675 руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 33 тыс. руб.

Захар заболел этой зимой, стал вялым, пил много 
воды. Его забрали в больницу, взяли анализы, и уро
вень сахара оказался в семь раз выше нормы. Сына 
поместили в реанимацию, начали вводить глюкозу. 
После выписки мы выполняли все рекомендации 
врачей, но стабилизировать сахар не удавалось, уко
лы шприцручками не помогали. Нас спасла инсу
линовая помпа. Сейчас Захар чувствует себя намно
го лучше. Но расходные материалы к помпе не вы
дают бесплатно, а мы не в состоянии их покупать. 
В семье трое детей, работает только муж. Помогите, 
пожалуйста! Юлия Новожилова, Архангельская область
Эндокринолог Детской поликлиники №1 Екате-
рина Кабалина (Северодвинск): «С помощью ин
сулиновой помпы удалось компенсировать заболе
вание. Мальчику необходимо продолжать данный 
вид лечения».

Катя Шайдурова, 15 лет, несовершенный  
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
475 310 руб.
Внимание! Цена лечения 527 310 руб.  
Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 52 тыс. руб.

Первый перелом у Кати случился в год, потом они 
стали происходить каждый месяц. Местные врачи 
говорили, что эта болезнь не лечится, только гипс 
накладывали. Потом мы узнали о московской кли
нике, где помогают детям с таким заболеванием. 
Кате провели 18 курсов терапии, сделали несколь
ко операций, чтобы устранить деформации суста
вов. Оплатить лечение нам помог Русфонд, спаси
бо вам! Сейчас дочка может самостоятельно сделать 
несколько шагов. Лечение прерывать нельзя, но фи
нансовое положение семьи попрежнему тяжелое: 
зарплата у мужа маленькая, он водитель. Просим 
о помощи. Елена Шайдурова, Пермский край
Педиатр отделения врожденных патологий 
клиники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, 
Москва) Алена Гаврина: «У Кати тяжелая форма 
 несовершенного остеогенеза. Лечение препаратом 
памидронат и реабилитацию нужно продолжать, 
чтобы не допустить снижения плотности костей».

Яша Доценко, 8 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 298 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 41 тыс. руб.

В марте Яша проходил медосмотр перед поступ
лением в школу, его отправили на УЗИ сердца. Ока
залось, у сына дефект межпредсердной перегородки 
размером 3 мм! Через полгода на повторном обсле
довании выяснилось, что дефект увеличился вдвое, 
необходима операция. В октябре в местную больни
цу приезжали томские кардиологи, нас направили 
к ним на консультацию. Врачи сказали, что состоя
ние сына ухудшается, операцию надо делать срочно. 
Провести ее можно щадящим способом, не разрезая 
грудную клетку. Яша заметно ослаб, начал часто бо
леть, появилась одышка. Помогите нам оплатить 
операцию! Я воспитательница в детском саду, муж — 
тренер в школе. Ольга  Доценко, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Учитывая топику порока 
сердца и наличие признаков легочной гипертензии, 
Яше требуется эндоваскулярное закрытие дефекта 
при помощи окклюдера».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Миша Куприянов живет в Арзама-
се — небольшом городе Нижего-
родской области. Мальчик родил-
ся преждевременно, голова у него 
была необычной формы — оваль-
ной, словно капелька, он почти не 
спал и плохо ел. Точный диагноз — 
тригоноцефалия — Мише поста-
вили только в три месяца. Лобный 
шов у мальчика сросся преждевре-
менно, «захлопнув» черепную ко-
робку и лишив головной мозг воз-
можности расти и развиваться. 
Спасти ребенка может только сроч-
ная операция. Если ее не сделать 
в ближайшее время, малышу гро-
зит умственная отсталость, слепо-
та и глухота.

Миша постоянно расцарапывает се
бе лицо. Чтобы отвлечь сына, Ольга бе
рет малыша на руки и несет к зеркалу.

— Миша, посмотри! Кто это у нас 
 такой красивый?

Мальчик с интересом разглядывает 
свое отражение и через минуту начина
ет улыбаться вместе с мамой.

Он улыбается всем: маме, бабушке, 
сестренкам, прохожим на улице и вра
чам в больнице.

Миша уже привык, что люди в бе
лых халатах постоянно щупают и из
меряют его голову, словно там спрятан 
клад. Миша смеется и прикрывает го
лову руками, как будто хочет сказать: 
«Мое, не отдам!»

А они все щупают и щупают…
Миша родился раньше срока почти 

на месяц, весил всего два килограмма. 
Но по остальным показателям состоя
ние здоровья малыша соответствовало 
норме.

Ольга первая заметила у сына шиш
ку над переносицей, когда ему было 
два дня от роду.

— Что это? — спросила она педиатра.
— Ничего особенного,— пожал пле

чами доктор,— само пройдет. Но лучше 
не трогайте — может, ему больно.

После выписки из роддома Ольга 
осталась один на один со своими вопро
сами. Шишка так и не прошла. Когда 
Мише исполнился месяц, Ольга обрати
лась к хирургу в местную поликлинику.

— Малыш растет, развивается,— ска
зал ей врач после осмотра.— Не ищите 
проблем там, где их нет.

Но проблемы появились уже в пол
тора месяца, когда Миша перестал 
спать. Вернее, засыпал только на ули
це, когда Ольга выходила с ним гулять. 

Дома его с трудом удавалось уложить. 
Но уже через 15 минут Миша начинал 
кричать, тереть голову руками и щи
пать себя за лицо. Мама подхватывала 
его на руки и ходила по комнатам, на
певая колыбельную, чтобы он поско
рее уснул. Потом малыш просыпался, 
и все начиналось по новой.

— До сих пор с трудом выдерживаю 
его крики,— признается Ольга.— Ка
жется, что ему очень больно, и разры
вается сердце.

Но местные врачи попрежнему не 
видели никаких отклонений, и Оль
га повезла сына к нейрохирургу в дет
скую больницу в Нижнем Новгоро
де. Молодая врач очень понравилась 
 Мише. Малыш улыбался и без боя дал 
ей потрогать свою голову.

— Не вижу тут ничего страшного,— 
сказала нейрохирург.— Можете сде
лать томографию. Но срочности нет. 
Смотрите, какой весельчак!

Для того чтобы определить диагноз, 
бухгалтеру Ольге понадобилась пара 
часов в интернете. Она набирала в по
исковике возможные варианты: «шиш
ка между бровей», «бугорок на лбу», 
«голова в форме капли», пока не на
ткнулась на диагноз «краниостеноз». 
По описанию все совпадало. С этим 
страшным открытием Ольга снова по
везла сына в Нижний Новгород.

— Три месяца врачи убеждали меня, 
что с Мишей все в порядке, но я им не ве
рила,— говорит она.— А по дороге в боль
ницу я больше всего на свете надеялась, 
что мой прогноз окажется ошибочным. 

Они попали к другому доктору, ко
торый велел срочно сделать Мише то

мографию. После обследования маль
чику поставили диагноз «деформация 
черепа по типу тригоноцефалии». Ми
шу с мамой отправили в Москву решать 
вопрос с операцией.

Московский нейрохирург подтвер
дил диагноз. 

— Операцию нужно сделать как мож
но скорее,— сказал он Ольге,—  изза за
ращения лобного шва черепная короб
ка расти не будет. Впоследствии это 
приведет к сдавлению головного мозга.

В ходе операции, которую смоде
лирует компьютерная программа, ко
сти черепа выведут в нужное положе
ние и зафиксируют специальными 
само рассасывающимися  пластинами. 
Операцию проведут по госквоте, но 
оплатить пластины и компьютер
ную подготовку к операции у Оль
ги нет возможности. Отец Миши им 
не  помогает.

— Вот здорово! — сказала Мишина 
сестренка, восьмилетняя Маша, узнав 
о предстоящей операции.— А давайте 
Мише сделаем форму головы как у Ке
на? А мне — как у Барби!

В знак согласия малыш заулыбался 
и замахал руками.

— Братик тебе не игрушка,— возра
зила Ольга.— Он — Мишка.

Светлана Иванова,
Нижегородская область

Мишке больно
Шестимесячного мальчика спасет операция

Владыка 
Пантелеимон, 
ЕПИСКОП ОРЕХОВО-
ЗУЕВСКИЙ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
СИНОДАЛЬНОГО 
ОТДЕЛА ПО ЦЕРКОВНОЙ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ  
МОСКОВСКОГО  
ПАТРИАРХАТА

Из свежей почты

Игры ради жизни
Стартовал благотворительный проект «Хоккей против рака»

РУСФОНД.РЕГИСТР
Первые акции в рамках совмест-
ного проекта Федерации хоккея 
России (ФХР) и Русфонда  пройдут 
в Москве 13, 14, 15 и 17 декабря 
в «ВТБ Ледовый дворец» на матчах 
Кубка Первого канала по  хоккею. 
Цель проекта — привлечь внима-
ние общества к проблеме детей 
и взрослых, больных раком и тя-
желыми наследственными забо-
леваниями, поддержать строи-
тельство Национального регистра 
доноров костного мозга имени 
 Васи Перевощикова.

Соглашение о проекте «Хоккей про
тив рака» президент ФХР Владислав 
Третьяк и президент Русфонда Лев Ам
биндер подписали 10 октября. ФХР, 
в которую входят сборные России по 
хоккею всех возрастов, стала первой 
спортивной организацией, подписав
шей соглашение с Русфондом.

В нашей стране тысячи детей 
и взрос лых ежегодно заболевают лей
козами. Для трети из них единствен
ный шанс на спасение — трансплан
тация костного мозга. В нашем Нацио
нальном регистре сейчас хранятся 

данные свыше 78 тыс. потенциальных 
доноров. Благодаря им уже 199 рос
сиян получили шанс на жизнь. Спа
сенных могло быть больше. Но многих 
людей пока еще пугает словосочетание 
«донорство костного мозга».

Быть донором не страшно — имен
но эту идею и стремятся донести орга
низаторы и участники проекта.

17 декабря на ледовой арене перед 
матчем Россия — Финляндия болель
щики и зрители станут свидетелями 
встречи донора костного мозга и чело
века, которого донор спас. Мы не рас
крываем их имен, так как по междуна
родным стандартам анонимность доно
ра и реципиента сохраняется в течение 
первых двух лет после транспланта
ции. Первая такая встреча — меропри
ятие приватное, но наши герои согласи
лись познакомиться в присутствии ты
сяч зрителей. Они верят, что эта встреча 
привлечет внимание большого чи
сла людей к Национальному регистру. 
 Место и время выбрано идеально — Ку
бок Первого канала в этом году празд
нует 50летие, организаторы ожидают, 
что трибуны будут заполнены до отказа.

Символичным станет выход на 
лед 12летнего Саши Новокрещено

ва из карельского города Костомук
ши. Мальчик вбросит шайбу в иг
ру на этом же матче Россия — Фин
ляндия. Саша перенес две пересадки 
костного мозга, он дважды участво
вал в  Играх победителей для онко
больных детей.

Перед матчем со Швецией сборная 
России выйдет на разминку в свите
рах цвета лаванды с эмблемой проек
та. После игры хоккеисты распишут
ся на свитерах, которые попадут на 
благотворительный аукцион на сайте 
hockeyfightscancer.ru.

В перерывах матчей на видеокубе 
появятся обращения хоккеистов на
шей сборной к болельщикам о зна
чении регистра для страны. Эмблема 
«Хоккея против рака» будет размеще
на на бортах площадки во время всех 
матчей Кубка. ФХР и Русфонд призыва
ют болельщиков размещать в соцсетях 
фотографии с матчей с хештегом акции 
#хоккейпротиврака.

Марианна Беленькая,
редактор проекта  
«Русфонд.Регистр»

весь сюжет 
rdkm.ru

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Арину Шнякову 
ждут в Москве 
в декабре

Как только Миша начинает 
кричать и царапать себе  лицо, 
мама подхватывает  
его на руки и носит,  
напевая колыбельную,  
чтобы малыш успокоился   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 1.12.17–7.12.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 55 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 53
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 6
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К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М И Ш И  К У П Р И Я Н О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 5 1  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий Рогинский (Москва): 
«У Миши деформация черепа, характерная для тригоноцефалии: килевидная форма головы, образу-
ющаяся в результате преждевременного заращения лобного шва. Требуется реконструкция черепа. 
Ей предшествует тщательная подготовка: результаты томографии внесут в компьютерную программу, 
которая смоделирует предстоящую операцию. В ходе хирургического вмешательства кости черепа 
выведут в правильное положение и зафиксируют специальными саморассасывающимися пластина-
ми. Повторные операции не понадобятся. Надеюсь, Миша будет нормально расти и развиваться».

Стоимость компьютерного моделирования и саморассасывающихся пластин 690 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Нижний Новгород» соберут 39 тыс. руб. Не хватает 651 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Мишу Куприянова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Мишиной мамы — Ольги Александровны Куприяновой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22498,03 (+320,99)
РТС 1119,51 (−11,87)
FTSE 100 7320,75 (−27,28)

DAX 30 13045,15 (+46,3)
DJIA* 24223,25 (+82,34)
NASDAQ Composite* 6823,637 (+47,262)

*На 21:00.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.12.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.12.17
Австралийский доллар 44,6015
Английский фунт 79,3246
Белорусский рубль** 29,1447
Датская крона* 93,9785

Доллар США 59,2948
Евро 69,9323
Индийская рупия*** 91,8658
Казахский тенге*** 17,7102

Канадский доллар 46,2266
Китайский юань* 89,6382
Норвежская крона* 71,5879
СДР 83,8399

Сингапурский доллар 43,9253
Новая турецкая лира 15,3320
Украинская гривна* 21,8558
Шведская крона* 70,2620

Швейцарский франк 59,8514
Японская иена*** 52,6550
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Бум возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ), идущий в России по-
следние четыре года после введе-
ния внешней поддержки отрасли за 
счет потребителей энергорынка, до-
вольно часто объяснялся сторонни-
ками через аргументы промышлен-
ной политики. Речь шла о том, что 
создание солнечной и ветровой ге-
нерации под условие локализации 
производства комплектующих в РФ 
создаст новую промышленность, в 
том числе и для экспорта. Но перед 
поставками за рубеж отрасли нужно 
что-то вроде тренировочного лагеря: 
сначала требуются большие объемы 
строительства зеленой генерации в 
своей стране, затем эффект масштаба 
удешевит продукцию, и с этим мож-
но уже завоевывать мир.

Возможно, в этой плоскости ле-
жит один из ответов на вопрос, поче-
му пару лет назад инвесторы обрати-
ли свое внимание на ветроэнергети-
ку в России. До этого даже при высо-
ких зеленых энерготарифах, позво-
ляющих вернуть инвестиции, ветря-
ки были не востребованы.

Крупный европейский рынок ве-
трогенерации, судя по всему, прояв-
ляет признаки замедления. В ЕС сей-
час новые ветряки строит только 
примерно половина стран, а мест-
ные зеленые тарифы падают явно 
быстрее, чем стоимость самих про-
ектов (в Германии с весны на конкур-
сах цена ветрового МВт•ч снизилась 
с €57 почти до €38). Неудивительно, 
что сейчас в Европе активно обсу-
ждают, как поднять долю ВИЭ к 2030 
году — с текущего плана в 27% толь-
ко до 30% или сразу до 35%. Отрасли 
нужен экстенсивный рост, иначе она 
не привыкла. И выход с технология-
ми на российский рынок ничем не 
хуже. В результате с 2016 года в сек-
тор пришли финская Fortum, ита-
льянская Enel, российские «Росна-
но» и «Росатом», и список не закрыт. 
И было несложно найти западного 
партнера, готового дать технологии 
для строительства в РФ завода ком-
плектующих.

Такая логика в целом не вызыва-
ет вопросов, но неизбежно ставит 
отрасль в зависимость от экстенсив-
ного развития. Если в какой-то мо-
мент нового рынка внутри страны 
или снаружи нет, у инвестора серь-
езная проблема. Иллюстраций хва-
тает. Например, для нового автопро-
ма России, в 2000-х и начале 2010-х 
годов строившего заводы на фоне 
роста рынка на 10% в год и более, 
как единственное лекарство от об-
вального падения спроса в 2014–
2016 годах предлагался экспорт (по-
ка успехи скромные). Или еще: ак-
тивную зарубежную кампанию же-
лезнодорожных компаний КНР, от-
мечавшуюся несколько лет назад, 
на рынке объясняли тем, что Пе-
кин быстро модернизировал рель-
совую сеть, создал под это огромную 
отрасль, которая затем обнаружила, 
что ее портфели заказов крайне бы-
стро пустеют.

На этом фоне возникает вопрос, 
что будут делать российские и ино-
странные инвесторы, когда закон-
чится место для ВИЭ и в РФ? И найдет-
ся ли тогда за рубежом ниша для экс-
порта уже российских технологий?

правила  
игры

Быстрый рост новых 
отраслей промыш
ленности требует 
 экстенсивного расши
рения рынков сбыта, 
что вызывает вопросы 
о перспективах зеле
ной генерации в РФ

вызывают вопросы  
у редактора отдела бизнеса

Владимира Дзагуто

Best FM заговорит со слушателями
Виталий Богданов запустит «Национальную службу новостей»
В следующем году в Москве появится 
еще одна новостная радиостанция — 
«Национальная служба новостей». 
Ее планирует запустить «Мультимедиа 
холдинг» сенатора Виталия Богданова 
вместо Best FM на частоте 100,5 FM. Раз-
говорное радио — рискованный и доро-
гостоящий бизнес, в Москве такие стан-
ции не запускались уже несколько лет.

«Мультимедиа холдинг» (ММХ) сенатора от 
Курской области Виталия Богданова перефор-
матирует музыкальную станцию Best FM, рас-
сказали собеседники 

”
Ъ“ в нескольких ради-

охолдингах. Вместо нее на частоте 100,5 FM в 
новом году запустится разговорная станция 
«Национальная служба новостей» (НСН) на ба-
зе одноименного информагентства, выпуска-
ющего новости для радиостанций ММХ. «Ре-
зультаты Best FM не очень хорошие, а НСН 
встала на ноги как новостное агентство, и поя-
вилась возможность для нее заявиться с разго-
ворным контентом как отдельная станция»,— 
поясняет один из собеседников 

”
Ъ“.

Московская частота 100,5 FM оформлена 
на ООО «Радио России — Ностальжи». 1 ноя-
бря эта компания зарегистрировала СМИ «На-

циональная служба новостей» как радиока-
нал, указано в реестре Роскомнадзора, но ве-
щательная лицензия пока не переоформле-
на. Помимо Москвы и Московской области 
Best FM вещает в Архангельске, Уссурийске и 
Ачинске. Осведомленный собеседник 

”
Ъ“ го-

ворит, что НСН планирует вещать во всех этих 
городах, старт нового формата запланирован 
на 20 января.

Изначально запуск радио НСН планиро-
вался на более раннюю дату — 6 декабря. Ее 
на конференции Российской академии ра-
дио в ноябре называл вице-президент ММХ и 
главный редактор ИА НСН Сергей Горбачев, 
говорят собеседники 

”
Ъ“. Анонсируя новый 

формат, он сказал, что станция будет ориенти-
рована на слушателей старше 40 лет. Виталий 
Богданов сообщил 

”
Ъ“, что еще рано говорить 

о формате перезапуска Best FM.
Best FM вещала с 2004 года, заменив ра-

дио Ultra. Изначально станция транслирова-
ла только зарубежную музыку, в августе 2015 
года в эфир добавились и российские испол-
нители, которые жаловались на трудности с 
ротациями на «Русском радио». В августе—
октябре Best FM в Москве в среднем слуша-

ли 194 тыс. человек. Станция входит в пятую 
десятку по аудитории в Москве.

Всего в столице десять информационных 
станций. По данным Mediascope, их суточный 
охват в августе—октябре 2017 года составлял 
30% слушателей старше 12 лет. Расходы на 
разговорное радио в несколько раз дороже, 
чем на музыкальное, напоминает руководи-
тель одного из холдингов. Такие форматы дав-
но не выходили на рынок — последним бы-
ло радио «Говорит Москва» Михаила Гуцери-
ева, запущенное в феврале 2014 года. В марте 
2015 года закрылась информационная стан-
ция «Сити FM» «Газпром-медиа», в холдинге 
объясняли, что это слишком дорогостоящий 
формат. Аналогичное НСН информационное 
радио «Русская служба новостей» (РСН) было 
у «Русской медиагруппы», одним из основа-
телей которой был Виталий Богданов. В 2011 
году РСН купила «Национальная медиагруп-
па» и передала в управление медиаменеджеру 
Араму Габрелянову, который запустил на этой 
частоте «Life Звук». В 2017 году господин Габ-
релянов перестал управлять станцией, сейчас 
вещание на ней приостановлено. «С новост-
ными форматами в Москве не просто пере-

груз — они одинаковые как братья-близнецы. 
Станцию общих новостей сделать уже нельзя, 
так как есть сильные игроки, например 

”
Ве-

сти FM“ с корсетью по всему миру. Непонят-
но, что будет продавать слушателю новая стан-
ция. Чтобы играть в talk radio, нужны звезд-
ные ведущие, это всегда большие расходы»,— 
рассуждает один из создателей Business FM 
Егор Альтман.

Последние два года Виталий Богданов рас-
сматривал возможность продажи бизнеса 
ММХ, говорят 

”
Ъ“ несколько топ-менеджеров 

медиакомпаний. Помимо Best FM и информа-
гентства НСН в холдинг входят «Наше радио», 
Rock FM, «Радио Jazz», телеканал «Наше ТВ» и 
другие активы. ММХ предлагали совладель-
цу УГМК и «Европейской медиагруппы» Анд-
рею Бокареву, акционеру группы «Сафмар» и 
нескольких радиостанций Михаилу Гуцерие-
ву, а также «Газпром-медиа», сказал 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с предложением. По его сло-
вам, весь холдинг оценивали в 4,5 млрд руб. 
(около $75 млн по сегодняшнему курсу). Поку-
пателей по такой цене не нашлось, констати-
руют собеседники 

”
Ъ“.

Анна Афанасьева

ОСК осваивается в Севастополе
Военные готовы отдать корпорации два завода Черноморского флота
Объединенная судостроительная кор-
порация (ОСК) может пополниться 
двумя крымскими активами: 13-м су-
доремонтным заводом (СРЗ) и 771-м ре-
монтным заводом средств связи (РЗСС). 
Оба предприятия выполняют работы 
для Черноморского флота (ЧФ). Но если 
13-й СРЗ в 2016 году исполнил контрак-
ты на 2   млрд руб., то 771-й РЗСС обреме-
нен долгами по зарплате и заказов для 
исправления ситуации у него пока нет. 
Военные, управляющие заводами, со-
гласны отдать их ОСК, которая будет от-
вечать за реализацию контрактов для 
ЧФ. Корпорация уже попала под запад-
ные санкции, замечают юристы, и из-
за включения новых крымских акти-
вов ограничения вряд ли усилятся.

О том, что 13-й и 771-й заводы войдут 
в состав ОСК в 2018 году, сообщил дирек-
тор департамента экономики Севастополя 
Элимдар Ахтемов. Он уточнил, что необхо-
димые для вхождения предприятий в кор-
порацию документы разработаны Минпро-
мторгом РФ и проходят согласование в фе-

деральных ведомствах. По его словам, пред-
полагается «создание судоремонтного, су-
достроительного кластера в Севастополе». 
«ОСК планирует создать единую систему ко-
раблестроения в Севастополе и, насколько я 
понимаю, в Крыму: у каждого предприятия 
будет свой профиль. Если Севморзавод (фи-
лиал центра судостроения 

”
Звездочка“.— 

”
Ъ“) будет специализироваться на ремонте 

крупных судов, то эти предприятия будут 
работать по другому профилю. Делается это, 
чтобы между заводами не было конкурен-
ции, чтобы они не демпинговали, чтобы за-
казы распределялись равномерно»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ господин Ахметов.

• 13-й СРЗ выполняет комплексный ре-
монт кораблей и судов от первого до чет-
вертого ранга, там проводится обслужива-
ние кораблей Средиземноморской группиров-
ки ВМФ РФ. По данным издания «Килен-бух-
та», в 2016 году СРЗ работало по четырем 
контрактам (профинансированы работы 
на 2   млрд руб.). 771-й РЗСС, согласно данным 
Минобороны РФ, проводит ремонт около 400 
типов средств связи, выпускает охранную 

сигнализацию объектов «Сигнал», переносные 
радиостанции и антенны.
В ОСК 

”
Ъ“ подтвердили наличие у РФ (един-

ственный акционер корпорации) «таких пла-
нов по этим активам». В Минпромторге 

”
Ъ“ 

напомнили, что в ОСК более 20 судоремонт-
ных и судостроительных организаций, в том 
числе бывших в ведении Минобороны. Сей-
час рассматривается передача корпорации 
только указанных предприятий, уточнили 
в ведомстве. Консолидация активов по судо-
ремонту путем превращения ФГУПов в АО и 
включения в ОСК позволит более эффективно 
использовать бюджет, говорят в Минпромтор-
ге, добавляя, что передача 13-го и 771-го заво-
дов повысит инвестпривлекательность ОСК 
и «ускорит интеграцию судостроительных 
предприятий Крыма с российскими пред-
приятиями». Вопрос о вложении бюджетных 
средств будет рассмотрен после присоедине-
ния их к ОСК и аудита, добавляют в ведомст-
ве, заводы совместно с Севморзаводом про-
должат заниматься ремонтом судов ЧФ.

Источник в Главном штабе ВМФ сказал 
”
Ъ“, 

что передача двух заводов ОСК логична, по-

скольку военные не считают необходимым 
содержать ремонтные мощности: «А так за-
воды смогут рассчитывать на средства из го-
спрограммы поддержки ОПК». Источник 

”
Ъ“ в 

аппарате правительства РФ говорит, что еще в 
советское время Севморзавод и 13-й СРЗ были 
одним предприятием, сейчас речь идет о вос-
становлении кооперации. Оба предприятия с 
февраля включены в план приватизации на 
2017–2019 годы, но, как показывает практи-
ка, это не гарантирует скорого акционирова-
ния, тем более бывших украинских активов. 
По оценке источников 

”
Ъ“ в отрасли, на это 

«при отсутствии политического фактора» уй-
дет не менее двух лет.

Заметим, что в последнее время, как неод-
нократно писал 

”
Ъ“, судостроение Крыма, ко-

торое после 2014 года было передано в управ-
ление различным компаниям и ведомствам, 
меняет «кураторов». Так, феодосийское «Мо-
ре» передается концерну «Калашников», Фео-
досийский судомеханический завод — петер-
бургскому ПАО «Звезда».

промышленность — с11

На банковском рынке Кры-
ма, который почти год не ис-
пытывал серьезных потря-
сений, возникли проблемы. 
ВВБ — средний по размеру банк 
на полуострове с довольно об-
ширной сетью — ограничил, 
а потом и вовсе приостановил 
выдачу средств. И хотя в бан-
ке проблемы отрицают, много-
численные жалобы клиентов 
находят подтверждение в сло-
вах сотрудников отделений 
ВВБ, с которыми пообщался 

”
Ъ“. По мнению экспертов, ВВБ 

вряд ли самостоятельно спра-
вится с внезапным кризисом 
ликвидности, а рассчитывать 
на помощь регулятора ему как 
небольшому игроку на феде-
ральном уровне вряд ли стоит.

О том, что банк ВВБ не выдает 
средства юридическим и физиче-
ским лицам, свидетельствуют мно-
гочисленные жалобы на профиль-
ных форумах. Клиенты банка отме-
чают, что перебои с выдачей налич-
ности начались еще 4 декабря, а с 
5 декабря получить средства стало 
фактически невозможно. Источни-
ки 

”
Ъ“ из числа крымских финанси-

стов подтвердили эту информацию. 
«Банк не выдает средства, при этом 
ситуация довольно нервозная,— от-
метил один из собеседников 

”
Ъ“.— 

Люди, которым удалось забрать 
деньги, стараются переложить их в 
банки федерального уровня». На по-
луострове довольно долго было спо-
койно, отзыв лицензии был почти 
год назад, и поэтому невозможность 
получить средства людей, само со-
бой, пугает, отмечает другой собе-
седник 

”
Ъ“ в Крыму. Последний от-

зыв лицензии у банка, работающе-
го в Крыму, был в январе этого года, 
тогда рынок принудительно поки-
нул банк «Тальменка» (см. 

”
Ъ“ от  24 

января). Санация Генбанка, в рам-
ках которой он перешел под контр-
оль Собинбанка («дочки» присутст-
вующего в Крыму банка «Россия»), 
прошла быстро и незаметно для 
крымчан (см. 

”
Ъ“ от 11 августа).

• ВВБ (бывший «Ярославич») — ком-
мерческий банк, обосновавшийся 
в Севастополе в октябре 2015 года 
и являющийся официально крым-
ским банком. В мае 2016 года при-

соединил к себе банк «Верхневолж-
ский». С этого момента банк ак-
тивно развивал сеть на полуостро-
ве, увеличив ее более чем до 20 от-
делений. По объему вкладов ВВБ, 
по данным на 1 ноября 2017 года, на-
ходился на шестом месте (10,5   млрд 
руб.) среди всех банков, работающих 
на полуострове. Впрочем, каков объ-
ем средств, привлеченный непосред-
ственно в Крыму, в отчетности 
не раскрывается. Банк контролиру-
ется группой частных лиц, в числе 
которых топ-менеджмент банка. 
На федеральном уровне банк неболь-

шой — по данным рэнкинга «Интер-
факс», занимает 175-е место по ак-
тивам. По итогам десяти месяцев 
2017 года ВВБ получил чистую при-
быль 37 млн руб.
В пресс-службе ВВБ проблемы 

отрицают. «В настоящее время де-
ятельность банка осуществляет-
ся в обычном режиме,— отметили 
там.— В некоторых отделениях на-
блюдается увеличение количест-
ва клиентов, обратившихся за во-
просами и консультациями». Впро-
чем, в офисах банка в Крыму, кото-
рые под видом вкладчика обзво-

нил корреспондент 
”
Ъ“, не скры-

вают, что получить вклад нельзя, и 
прогнозов не дают. Более того, одна 
из сотрудниц банка рекомендовала 
перевести средства с вклада на счет 
до востребования, а не пытаться за-
брать их, «чтобы не было картоте-
ки». Аналогичные советы давали и 
клиентам банка—юрлицам в отде-
лениях, судя по их сообщениях на 
форумах, «просили не отправлять 
платежки, чтобы не усугублять си-
туацию». В случае картотеки (нали-
чия неисполненных платежных по-
ручений) в течение 14 дней ЦБ обя-
зан отозвать у банка лицензию. «По-
этому в таких ситуациях банки все-
ми правдами и неправдами пыта-
ются избежать длительного нали-
чия картотеки неоплаченных рас-
четных документов»,— отмечает 
партнер МКА «Ионцев, Ляховский и 
партнеры» Игорь Дубов.

По словам экспертов, если банк 
не исполняет требования кредито-
ров в течение более трех дней, он 
должен разработать и утвердить 
план мер по предупреждению бан-
кротства и направить его в Банк Рос-
сии. Впрочем, вряд ли ВВБ удастся 
стабилизировать ситуацию само-
стоятельно. «Исходя из практики, 
если ЦБ не окажет кредитной орга-
низации финансовую помощь, то, 
скорее всего, самостоятельно она не 
сможет восстановить нормальный 
режим работы,— указывает госпо-
дин Дубов.— Однако маловероятно, 
что регулятор будет проводить фи-
нансовое оздоровление такого не-
большого игрока». В ЦБ не коммен-
тируют действующие банки.

Ксения Дементьева, 
Светлана Самусева

Крымский банк оказался при деньгах
Клиенты ВВБ не могут забрать свои средства
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
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«Люди видят, что биткойн растет в 
цене, и покупают его, надеясь, что он 
вырастет еще больше, и это подтал-
кивает цены к новым высотам», — 
отмечает руководитель группы кон-
сультирования по перспективным 
технологиям КПМГ в России и СНГ 
Николай Легкодимов.

Рост курса биткойна привлекает к 
нему внимание не только професси-
ональных инвесторов и простых гра-
ждан, но и киберпреступников. О 
том, что именно криптовалюты ста-
ли основной мишенью атак хакеров, 
на днях заявили ведущие специали-
сты по кибербезопасности (см. 

”
Ъ“ от 

7 декабря). Фактически сразу это заяв-
ление нашло подтверждение. В среду 
криптобиржа NiceHash официально 
сообщила о кибератаке, в результате 
которой хакерами были украдены 
4,7 тыс. биткойнов, что по сегодняш-
нему курсу превышает $70 млн. Ком-
пания временно приостановила ра-
боту. В NiceHash также сообщили, что 
проводится внутреннее расследова-
ние хищения биткойнов, о взломе 
также уведомили правоохранитель-
ные органы. Сопоставимый в денеж-
ном эквиваленте удар по биткойну 
хакеры нанесли в августе 2016 года, 
тогда им удалось похитить 120 тыс. 
биткойнов на сумму около $72 млн с 
биржи в Гонконге. Год назад курс 
криптовалюты снизился на 20%. Вче-
ра мало кто обращал внимание на за-
явление биржи. «В условиях, когда 
актив растет за день на десятки про-
центов, опасность взлома кошелька 
или другие риски отходят на задний 
план»,— отмечает трейдер крупного 
западного банка.

В текущих условиях даже прогно-
зы Saxo Bank’s, что в следующем году 
стоимость криптовалюты может 

превысить уровень $60 тыс., а капи-
тализация превысит $1 трлн, не вы-
зывают отторжения. Однако, по мне-
нию банка,  после впечатляющего 
скачка в 2018 году биткойн ожидает 
стремительное падение в 2019 году 
до уровня себестоимости производ-
ства в $1000. Эксперты банка видят 
риски в позиции по отношению к 
криптовалюте со стороны России и 

Китая, которые могут быстро вый-
ти из игры и даже запретить не-
санкционированные криптовалю-
ты на внутреннем рынке. «Россия 
официально займется майнингом 
криптовалют, чтобы влиять на раз-
работку протоколов и отвлечь вни-
мание от биткойна с целью удер-
жать капитал в стране. А Китай со-
здаст государственную криптова-
люту, запретит майнинг остальных 
цифровых активов на территории 

страны и будет править новым рын-
ком железной рукой»,— отмечает 
специалисты банка.

О сигналах относительно того, 
что процесс перегрева уже начался, 
свидетельствуют сообщения о том, 
что некоторые интернет-магазины 
перестали принимать к расчету бит-
койны. В среду онлайн-магазин 
Steam, один из крупнейших и попу-
лярнейших в мире по продаже ком-
пьютерных игр, ПО и другого цифро-
вого контента, объявил, что прекра-
щает принимать к оплате криптова-
люту. Причина — значительные ко-
лебания стоимости этой криптова-
люты и высокие комиссии. По мне-
нию аналитиков, такие отказы лишь 
доказывают, что биткойн — это все 
что угодно, но только не деньги. «По-
скольку слова 

”
биткойн“ и 

”
блок-

чейн“ уже влияют на котировки ак-
ций реальных компаний, если они 
присутствуют в их названиях, а по-
купка биткойнов уже массово идет 
на заемные деньги, то это уже хуже 
чем пузырь, так его риски теперь 
распространяются на реальный фи-
нансовый рынок и в случае схлопы-
вания пузыря грозят социально-эко-
номическими последствиями»,— от-
мечает Александр Лосев.

Виталий Гайдаев,  
Ксения Дементьева,  
Евгений Хвостик

Биткойн отыгрывает свое будущее

Сбербанк пытается в суде взы-
скать с клиентки — держателя 
дебетовой карты, долг, процен-
ты и неустойку из-за техниче-
ского овердрафта. Примеча-
тельно, что иск последовал 
 спустя пять лет после образо-
вания задолженности, причем 
из-за невнимательности банка. 
По мнению экспертов, кредит-
ная организация вряд ли вер-
нет что-то кроме основного 
 долга. При этом сам факт по-
явления такого иска вызыва-
ет у участников рынка удивле-
ние — глава Сбербанка Герман 
Греф неоднократно заявлял, 
что кредитная организация 
не начисляет проценты на тех-
нический овердрафт.

Рассмотрение иска Сбербанка к 
клиентке из Уфы Валентине Исламо-
вой назначено на 14 декабря. Соглас-
но материалам дела (есть в распоря-
жении 

”
Ъ“), в феврале 2012 года кли-

ентка открыла в банке дебетовую 
карту с овердрафтом — 0 руб. В апре-
ле того же года она направила в банк 
поручение о переводе средств третье-
му лицу, остаток средств клиент сня-
ла в банкомате, фактически обнулив 
счет. Но банк, по техническим причи-
нам, снижение остатка средств сразу 
не зафиксировал. Практически од-
новременно со снятием в банк посту-
пило два исполнительных листа на 
имя Валентины Исламовой на об-
щую сумму 114 тыс. руб., которую 
банк списал в безакцептном порядке 
(предусмотрено законом). В итоге у 
нее образовался перерасход средств 
— технический овердрафт.

• Овердрафт — кредитование бан
ком счета клиента при недостаточ
ности на нем средств. При овердраф
те банк списывает необходимую сум
му в полном объеме, автоматически 
предоставляет клиенту кредит. 
Как правило, овердрафт — отдель
ная услуга, лимит по нему устанав
ливается банком, в случае непогаше
ния долга в течение месяца начисля
ются проценты по ставке, преду
смотренной договором. Бывает 
и технический овердрафт, когда 
 клиент уходит в небольшой минус 
(обычно до 1 тыс. руб.) изза списа
ния комиссий банка и пр. Как прави
ло, он погашается автоматически.
В случае с Валентиной Исламовой, 

несмотря на технических овердрафт, 
Сбербанк начал начислять проценты 
на сумму долга через месяц, исходя 
из ставки 40% годовых. Также банком 
была предъявлена неустойка, и об-

щая сумма исковых требований в 
итоге составила 313 тыс. руб. 

Валентина Исламова подала 
встречный иск, потребовав от банка 
10 тыс. руб. компенсации морально-
го вреда. По ее мнению, имел место 
обман потребителя. При оформле-
нии карты она исходила из завере-
ний Сбербанка, что без ее воли овер-
драфта по карте быть не может. Воле-
изъявления не было, график погаше-
ния кредита не устанавливался, про-

центная ставка не согласовывалась. 
Госпожа Исламова в иске также ссы-
лается на заявления главы Сбербан-
ка Германа Грефа в СМИ «овердрафт-
ная карта и дебетовая карта — два 
разных продукта» и «существует та-
кое понятие, как технический овер-
драфт, но по нему Сбербанк не начи-
сляет проценты». По словам судебно-
го представителя госпожи Исламо-
вой, юриста «Форт-Юст» Валерия Са-
мохина, о наличии долга перед бан-
ком она не подозревала.

В пресс-службе Сбербанка 
”
Ъ“ со-

общили, что статус карты с дебетовой 
на овердрафтную не менялся. «В дан-
ном случае банк списал денежные 
средства со счета по постановлению 
судебных приставов в день поступле-
ния постановления,— пояснили в 
банке.— До этого клиентка провела 
расходные операции — часть денег 
перевела, а часть сняла с карты. Одна-
ко деньги со счета были списаны че-
рез несколько дней после проведе-
ния операций. Таким образом, в пер-
вую очередь прошло списание в 
пользу судебных приставов, а уже по-
том отразились расходные опера-
ции, что в итоге привело к отрица-

тельному балансу по карте и начисле-
нию процентов». То есть по сути име-
ла место техническая ошибка. В 
Сбербанке пообещали, что клиентка 
сможет вернуть всю сумму процен-
тов, для чего необходимо погасить 
сумму задолженности, а затем офор-
мить претензию по процентам. 

Идти на компромисс с банком 
Валентина Исламова не готова. По 
словам ее представителя Валерия 
Самохина, нет смысла гасить нео-
жиданно появившийся долг и идти 
на соглашение — налицо ошибка 
банка, неуведомление клиента о за-
долженности, пропуск сроков иско-
вой давности. 

Юристы уверены, что в действиях 
Сбербанка есть нарушения. «В дан-
ном случае, поскольку овердрафта не 
было, банк был не вправе применять 
неустойку, и проценты должны были 
начисляться как за неосновательное 
обогащение, исходя из норм статьи 
395 ГК РФ (в размере ключевой став-
ки ЦБ)»,— отметил директор департа-
мента правового обеспечения ХКФ-
банка Александр Гонтаренко. Шансы 
выиграть спор у банка невелики. 
«Суд должен будет установить — знал 
ли клиент банка о недостаточности 
средств при проведении своих пла-
тежей и мог ли знать, какая из опера-
ций прошла первой, списание 
средств по исполнительному листу 
или перевод средств и снятие налич-
ных клиентов,— отмечает глава кол-
легии адвокатов 

”
Старинский, Кор-

чаго и партнеры“ Евгений Корчаго.— 
При этом в случае с проведением 
платежей для суда будет важно, в ка-
кой момент клиент отдал распоряже-
ние по переводу денег, а не когда 
именно банк провел списание».

Банкиры не скрывают, что техни-
ческие овердрафты порой случают-
ся, но чаще всего на небольшие сум-
мы. «Как правило, в договорах с кли-
ентами всегда зафиксирован поря-
док действий на случай их возникно-
вения, включая начисление процен-
тов с того момента, когда счет ушел в 
минус»,— отметил собеседник в 
крупном банке. При этом финанси-
стов удивляет в этой истории поведе-
ние Валентины Исламовой. «Если 
образуется технический овердрафт, 
то эта информация отражается и в 
банк-клиенте, в СМС-сообщениях, 
остаток по счету будет отражаться со 
знаком минус, и не знать об этом 
сложно»,— отмечает зампред прав-
ления «Ренессанс Кредита» Сергей 
Королев.

Вероника Горячева

Сбербанк вспомнил  
про овердрафт
Банк начислил проценты на технический долг 
спустя пять лет
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ЦБ принял решение вместо 
 департамента развития финан-
совых рынков (ДРФР) создать 
новую структуру — департамент 
стратегического развития фи-
нансовых рынков. Причина 
в переходе Банка России к кон-
цепции межотраслевого регу-
лирования. Часть функциона-
ла старого департамента будет 
перераспределена между имею-
щимися структурами ЦБ. Участ-
ники отрасли надеются на со-
хранение в ходе реорганиза-
ции «политики учета мнений 
рынка». Снизить неопределен-
ность мог бы переход нынешне-
го руководителя ДРФР Елены 
Чайковский на пост главы но-
вого департамента, но решение 
об этом еще не принято.

Как стало известно 
”
Ъ“, Банк Рос-

сии намерен реорганизовать депар-
тамент развития финансовых рын-
ков. Источники, знакомые с ситуа-
цией, говорят, что решение уже при-
нято, но вопросы о передаче функ-
ций и судьбе нынешнего руководст-
ва департамента еще обсуждаются. 
Эту информацию подтвердили в ЦБ. 
«Совет директоров Банка России 
принял решение о создании в струк-
туре центрального аппарата нового 
департамента — стратегического 
развития финансового рынка»,— со-
общили в пресс-службе регулятора.

ДРФР и сам появился недавно: в 
конце 2013 года после упразднения 
Федеральной службы по финансо-
вым рынкам (ФСФР) и получения 
Банком России статуса мегарегуля-
тора. Целью было решение задач, 
связанных с присоединением функ-
ционала ФСФР к функциям ЦБ, а так-
же развитием инструментов и ин-

фраструктуры финансового рынка. 
«Эти задачи в целом реализованы,— 
отмечают в ЦБ.— Запущена актуар-
ная деятельность; прошла перезаг-
рузка рейтинговой отрасли; получи-
ли свою регуляторику репозитарии; 
упрощена эмиссия облигаций; за-
вершено создание регуляторной 
среды для ликвидационного не-
ттинга по сделкам репо и внебирже-
вым ПФИ; принято новое регулиро-
вание НПФ и СРО; урегулирована 
деятельность форекс-индустрии в 
России». Кроме того, впервые был 
разработан и принят стратегиче-
ский документ — «Основные на-
правления развития финансового 
рынка на 2015–2018 годы». Упразд-
нение ДРФР, подчеркивают в ЦБ, 
связано с общей концепцией отказа 
от отраслевого деления регулятор-
ных структур.

• В 2016 году в ЦБ уже происходила 
масштабная реорганизация, связан
ная с перераспределением дублирую
щих функций департаментов и от
казом от отраслевого подхода к ре
гулированию. Так, была перестроена 
структура надзора — появилось 
три новых департамента, том чи
сле и департамент анализа рисков, 
были объединены департаменты 
 допуска на рынок кредитных и не
кредитных организаций. Кроме то
го, расширилось и стало департа
ментом управление по противодей
ствию недобросовестным практи
кам на финансовых рынках, был 
 создан департамент корпоратив
ных отношений.
Новый департамент возьмет на 

себя функции планирования разви-
тия финансового рынка, включая 
вопросы обеспечения справедли-
вой конкуренции, а также интегра-

ции финансовых рынков стран ев-
разийского экономического про-
странства. Надзорные же функции и 
работа, связанная с улучшением ка-
чества регулирования элементов 
инфраструктуры финансового рын-
ка, будут распределены между дру-
гими подразделениями ЦБ.

На рынке в связи с предстоящими 
событиями особых потрясений не 
ожидают. «Все процессы давно и хо-
рошо отлажены. Мы остаемся в кон-
такте как с руководством, так и с опе-
рационными специалистами депар-
тамента. Думаю, что для нас ничего 
радикально не изменится»,— счита-
ет гендиректор одной из крупных 
компаний-профучастников. Другой 
собеседник 

”
Ъ“ выражает надежду, 

что новая структура сохранит поли-
тику учета мнений рынка по наибо-
лее важным отраслевым вопросам, 
которую реализовывал ДРФР.

Реорганизацию ДРФР планирует-
ся завершить к апрелю 2018 года. 
«Персонал департамента, выполня-
ющий операционные функции, 
скорее всего, перейдет в новую 
структуру в полном составе»,— от-
мечает собеседник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией. Однако вопрос о руко-
водстве новым подразделением по-
ка не решен. По словам источника 

”
Ъ“, Елена Чайковская, возглавляю-

щая упраздняемый департамент с 
января 2014 года, останется рабо-
тать в Банке России. В настоящий 
момент обсуждается вопрос о долж-
ности, которую она займет после 
реорганизации департамента. Банк 
России не комментирует кадровые 
вопросы до принятия соответству-
ющих решений.

Мария Сарычева,  
Юлия Полякова

Подход к финрынку  
становится стратегическим
ЦБ реорганизует профильный департамент

Овердрафтная карта  
и дебетовая карта —  
два разных продукта.  

Это то же самое,  
как если без вашего согласия 

заменить кредит  
на депозит
— Герман Греф, 

президент Сбербанка,  
12 сентября 2017 года

Ц И Т А Т А

16 776 долларов
достигала  
стоимость биткойна 
на торгах в четверг,  
7 декабря

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет первый заместитель генерального ди-
ректора Национального рекламного альянса Сергей 
Коптев:
— Руслан Тагиев для нашего рекламного рынка как для 
банкиров и всей экономики председатель Центробан-
ка. От него зависят и медиа, и рекламные агентства, и 

рекламодатели. Это такая должность, когда тебя все 
всегда ругают и будут ругать, но понимают, что во мно-
гом благодаря тебе наш рынок живет по понятным и 
прозрачным правилам. Руслан — гарант доверия и 
честности. И в работе, и чисто по-человечески. С днем 
рождения тебя!

Сегодня исполняется 46 лет  
генеральному директору компании Mediascope
Руслану Тагиеву

— Уважаемый Михаил Юрьевич, поздравляю Вас с 
днем рождения! Помимо того что Вы профессионал 
страхового дела, хороший товарищ, надежный колле-
га, который вкладывает много усилий в развитие отра-
сли в целом, а не только в свою выдающуюся на рынке 
компанию, Вы еще человек широких талантов в обла-
сти изобразительного искусства, спорта и других сфер, 
без которых никакой цивилизованный, широкого 

взгляда человек не может считать себя состоявшимся. 
Эта Ваша состоятельность внушает уверенность в том, 
что вместе с вами и компанией «Ингосстрах» россий-
ский страховой рынок достигнет тех высот, на которые 
вправе рассчитывать жители нашей необъятной Роди-
ны. Желаю Вам счастья, крепкого здоровья, долголетия 
и еще больших успехов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 45 лет  
генеральному директору СПАО «Ингосстрах»
Михаилу Волкову
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Несмотря на принципиальное 
одобрение нового механизма 
модернизации ТЭС за счет по
требителей президентом РФ 
Владимиром Путиным, круп
нейшие металлурги выступи
ли против этой идеи. В рамках 
прежней волны инвестиций 
в новые ТЭС генкомпании полу
чат с рынка около 1,5 трлн руб., 
и после конца программы часть 
этих средств предполагается 
 направить на модернизацию. 
Но металлурги считают, что 
у энергокомпаний и так есть 
средства для модернизации, 
а запуск новой волны инвести
ций за счет энергорынка приве
дет к росту цен. Эксперты заме
чают: эффект для металлургов 
от отмены оплаты инвестиций 
в энергетику составит 3–5% 
от платежей за электричество.

Алюминиевая ассоциация России 
(ключевой член — «Русал») и «Русская 
сталь» (объединяет черных металлур-
гов и трубников) написали письма 
(есть у 

”
Ъ“) помощнику президента 

РФ Андрею Белоусову с просьбой 
исключить продление финансирова-
ния модернизации тепловой генера-
ции за счет договоров на поставку 
мощности (ДПМ, обеспечивают воз-
врат инвестиций за счет повышен-
ных платежей потребителей).

Заявления металлургов стали 
первым громким возражением биз-
неса против концепции продления 
механизма ДПМ, которая была одо-
брена на совещании у Владимира 
Путина 14 ноября (см. 

”
Ъ“ от 15 ноя-

бря). Программу представляло 
Минэнерго, речь идет о новом деся-
тилетнем цикле инвестиций в от-
расль за счет потребителей. На сове-
щании президент заявил, что «со-
зданный задел новых мощностей да-
ет сегодня возможность реализовать 
масштабную долгосрочную про-
грамму модернизации тепловой 
энергетики». На предыдущем этапе 
ДПМ строились новые блоки (около 
30 ГВт), после окончания выплат 
энергорынка за эти инвестиции выс-
вобождается 1,5 трлн руб. Часть этих 
средств (до 1,2 трлн руб.) Минэнерго 
предлагало направить на модерни-
зацию старой генерации.

Механизм модернизации еще не 
утвержден, глава Минэнерго Алек-
сандр Новак описывал два варианта. 
Первый — перенаправление высво-
бождающихся ДПМ-средств на об-

новление станций через конкурсы и 
инвестконтракты. Это механизм 
«ДПМ-штрих» с доходностью в при-
вязке к ОФЗ, возвратом инвестиций 
по окончании модернизации, штра-
фами за опоздание, типовыми техре-
шениями и эталонами затрат. Это об-
новит около 40 ГВт до 2030 года. Вто-
рой — продлить сроки долгосроч-
ных конкурентных отборов мощно-
сти, на которых определяется цена 
старой мощности с четырех до шести 
лет, увеличив ценовой коридор. Это 
повысит плату за мощность для мо-
дернизации до 100 ГВт.

Но металлурги акцентировали 
внимание на другой фразе Владими-
ра Путина, требовавшего, чтобы кап-
затраты «не ложились на плечи по-
требителей, бизнеса, граждан, соци-
альных и госучреждений». По мне-
нию «Русской стали», текущая выруч-
ка генкомпаний с учетом экономии 
OPEX уже позволяет им самим инвес-
тировать в обновление ТЭС. Модер-
низация за счет ДПМ приведет «к нео-
боснованному росту цен и тарифов», 
считают там. В Алюминиевой ассоци-
ации напомнили: до 2023 года будет 
профицит мощности 12–13%. Перед 
утверждением нового механизма там 
требуют анализа последствий для 
участников рынка, ограничения объ-
емов модернизируемой мощности 
(конкурсы не ранее чем за пять лет до 
прогнозируемого дефицита), а также 
заранее определить нормативные за-
траты, завершить разработку меха-
низмов вывода и консервации избы-
точной генерации.

Наиболее чувствителен вопрос 
для «Русала» (подконтролен Олегу Де-
рипаске): в себестоимости алюминия 
энергозатраты по итогам июля—сен-
тября занимают 33,8% ($515 на тонну). 
В черной металлургии РФ, по данным 

за 2016 год и второй-третий кварталы 
этого года, они в основном ниже, осо-
бенно в выплавке стали. У россий-
ских заводов НЛМК доля затрат на 
электричество — до 4%, у горнодобы-
вающих активов — 16%, у стального 
дивизиона «Мечела» — 9%, у горнодо-
бывающего — 28%. В себестоимости 
ММК доля электроэнергии — 3,7%, у 
трубной ТМК — 4%. Рентабельность 
«Русала» по EBITDA в третьем кварта-
ле — 22%, рентабельность ММК, НЛ-
МК и «Северстали» — 25–31,2%.

Основной энергопоставщик «Ру-
сала» — принадлежащее En+ «Евро-
сибэнерго», не вошедшее в програм-
му ДПМ. Положительный эффект от 
отмены ДПМ для активов металлур-
гов, не считая мини-миллов с элек-
тропечами, мог бы составить 3–5% от 
затрат на электричество, говорит 
Олег Петропавловский из БКС. Если 
же ДПМ не отменят, отрасль все рав-
но сохранит сильные позиции за 
счет низкой себестоимости по срав-
нению с другими странами, полагает 
аналитик. По оценке Натальи Поро-
ховой из АКРА, и генерация, и метал-
лургия характеризуются ростом рен-
табельности и денежного потока: у 
металлургов благоприятные миро-
вые цены, в энергетике растет вы-
ручка от ДПМ. Металлургия потре-
бляет 10% мощности в РФ, говорит 
эксперт, и ее потенциальная доля в 
платеже за новый ДПМ — 15%. «Пла-
тежи равномерно распределяются 
среди всех потребителей, кроме на-
селения,— поясняет госпожа Поро-
хова.— Просто для крупных потре-
бителей это чувствительнее: платеж 
за генерацию у них на общем уров-
не, а сетевые тарифы ниже, поэтому 
рост цен генерации заметнее».

Татьяна Дятел,  
Анатолий Джумайло

Металлурги не поддержали 
одобренное президентом
Отраслевое лобби пытается  
модернизировать его решениеУралвагонзавод (УВЗ) продол

жает ужесточать контроль 
над рынком вагонных теле
жек. Завод подготовил проект 
единой ремонтной документа
ции на самую распространен
ную на сети ОАО РЖД тележку 
18–100, на вариантах которой 
ездит около 1 млн вагонов. 
 Изготовители аналогов опа
саются, что новый документ 
станет для УВЗ инструментом 
регулирования рынка и в ре
зультате может остановиться 
большая часть парка. В УВЗ 
 обещают равные условия 
для всех.

УВЗ по заказу Объединения ваго-
ностроителей (ОВС) подготовил 
проект единой ремонтно-конструк-
торской документации для наибо-
лее распространенной вагонной те-
лежки (ключевой элемент вагонов) 
— 18–100. Собственником прав на 
тележку, разработанную еще при 
СССР, остается сам УВЗ, но на сети 
ОАО РЖД встречаются еще 16 ана-
логов других вагоностроителей. 
Весной, после смены руководства 
УВЗ и передачи его «Ростеху», завод 
начал активно менять отношения с 
лицензиатами (см. 

”
Ъ“ от 17 октя-

бря), в частности предлагая всем, 
кто выпускает аналоги тележки 18–
100, переоформить лицензию. Им 
придется либо использовать ориги-
нальную 18–100, либо провести до-
рогостоящие испытания аналогов. 
В целом доля таких вагонов на сети 
достигает 85% (всего их около 
1 млн), из них доля производства 
конкурентов УВЗ — 68%.

Источник на рынке рассказыва-
ет: «клоны» тележки 18–100 появи-
лись в 2006–2008 годах. Влияние 
УВЗ было меньше, и «казалось ди-
ким, что завод начал требовать за 
лицензию деньги». Тогда другие 
производители стали «перерисовы-
вать» конструкторскую документа-
цию, а группа «Инженерный центр 
подвижного состава» при содейст-

вии ОАО РЖД поставила процесс на 
поток. Основными интересантами 
были не столько заводы, говорит со-
беседник 

”
Ъ“, сколько операторы, 

которым масса вариантов исполне-
ния тележки давала возможность 
демпинговать. В результате ни в од-
ной базе данных тех времен нет раз-
деления на 18–100 и аналоги.

Теперь УВЗ решил создать единую 
документацию для наведения поряд-
ка в ремонтах. По словам заместителя 
гендиректора завода по гражданской 
продукции Бориса Мягкова, единст-
венное существовавшее ранее руко-
водство «не содержало ни ремонтной 
документации, ни требований к ком-
плектующим, ни порядка контроля 
качества». Впоследствии, говорит он, 
в документ были включены аналоги. 
Для наведения порядка УВЗ и разра-
батывает новый документ, требова-
ния которого «в минимальной степе-
ни отличаются от существующих».

Однако у конкурентов УВЗ и вла-
дельцев вагонов идея вызвала мас-
су вопросов, которые были подня-
ты 5 декабря на заседании комитета 
по вопросам эксплуатации инфра-
структуры и грузового подвижного 
состава совета потребителей ОАО 
РЖД. Так, «Базэл» опасается, что бу-
дет утеряна взаимозаменяемость 
между тележками одного типа и ли-
тыми деталями к ним, что может 
привести к коллапсу при ремонтах. 
Представитель «Алтайвагона» рас-
сказал, что ответ ОВС на его попыт-
ку включить в единую документа-
цию свою тележку оказался «уклон-
чивым» и на предприятии «предва-
рительно сделали выводы», что это-
го не произойдет. Тогда, отмечают в 
«Алтайвагоне», все компании будут 
вынуждены разрабатывать свою ре-
монтную документацию, а это вы-
льется в проблемы с запчастями — 
скорее всего, каждый разработчик 
предусмотрит применение только 
оригинальных комплектующих.

«Я хотела бы узнать, кто и как за-
щитит интересы рынка при разра-

ботке документации, чтобы это не 
стало инструментом регулирова-
ния и снижения эффективности ре-
монта подвижного состава по отно-
шению к приобретению нового»,— 
подчеркивает первый заместитель 
гендиректора ООО «Профлогист» 
Ирина Чиганашкина. Глава «СГ-
Транса» Сергей Калетин считает оп-
тимальным порядок, при котором 
типы и модели тележки, давно и 
массово эксплуатирующиеся на се-
ти, ремонтируются по уже разрабо-
танным и действующим докумен-
там. В целом участники совещания 
выразили опасения, что парк про-
сто остановится.

Глава управления инфраструкту-
ры и перевозок Росжелдора Дмит-
рий Шпади заверил: «Каждый вагон 
на вес золота, поэтому я как пред-
ставитель госоргана не собираюсь 
поставить вагоны 

”
под забор“». По 

словам господина Мягкова, лицен-
зии на документацию будут распро-
страняться на основании публич-
ной оферты и доступны для всех. 
При этом УВЗ «готов закрыть глаза 
на незаконное использование объ-
ектов авторского права при усло-
вии отказа от дальнейшего исполь-
зования контрафактной документа-
ции», а выпущенные по ней ком-
плектующие могут быть включены 
как допустимая замена в ремонте.

«Накал страстей понятен,— от-
мечает собеседник 

”
Ъ“ в отрасли.— 

В ремонтах действительно царит 
полнейший бардак, налицо явный 
избыток профильных предприя-
тий. Операторов это устраивает, 
они могут при прайсовой цене 
60 тыс. руб. ремонтироваться за 
30 тыс. руб.» Страхи участников 
рынка, по его мнению, преувеличе-
ны: парк никто останавливать не 
будет, с производителями аналогов 
тележки УВЗ пойдет на компро-
мисс, а выпуск комплектующих 
легко вернуть к оригинальным ва-
риантам.

Наталья Скорлыгина

Уралвагонзавод  
возьмет всех в ремонт
На рынке подвижного состава назрел очередной конфликт

Он считает новый иск «Роснефти» 
необоснованным, поскольку убыт-
ки ей как новому акционеру «Баш-
нефти» не причинены. «Даже если 
согласиться с тем, что АФК незакон-
но владела акциями, принадлежа-
щими государству, то только госу-
дарство и могло бы взыскивать по-
лученные незаконным акционером 
дивиденды. Но РФ отказалась в 2014 
году от идеи взыскивать с АФК диви-
денды от 

”
Башнефти“, а после про-

дажи акций в пользу 
”
Роснефти“ го-

сударство больше и не может требо-
вать взыскания этих денег с 

”
Систе-

мы“. Покупая акции 
”
Башнефти“, 

«Роснефть» заплатила за них рыноч-
ную цену и была осведомлена о том, 
что она приобретает, следователь-
но, не понесла никаких имущест-
венных потерь»,— подчеркивает го-
сподин Тай.

«Лично мне подобные иски не 
встречались. На мой взгляд, требо-
вания истца не подпадают под пря-
мую норму гражданского права, ре-

гулирующую возможность взыска-
ния убытков»,— говорит партнер 
юридической фирмы «Авелан» Кон-
стантин Скловский. По его словам, 
можно взыскать с незаконного вла-
дельца доходы, полученные за вре-
мя владения имуществом, но тогда 
иск должно было заявлять государ-

ство после истребования акций, а 
этого не произошло. «Другие вари-
анты — о взыскании убытков с пло-
хого менеджмента или об убытках 
за обман при заключении сделки 
тоже к ситуации не относятся, по-
скольку иск заявлен не к директору 
общества, а к акционеру, а договор 
купли-продажи 

”
Роснефть“ заклю-

чала не с АФК. Скорее всего, спор 
будет идти в рамках недобросовест-
ности и выявления причинно-след-
ственной связи действий ответчика 
с убытками истца, в этом случае 
многое определяет суд»,— заключа-
ет господин Скловский.

Юлий Тай видит нестыковку и в 
том, что одним из истцов выступает 
«Башнефть»: «Имущественная сфера 
эмитента в принципе не может по-
страдать от выплаты дивидендов, 
пострадать может только владелец». 
Юрист полагает, что в свете подачи 
нового иска вероятность того, что 
«Роснефть» пойдет на мировое согла-
шение, очень мала.

Юрий Барсуков,  
Анна Занина

«Роснефть»  
наращивает добычу

При этом пока сложно говорить о 
том, что за три года в составе РФ 
большую часть верфей Крыма уда-
лось насытить большим количест-
вом заказов или кардинально улуч-
шить их состояние. 771-й РЗСС так-
же обременен долгами, о чем гово-
рил его директор Юрий Василев-
ский. В мае долги по зарплате дости-
гали 26 млн руб., но погасить их 
предприятие не могло из-за отсутст-
вия заказов. «Отработали мы в 2016 
году три госконтракта с соисполни-
телями на 17 млн руб. …Объемы 
этих контрактов не позволили нам 
сдвинуться с мертвой точки по дол-
гам, которые висели на предприя-
тии с 2015 года»,—признавался он, 

добавляя, что долги есть перед 
ФОМС, ФСС, Пенсионным фондом и 
коммунальными службами. Испра-
вить ситуацию помогли бы ежегод-
ные заказы на 110 млн руб., уточнял 
глава РЗСС, выражая надежду на но-
вый трехлетний контракт. Он, прав-
да, оценивается в 40 млн руб.

Управляющий партнер Heads 
Consulting Александр Базыкин на-
поминает, что ОСК находится под 
санкциями США с июля 2014 года, 
они уже предполагают полный за-
прет на осуществление транзак-
ций для физических и юридиче-
ских лиц с корпорацией, препятст-
вуют технологическому сотрудни-
честву с ней, передаче технологий, 
поставкам оборудования. По сути, 
заблокированными остаются все 

совместные международные про-
екты, участие в которых принима-
ет ОСК, отмечает юрист. Она может 
спокойно работать в российской 
юрисдикции, в том числе разви-
ваться за счет присоединения но-
вых активов, «даже если эти активы 
находятся на территории, которую 
государства, применившие санк-
ции, не признают частью РФ». И 
как-то усугубить положение ОСК 
санкциями при условии того, что 
все возможные ограничения в ее 
адрес уже введены, будет весьма 
проблематично, заключает госпо-
дин Базыкин.

Анастасия Веденеева,  
Иван Сафронов;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

ОСК осваивается  
в Севастополе
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На каких условиях 
мы готовы сотрудничать? 

На условиях «Роснефти»
— Игорь Сечин,

глава «Роснефти»,  
о возможности мирового  

соглашения с АФК «Система»,  
4 июля

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « И Н Т А У Г О Л Ь »  В Е Р Н У Л С Я  К  Э Н Е Р Г Е Т И К А М

После полугодовой остановки подконтрольный правительству Коми «Интауголь» 
 начал отгружать накопленные на складах запасы. Топливо поставляется на Черепо-
вецкую ГРЭС ОГК-2 (138 тыс. тонн) и на Северодвинскую ТЭЦ-1 ПАО ТГК-2 (60 тыс. 
тонн) (в компаниях подробности поставок не комментируют). Всего сейчас отгруже-
но 206,1 тыс. тонн угля.

Раньше отмечалось, что для безубыточной работы «Интауголь» должен реализо-
вывать не менее 3,5 млн тонн угля в год, при этом в последние годы компания до-

бывает около 1 млн тонн. «Полученные за поставку угля средства в размере 60 млн 
руб. пошли на погашение задолженностей по зарплате и социальным обязательст-
вам перед шахтерами»,— сообщили ”Ъ“ в правительстве Коми, уточнив, что на эти 
же цели в ближайшие дни будут направлены средства из Москвы. Премьер Дмитрий 
Медведев постановил выделить «Интауглю» финансовую помощь на 2018–2019 годы 
из Резервного фонда в размере до 1,2 млрд руб., эти средства также уже поступили 
в региональное правительство. Дарья Шучалина, Сыктывкар
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Государственная комиссия по ра-
диочастотам (ГКРЧ) планирует 
разрешить МТС, «МегаФону», 
«Вымпелкому» и Tele2 запуск 
проектов в области интернета 
вещей (IoT) в стандарте NB-IoT. 
МТС и «МегаФон» уже начали те-
стировать его в сфере ЖКХ и на 
производстве, пилотные проек-
ты готовит и «Вымпелком». Ре-
шение должно стать толчком для 
коммерческого использования 
технологии, считают эксперты.

ГКРЧ планирует разрешить «боль-
шой четверке» сотовых операторов 
использование частот в режиме NB-
IoT, следует из проекта решения ко-
миссии (есть у 

”
Ъ“), который будет 

рассмотрен на заседании 28 декабря. 
В случае принятия решения операто-
ры смогут запускать NB-IoT в рамках 
уже действующих разрешений на 
использование частот стандартов 
GSM, LTE и последующих модифика-
ций по России в различных диапазо-
нах, следует из проекта. ГКРЧ, гово-
рится в документе, «принимает во 
внимание необходимость скорей-
шего внедрения перспективных ра-
диотехнологий для развития интер-
нета вещей».

• NB-IoT (NarrowBand Internet 
of Things) — стандарт сотовой связи 
для устройств телеметрии с низки-

ми объемами обмена данными. 
Он разработан международным 
 консорциумом 3GPP. По оценке 
Lux Research, к 2022 году NB-IoT 
 захватит более 90% соединений ма-
ломощных распределенных сетей, 
превзойдя конкурирующие стандар-
ты Sigfox и LoRaWAN (работают 
в нелицензируемых частотных 
 диапазонах) в силу своего более 
 широкого охвата и надежности.
С заявлением об использовании 

частот в ГКРЧ обратился Союз LTE, 
объединяющий МТС, «МегаФон», 
«Вымпелком» и Tele2. Решение позво-
лит обеспечить благоприятную нор-
мативную среду для развертывания 
инфраструктуры интернета вещей и 
ее эксплуатации, а также упорядочит 
развитие IoT в России, считают в «Ме-
гаФоне» и «Вымпелкоме». Его приня-
тие позволит в ближайшее время вы-
вести на рынок готовые коммерче-
ские продукты и сервисы в сфере ин-
тернета вещей, которые уже вышли 
из стадии пилотов и ждут разреше-
ния регулятора, пояснили в МТС.

Год назад в партнерстве с Nokia 
МТС завершил тестирование реше-
ния NB-IoT в диапазоне 1800 МГц в 
Москве, а недавно запустил IoT-плат-
форму для промышленности и биз-
неса. «МегаФон» тестировал NB-IoT с 
Huawei и Qualcomm. «Мы создаем ба-

зовые платформенные решения, 
среди них — система по дистанци-
онному контролю и учету ресурсов 
ЖКХ на базе NB-IoT в 

”
Иннополи-

се“»,— пояснили в «МегаФоне». Пи-
лоты этой технологии готовит и 
«Вымпелком». В Tele2 и «Ростелеко-
ме» от комментариев воздержались. 
«Ростелеком» рассматривал партнер-
ство с китайской ZTE по созданию в 
«Иннополисе» или на другой пло-

щадке пилотной зоны pre5G и NB-
IoT, сообщал 

”
Ъ“ в конце мая. Опера-

торы уже активно используют часто-
ты для тестирования решений M2M 
в разных диапазонах, так что разре-
шение ГКРЧ во многом станет фор-
мальностью, констатирует генди-
ректор Telecom Daily Денис Кусков.

В то же время решение комиссии 
станет дополнительным толчком к на-
чалу коммерческого использования 
NB-IoT, полагает ведущий эксперт по 
беспроводным технологиям компа-
нии Huawei в России Дмитрий Кона-
рев. Сейчас для коммерции доступны 
устройства на частотах 700/800/850/900 
МГц и в ближайшее время будут до-
ступны с поддержкой 1800/2100 МГц, 
пояснил он. Помимо использования 
NB-IoT для интеллектуального учета 
воды, газа и электричества стандарт 
может использоваться также для со-
здания «умного дома», «умных парко-
вок», «умного проката велосипедов», а 
также в сельском хозяйстве и здраво-
охранении, поясняет эксперт. «Для 
полноценного развертывания этой 
технологии на сети оператора нет не-
обходимости отключать другие техно-
логии, достаточно просто выделить 
часть частотного ресурса внутри рабо-
чей полосы частот»,— уточняет госпо-
дин Конарев.

Юлия Тишина

У интернета вещей  
начнется белая полоса
ГКРЧ одобрит использование нового стандарта

Крупные международные фар-
мацевтические компании пожа-
ловались в Федеральную анти-
монопольную службу (ФАС) на 
практику закупки на госторгах 
дженериков оригинальных ле-
карств, срок действия патентов 
которых еще не истек. Проблема 
в России, по мнению бизнеса, 
стала носить системный харак-
тер, что негативно влияет на ин-
вестиционный климат страны.

Ассоциация международных фар-
мпроизводителей (AIPM, объединяет 
более 50 компаний, на долю которых 
приходится около 80% мирового вы-
пуска лекарств) попросила ФАС при-
нять оперативные меры по фактам 
введения в оборот в России воспроиз-
веденных лекарств (дженериков) в пе-
риод, когда не истек срок действия па-
тентов на оригинальные препараты. 
Соответствующее письмо (копия есть 
у 

”
Ъ“) организация направила в поне-

дельник руководителю ведомства 
Игорю Артемьеву. В нем указывается, 
что в ноябре этого года в Московской 
и Ростовской областях, а также Став-
ропольском, Пермском и Камчатском 
краях, Мордовии и Москве прошли 
девять тендеров на поставку дженери-
ков на основе действующих веществ 
сунитиниб и дазатиниб (противоопу-
холевые средства, патенты на кото-
рые принадлежат Pfizer и Bristol-
Myers Squibb). Общая сумма контрак-
тов, которые должны быть заключе-
ны в конце декабря и начале января, 
составляет почти 218 млн руб.

Как указано в письме AIPM, основ-
ным поставщиком на указанных тор-
гах было ООО «Мамонт фарм», аффи-
лированное с экс-владельцем пакета 
акций в фармкомпании «Натива», ко-
торая, в свою очередь, близка «Фарм-
стандарту» — одному из лидеров на 
госзакупках. «Натива» регистрирова-
ла несколько аналогов препаратов, 
находящихся под патентной защи-
той, из-за чего с ней в настоящее вре-
мя судятся Pfizer, Bristol-Myers Squibb, 
Novartis, Boehringer Ingelheim, Astra-
Zeneca и Celgene.

Проблема приобрела в России сис-
темный характер, считают в AIPM. Ра-
нее ассоциация уже обращалась в ФАС 
с просьбой обратить внимание на 
факт регистрации дженериков в пери-
од действия патентов на оригиналь-
ные препараты. В августе служба отве-
тила AIPM (копия этого письма также 
есть у 

”
Ъ“), что нарушение прав патен-

тообладателей может возникнуть, 
только если дженерики поступят в об-
ращение или будут предложены к 
продаже, что может являться наруше-
нием закона о защите конкуренции.

В AIPM вчера подтвердили от-
правку указанных писем, не предо-
ставив дополнительных коммента-
риев. В ФАС сообщили, что обраще-
ние о проведенных тендерах на по-
ставку дженериков во время дейст-
вия патентов на оригинальные ле-
карства находится на рассмотрении.

По словам представителя Bayer 
Ирины Лавровой, компания обеспо-
коена сложившейся ситуацией, так 
как она снижает уровень доступно-
сти инновационных препаратов для 
пациентов, а также негативно влияет 
на инвестиционный климат в Рос-
сии. Гендиректор AstraZeneka в Рос-
сии и Евразии Ирина Панарина отме-
чает, что компания вкладывает в ис-
следования и разработку новых мо-
лекул около $6 млрд, что составляет 
более 25% ее годовой выручки. «Не-
правомерное использование наших 
патентных прав мы расцениваем как 
серьезную угрозу и отстаиваем наши 
права в суде»,— отмечает госпожа Па-
нарина.

Заместитель гендиректора Stada 
CIS Иван Глушков уверен, что суды по 
подобным спорам займут сторону 
владельцев патентов. Но при этом, го-
ворит он, отменить уже заключенные 
контракты невозможно, так как рас-
четы уже произведены и препараты 
поставлены. «Каждый год эта ситуа-
ция будет повторяться, поскольку вы-
годы поставщика существенно пре-
вышают его возможные потери в су-
дах»,— объясняет господин Глушков.

Мария Котова

ФАС просят излечить 
госзакупки
Международный фармбизнес жалуется 
на нарушение патентов в России

Совладелец Capital Group Павел 
Те решил участвовать в объяв-
ленной властями Москвы про-
грамме реновации жилья. Он го-
тов передать до 100 тыс. кв. м 
на улице Бочкова и 2-й Инсти-
тутской улице для переселений 
москвичей из хрущевок. До него 
о готовности подключиться 
к программе заявляли только 
 девелоперы, у которых есть соб-
ственные домостроительные 
комбинаты. Отсутствие произ-
водственных мощностей Capital 
Group попытается компенсиро-
вать за счет партнерства с ГК 
ПИК Сергея Гордеева, претен-
дующей также на реновацию 
кварталов в Кузьминках.

Павел Те заявил, что готов предо-
ставить до 100 тыс. кв. м в двух своих 
проектах для нужд реновации. По его 
словам, речь идет о 15–20 тыс. кв. м в 
строящемся жилом комплексе на ули-
це Бочкова. Эту площадку Capital 
Group купила в марте 2017 года у ВТБ 
за 1,2 млрд руб. в рамках банкротства 
Калибровского завода, где обвалив-
шаяся группа СУ-155 Михаила Бала-
кина собиралась построить 220 тыс. 
кв. м (из них жилье — 147 тыс. кв. м). 
Новый собственник добровольно 
взял на себя обязательства перед 167 
пайщиками СУ-155 на сумму около 
1 млрд руб. Ранее источник 

”
Ъ“, близ-

кий к мэрии, говорил, что для Capital 

Group параметры могут быть пере-
смотрены в сторону увеличения объе-
ма жилой застройки. Эту площадку 
компания застраивает с «Кортросом» 
Виктора Вексельберга.

Еще около 80 тыс. кв. м для целей 
реновации Павел Те готов выделить в 
проекте на 2-й Институтской улице 
(Рязанский район на юго-востоке Мо-
сквы). Capital Group приобрела пло-
щадку летом у АО «НИЦ 

”
Строительст-

во“». В сделку вошли участок площа-
дью 8,73 га и производственно-склад-
ской комплекс (49 тыс. кв. м), их об-
щая стартовая стоимость составляла 
1,55 млрд руб. По оценкам управляю-
щего партнера «Метриум групп» Ма-
рии Литинецкой, здесь можно по-
строить около 140 тыс. кв. м жилья. 
Capital будет осваивать эту площадку 
совместно с ГК ПИК Сергея Гордеева.

По словам господина Те, у нового 
партнера есть опыт строительства 
жилья в этом сегменте: «ПИК умеет 
строить дешевле. Я тоже могу по-
строить, но будет дороже. Сейчас 
борьба идет за каждый рубль». Он не 
стал раскрывать подробности парт-
нерства. В ПИК поступили так же: 
представитель группы ограничился 
подтверждением сотрудничества. 
Условия сотрудничества Capital 
Group с партнерами различаются от 
проекта к проекту. В комплексе «По-
зитив», который строится совмест-
но с городским КП УГС, обе стороны 
вкладывают деньги пропорцио-
нально долям участия, в «Мире Ми-
тино» девелопер предоставил уча-
сток и инженерную инфраструкту-
ру, а УК «Развитие» (куда входит ГВ-
СУ «Центр») обеспечивает финанси-

рование строительства, пояснили в 
пресс-службе Capital Group.

У нового партнера Павла Те тоже 
есть планы по участию в реновации: 
ПИК подготовила архитектурную 
концепцию реновации Кузьминок, 
предложив построить 820 тыс. кв. м 
жилья (из них 426 тыс. кв. м на нужды 
переселенцев) общей стоимостью бо-
лее 97 млрд руб. за все время реализа-
ции проекта. Ранее о планах строить 
для переселенцев из хрущевок заяв-
лял концерн «Крост» Алексея Добаши-
на, который начал строить новый 
ДСК в подмосковной Сходне. Capital 
Group — первый девелопер, не имею-
щий собственных производственных 
мощностей, заявивший о готовности 
участвовать в реновации.

Мэрия Москвы ориентируется на 
себестоимость строительства жилья в 
рамках реновации на уровне 85 тыс. 
руб. за 1 кв. м. По оценке гендиректо-
ра Severin Development Романа Сиги-
това, стоимость достройки объекта на 
улице Бочкова составит 85–115 тыс. 
руб. за 1 кв. м (или 13–17 млрд руб. за 
весь объем), в проекте на 2-й Инсти-
тутской улице — 75–85 тыс. руб. 
за 1 кв. м (16,5–19 млрд руб.). Для срав-
нения: в проекте ПИК по ренова-
ции Кузьминок стоимость строитель-
но-монтажных работ определена 
в 45,7 тыс. руб. за 1 кв. м плюс отдел-
ка — 10 тыс. руб. за 1 кв. м.

Екатерина Геращенко

Реновация получит Capital
Девелопер готов передать жилье для переселенцев

Немецкий бренд одежды Orsay 
в 2018 году собирается вернуться 
на российский рынок. Уйти с не-
го он был вынужден несколько 
лет назад из-за банкротства свое-
го франчайзи. Теперь же компа-
ния намерена развивать в Рос-
сии собственную розницу 
без привлечения партнеров.

О том, что производитель одежды 
из Германии Orsay в следующем году 
будет снова открывать свои магазины 
в России, 

”
Ъ“ рассказали два источни-

ка на рынке коммерческой недвижи-
мости. По их данным, компания само-
стоятельно ищет помещения площа-
дью около 300–400 кв. м в торговых 
центрах Москвы. В пресс-службе 
Orsay не ответили на запрос 

”
Ъ“.

• Вертикально интегрированная 
одежная компания Orsay основана 
в 1975 году в немецком городе Виль-
штет. Она входит в Mulliez Group, 
которая также владеет сетями 
Auchan, Leroy Merlin, Kiabi, Pimike, 
Jules, Decathlon. По данным Fashion 
Consulting Group, у Orsay есть более 
650 магазинов в 28 странах.

Впервые на российский рынок 
бренд Orsay вышел весной 2006 года. 
Франшизу на его развитие тогда полу-
чила компания «Арманго», в портфе-
ле которой были также бренды Man-
go, Promod, Jennyfer и Pull & Bear. Пер-

вый магазин Orsay открылся в ТЦ 
«Охотный ряд». С 2008 по 2014 год 
Orsay развивала компания Maratex, 
которая за время партнерства откры-

ла 14 монобрендовых магазинов в 11 
городах России. В конце 2014 года 
Maratex объявила о своем банкротст-
ве, из-за чего в следующем году Orsay 
ушла с рынка вместе с другими брен-
дами, которые были под управлени-
ем франчайзи: Esprit, River Island, 
OVS, Bodique, Tally Weijl и Peacocks.

Сегодня штаб-квартиры западных 
ритейлеров уже прочувствовали рос-
сийский рынок, оценили его потен-
циал и готовы самостоятельно откры-
вать магазины в России, комментиру-
ет текущие планы Orsay руководитель 
отдела торговых центров департамен-
та торговой недвижимости Knight 
Frank Евгения Хакбердиева. Она не 
исключает, что в дальнейшем компа-
ния будет использовать франчайзин-
говые схемы в регионах, чтобы увели-
чить темпы по открытию магазинов.

По наблюдениям госпожи Хакбер-
диевой, сейчас на рынок, особенно в 
массовом сегменте, выходит мало 
брендов, поэтому девелоперы сами 
заинтересованы в том, чтобы разноо-
бразить состав арендаторов. В такой 
ситуации, говорит она, Orsay сможет 

получить более выгодные условия на 
старте. Формат торговых площадей, 
которые ищет Orsay, соответствует 
как крупным моллам уровня «Мега», 
Vegas, «Метрополис», «Авиапарк», так 
и торговым центрам районного фор-
мата: «Фестиваль», «Калейдоскоп», «Зо-
лотой Вавилон».

Гендиректор Fashion Consulting 
Group Анна Лебсак-Клейманс полага-
ет, что момент для возвращения Or-
say в Россию выбран удачно: бренд от-
носится к нижнему ценовому сегмен-
ту, доля которого увеличивается. 
Если в 2014 году она была 51%, то в 
2016-м составила уже 65%. Такую ди-
намику госпожа Лебсак-Клейманс 
объясняет сокращением располагае-
мых доходов населения: «На одежде и 
аксессуарах покупатели экономят в 
первую очередь, донашивая вещи и 
переключаясь на более дешевые 
бренды или выжидая скидки». Цены 
на одежду Orsay эксперт считает сопо-
ставимыми с ценами на продукцию 
H&M, Reserved, Mango, а также рос-
сийских Zolla, Sela и др.

Ольга Дубравицкая

Orsay вернется в Россию
Немецкий бренд будет самостоятельно открывать свои магазины

С 8 декабря в «Одноклассниках» 
заработает новый раздел — ви-
трина с товарами и услугами, ко-
торые можно оплатить банков-
ской картой через социальную 
сеть. Там будут представлены сер-
висы «ЛитРес», Doc+, «Киноход», 
Ponominalu, а также возмож-
ность оплатить штрафы ГИБДД 
и пополнить карту «Тройка». 
Успех сервиса будет зависеть 
в том числе и от уровня доверия 
к площадке — обычно пользова-
тели предпочитают платить бо-
лее привычными способами, 
считают участники рынка.

«Одноклассники» запускают раз-
дел «Услуги и скидки» — витрину с 
партнерскими сервисами внутри со-
циальной сети, рассказали 

”
Ъ“ в ком-

пании. Социальная сеть будет реко-
мендовать их на витрине и в лентах 
пользователей. Партнеры смогут про-
двигать сами сервисы, конкретные то-
вары и услуги и скидки на них. Поль-
зователям будут доступны книги от 
приложения «ЛитРес», онлайн-кон-
сультации и запись к врачу от сервиса 
Doc+, сервис для оплаты услуг «Росте-
лекома», приложения для покупки би-
летов в кино и на концерты от серви-
сов «Киноход» и Ponominalu, оплата 
транспортной карты «Тройка» и штра-
фов ГИБДД. Оплачивать услуги можно 
с помощью привязанной к аккаунту в 
«Одноклассниках» банковской карты.

«В течение года планируем доба-
вить на витрину пополнение счета 
мобильного телефона, доставку еды, 
покупку туристических путевок, про-
дажу билетов на спортивные, куль-
турные и развлекательные мероприя-
тия и другие приложения»,— говорит 
директор по развитию бизнеса «Одно-
классников» Алексей Кашеваров. Раз-
мер скидки зависит от бизнес-модели 
партнера, уточняет он.

Доход от сервисов «Одноклассни-
ки» будут делить с разработчиками, 
но подробности схемы в компании 

не раскрывают. «Пропорции зависят 
от объемов»,— пояснил гендиректор 
Doc+ Руслан Зайдуллин, отказавшись 
назвать конкретные цифры. Собесед-
ник 

”
Ъ“ в индустрии платежей гово-

рит, что «Одноклассники» могут полу-
чать от 5% до 50% в зависимости от ба-
зы расчета и маржинальности про-
дукта: «Например, в штрафах маржа 
низкая, в цифровых товарах — гора-
здо выше».

По данным исследования «Эконо-
мика рунета» Российской ассоциации 
электронных коммуникаций, объем 
рынка онлайн-платежей в России в 
2016 году вырос на 17% и составил 
686 млрд руб., а рынок услуг в интер-
нете показал рост на 15%, до 169 млрд 
руб. По собственным данным «Одно-
классников», объем денег, которые 
проходят в социальной сети через 
платежи банковскими картами, за по-
следний год вырос на 22%. Ее россий-
ская аудитория (десктопы и мобиль-
ные устройства, города с населением 
более 100 тыс.) в октябре 2017 года со-
ставила около 24,6 млн человек, оце-
нивает Mediascope.

«Наш опыт показывает, что попу-
лярность платежной услуги во многом 
зависит от уровня доверия пользовате-
лей к площадке»,— сообщили 

”
Ъ“ в 

«Яндекс.Деньгах». Там в ноябре под-
ключили офферную систему, предла-
гающую покупателю скидки в компа-
ниях, которые принимают оплату че-
рез платежное решение «Яндекс.Кас-
са». «Мы экспериментировали с вне-
дрением разных опций в социальные 
сети — в частности, интегрировали 
приложения проверки и оплаты штра-
фов ГИБДД. Оказалось, что люди охот-
но проверяют наличие начислений, 
но на месте не платят — переходят на 
сайт и в приложение платежного сер-
виса, то есть привычную для них и за-
ведомо безопасную платежную среду 
и с большим набором методов опла-
ты»,— сообщили в «Яндекс.Деньгах».

Роман Рожков

«Одноклассники» 
сбивают цену
Социальная сеть  
запускает раздел со скидками

В 2020 году 20 миллиардов 
вещей будут подключены 
к интернету, и каждая 

из них будет каждую секунду 
генерировать данные. 

И, конечно, это означает, 
что мы будем жить 

в абсолютно новом мире
— Герман Греф,

глава Сбербанка (цитата по «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А П А В Е Л  Т Е  В Ы Ш Е Л  И З  А П Т Е К И

Совладелец Capital Group Павел Те сообщил о продаже сети «Столичные аптеки». 
 Покупателя актива он не уточнил. По его словам, сделка была закрыта осенью, 
ее стоимость господин Те не раскрыл. Как сказал предприниматель, все обязатель-
ства, которые он брал на себя при покупке актива у властей Москвы, сохранены. 
«Мы загрузили их арендаторами, поймали финансовый поток и продали как финан-
совый инструмент»,— заявил Павел Те, добавив, что функция по продаже лекарств 
на площадках осталась, но площадь аптечных пунктов сократилась. ООО «Миттен», 
структура господина Те, приобрело «Столичные аптеки» у властей Москвы на аукцио-
не в конце августа 2017 года. Актив стоимостью 5,7 млрд руб. включал 180 торговых 
помещений и земельные участки площадью 16,2 тыс. кв. м. После сделки часть по-
мещений «Столичных аптек» арендовали сети «Пятерочка» (входит в X5 Retail Group) 
и «Магнит». «РИА Новости», Екатерина Геращенко

2,3 триллиона 
рублей
достигли в 2016 году 
продажи в России 
одежды, обуви  
и аксессуаров, под-
считали в Fashion 
Consulting Group
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тенденции / фудтех
Путь к желудку
Почему доставка еды привлекает инвесторов

Даниэль Гальпер,
гендиректор и сооснователь  
сервиса Grow Food

Рынок доставки еды за последние па-
ру лет стал очень привлекательной 
нишей для новых игроков. Несмо-
тря на то что объемы инвестирова-
ния и капитализации западных стар-
тапов в десятки раз выше россий-
ских, рынок в России растет на 20–
30% в год, и эта тенденция будет со-
храняться в течение нескольких лет. 
Свою доставку запустила даже «Азбу-
ка вкуса». Но появляется все больше 
и больше маленьких игроков, кото-
рые также хотят занять свою долю. 
Для них очень актуален вопрос инве-
стиций и финансирования проекта.

Почему-то многие думают, что для 
запуска стартапа по доставке еды 
нужны большие вложения. Люди 
смотрят на Delivery Club или «Шеф-
маркет», и им кажется, что на этом 
рынке тесно, сложно, тяжело, поэто-
му выжить может сервис с исходно 
большой финансовой базой. Но стар-
товый капитал на запуск Grow Food 
составил 130 тыс. руб., и первые пол-
года мы развивались без инвести-
ций. Поначалу мы по максимуму 
привлекали знакомых и друзей: они 
помогали развозить первые заказы, 
а знакомые тренеры — составлять 
меню и рекламировать нас.

Потребность в инвестициях у 
стартапа, безусловно, есть. Невоз-
можно масштабировать бизнес, раз-
вить хороший сервис и давать лю-
дям оптимальное предложение по 
цене и качеству «на свои». Даже по-
сле двух раундов инвестиций от 
AddVenture у нас до сих пор постоян-
но возникает вопрос с масштабиро-
ванием. Мы не успеваем за спросом: 
найти подходящее производство, 
правильно его оборудовать и со-
брать сильную команду не так про-
сто и быстро. А без инвестиций это 
сделать нереально. Безусловно, пре-
жде чем искать инвестора, вы долж-
ны отчетливо себе представлять 
дальнейшее развитие проекта: в ка-
кие регионы и на каком этапе вы бу-
дете выходить, как, когда и каким 
образом будет достигаться точка без-
убыточности. От чего зависит успех? 
Во-первых, от команды. Во-вторых, 
от качественного продукта и достой-
ного сервиса. Продукт всегда должен 
решать определенную проблему ау-
дитории. В-третьих, от амбиций ко-
манды. У вас должно быть не просто 
желание завоевать рынок, причем 
не только локальный, но и федераль-
ный и даже международный, но и 
уверенность в том, что вы это сделае-
те в среднесрочной перспективе.

Если говорить о перспективах 
рынка, то ближайшие два года все 
сервисы доставки будут развиваться 
исключительно на локальных рын-
ках Москвы и Санкт-Петербурга, по-
сле чего начнется региональная экс-
пансия. И вот это уже будет игра на 
выживание — в регионах просто нет 
нормальной инфраструктуры для раз-
вития сервисов доставки. Очевидно, 
выживут компании, у которых будет 
достаточно мощностей, чтобы разви-
вать инфраструктуру в регионах в ви-
де фабрик, кухонь, сервисов логисти-
ки. При этом большинство местных 
игроков не станут делать сервисы 
полного цикла, то есть замыкать на се-
бе полностью маркетинг, производст-
во, логистику. С точки зрения регио-
нов, даже несмотря на недорогую ра-
бочую силу, эта модель неэластична, 
ею сложно управлять, поскольку ос-
новной рынок сбыта находится все 
же в Москве и Санкт-Петербурге.

Плюс в ближайшие пять лет отече-
ственные игроки постепенно начнут 
выходить за рубеж, и первыми здесь 
будут сервисы вроде Delivery Club, ко-
торый также сначала укреплял пози-
ции на рынке Москвы и Питера, а по-
сле заходил в регионы. Кроме того, 
все игроки доставки из ресторанов 
придут и на рынок готовой еды для со-
здания собственных моделей достав-
ки по подписке. Это хорошо тем, что 
рынок физически станет больше — 
серьезные игроки начнут вливать ин-
вестиции в сегмент и привлекать но-
вых клиентов на подобную модель.

Выживут компании, 
у которых будет доста-
точно мощностей, что-
бы развивать инфра-
структуру в регионах 
в виде фабрик, кухонь, 
сервисов логистики

Российский рынок онлайн-
сервисов доставки еды пере-
живает инвестиционный 
бум — в него активно вклады-
ваются Mail.ru Group, «Яндекс» 
и крупные инвестфонды. 
 Пределы роста до сих пор 
не видны, радуются участники 
этого бизнеса: из-за низкой на-
чальной базы Россия по уров-
ню  насыщенности онлайн-до-
ставкой пока сильно отстает 
от сопоставимых стран.

Инвесторы питают 
надежды
Рынок доставки еды в России ак-
тивно растет — по итогам 2017 года 
он увеличится почти на 17% и до-
стигнет 104,6 млрд руб., тренд про-
должится и дальше, прогнозируют 
в Mail.ru Group. Такие перспекти-
вы не могут не привлекать инвес-
торов. Сама Mail.ru Group в конце 
2016 года купила у группы 
Foodpanda ведущий агрегатор сер-
висов доставки еды из ресторанов 
Delivery Club за $100 млн, а затем — 
за $20 млн конкурирующую 
ZakaZaka, объединив ее с Delivery 
Club. В третьем квартале 2017 года 
среднемесячное число заказов 
пользователей объединенного биз-
неса выросло на 84% к тому же пе-
риоду 2016 года, до 735 тыс., а коли-
чество ресторанов-партнеров пре-
высило 6,2 тыс. По данным отчет-
ности Mail.ru Group, за январь—
сентябрь 2017 года выручка ее биз-
нес-направления по доставке еды 
составила 932 млн руб.

Этим летом, когда о создании 
СП в России и странах ближнего 
зарубежья объявили «Яндекс.Так-
си» и Uber, частью сделки стал пе-
реход в новую компанию и серви-
са UberEats. В ноябре новый опера-
ционный директор «Яндекса» Грег 
Абовский подчеркнул, что компа-
ния будет «очень агрессивно инве-
стировать» в рынок доставки еды в 
2018 году. А спустя несколько дней 
стало известно, что «Яндекс.Такси» 
приобрел второй крупнейший 
сервис на российском рынке 
Foodfox, заплатив, по данным 
источников РБК, около 500 млн 
руб. Официально сделка пока не 
подтверждена.  В  «Яндексе» , 
Foodfox и фонде Target Global, ра-
нее инвестировавшем в сервис, от 
комментариев отказались.

«Цепочка создания стоимости у 
онлайн-сервисов лишена сущест-
венной части физической инфра-
структуры,— объясняет причины 
внимания инвесторов к этому рын-
ку основатель сервиса 

”
Шефмар-

кет“ Сергей Ашин (в его компанию 
инвестировали японская Mitsui 
& Co вместе с партнерами, а также 

”
Эльбрус Капитал“.— 

”
Ъ“).— Мы в 

компании говорим, что напрямую 
соединяем грядку со столом клиен-
та. Сильный упор идет на автомати-
зацию и эффективность процессов. 
В большинстве случаев нет задачи 
окупить клиента с первого раза, 
есть задача удержать его за счет до-
ступной цены и высокого качества 
продукта и сервиса. Добавим сюда 
низкую долю онлайн-доставки в об-
щем рынке продуктов питания и со-
ответствующий потенциал роста».

Несмотря на то что емкость гло-
бального рынка — сотни миллиар-
дов долларов, проникновение он-
лайна в нем довольно низкое, со-
гласен партнер Target Global (поми-
мо Foodfox в его портфеле немец-
кая Delivery Hero и американская 
Blue Apron) Александр Фролов: «Ба-
нальное наблюдение, но, как ни 
парадоксально, очень важное». Он 
вспоминает стартап Webvan, кото-
рый на стыке 1990-х и 2000-х годов 
собирался доставлять продукты 
питания, получил $830 млн, но во 

время «пузыря доткомов» с тре-
ском обанкротился. «Идея давно 
была интересна, однако нормаль-
но реализовать ее не могли,— про-
должает господин Фролов.— Сей-
час в силу большего распростране-
ния интернета, проникновения 
мобильных технологий, расшире-
ния сервисов доставки наконец-то 
переведение этого сегмента в он-
лайн становится возможным».

Робот доставит пиццу 
В России до сих пор многие заказы-
вают еду по телефону, и чем дальше 
от Москвы и Санкт-Петербурга, тем 
это очевиднее. «Доверие к сегменту 
пока еще оставляет желать лучше-
го. Люди еще не привыкли поку-
пать продукты в интернете»,— при-
знает основатель «Партии еды» Ми-
хаил Перегудов. Впрочем, инвести-
ции и появление все большего чи-
сла онлайн-сервисов понемногу 
разрушают этот барьер. Так, по его 
словам, в последнем квартале 2017 
года у «Партии еды» будет рост в 
3,5 раза по отношению к 2016 году: 
«Мы перевалили за 10 тыс. заказов 
в месяц и доставили больше 
100 тыс. ужинов в Москве и Санкт-
Петербурге». Конкурирующий 
«Шефмаркет» осенью вышел на от-
метку 200 тыс. ужинов в месяц.

Постепенно заказ еды превра-
щается из праздничного события в 
сервис на каждый день: это прояв-
ляется как в росте частоты заказов, 
так и в изменении типичной корзи-
ны, говорит управляющий дирек-
тор Delivery Club Андрей Лукаше-
вич. Разрушать барьеры помогают 
технологии, помогающие с двумя 
факторами — скоростью доставки 
и персональной выдачей. В Delivery 
Club для персональной выдачи на 
основе поведения пользователя в 
интернете используется машинное 

обучение, а скорость доставки обес-
печивает собственное ПО для ди-
спетчеризации курьеров, разработ-
кой и развитием которого в компа-
нии занимаются уже больше года.

«Самое сложное — предугадать, 
понравится ли новое меню аудито-
рии и какие у него будут продажи. 
Человек по сути таков, что может 
сильно менять свои сиюминутные 
желания в еде,— размышляет Сер-
гей Ашин.— В этой области для при-
менения высоких технологий мно-
го места. Решением таких задач дав-
но занимаются Amazon и Google». 
Компьютерное зрение может вы-
являть брак в овощах или прове-
рять комплектность заказов, ней-
ронные сети могут прогнозиро-
вать спрос и загрузку производст-
ва и персонала, добавляет Михаил 
Перегудов.

Основная технология будущего 
— роботизированная доставка, по-
лагает Александр Фролов. «За рубе-
жом уже есть такие стартапы, как 
эстонский Starship: это маленький 
робот, который медленно двигается 
по улице и поэтому неопасен для 
окружающих. Он, например, может 
вам доставлять пиццу, и это будет 
дешевле, чем платить курьеру»,— 
рассказывает он. В рамках партнер-
ских программ Starship доставляет 
еду для клиентов расположенных в 
Лондоне сервисов Just Eat и Pronto.

Рынок переварит всех 
Пределы насыщения рынка пока не 
видны, считают его участники: в 
том числе из-за эффекта низкой ба-
зы. «Рынок ресторанов в нашей стра-
не начал развиваться в 2000-е, а до-
ставка еды — только в 2010-е, это ко-
роткий срок,— говорит Андрей Лу-
кашевич.— Уместно посмотреть на 
доставку еды в других странах. Тур-
ция близка к нам по инфраструкту-

ре и покупательской способности. 
Емкость рынка, сопоставимого с на-
ми по ряду параметров, в четыре-
пять раз превышает российскую, 
притом что население в Турции 
меньше. Нам есть куда стремиться».

В том числе — к разнообразию. 
Сегодня рынок уже не ограничива-
ется доставкой готовых блюд из ре-
сторанов. Отрасль трансформиру-
ется: если раньше основной моде-
лью было «купил продукты—при-
готовил—съел», то сейчас появля-
ется все больше специализирован-
ных сервисов. Так, помимо достав-
ки блюд из ресторанов (сегмент, ко-
торый в основном делят между со-
бой Delivery Club и Foodfox) работа-
ют сервисы-конструкторы, достав-
ляющие продукты, но с рецепта-
ми,— среди них «Шефмаркет», 
«Партия еды», «ДомаВкуснее». От-
дельную вертикаль составляют 
сервисы питания по подписке — 
специальной еды для спортсме-
нов, вегетарианцев, детей и т. д. 
Здесь работают такие компании, 
как GrowFood, Eat Fit.

Это только начало большой иг-
ры, убеждены эксперты. «Возьмите 
рынок такси, там до сих пор вопро-
сы не решены: так, новый игрок 
inDriver пришел в Москву. Еще не-
давно каршеринг был в диковинку, 
а теперь все больше и больше лю-
дей начинают к нему нормально 
относиться,— проводит аналогии 
партнер iTech Capital Алексей Со-
ловьев.— Место есть для всех, и по-
требительские привычки будут ме-
няться и формироваться новые. В 
будущем случится еще большая 
специализация игроков на тех, кто 
условно доставляет почищенный, 
но не порезанный картофель, и на 
тех, кто его режет. Слишком много 
разных людей, чтобы сразу всех 
удовлетворить».

Трудности насыщения
Несмотря на кажущуюся привлека-
тельность рынка, работа на нем со-
провождается своими сложностя-
ми. Главной среди них участники 
рынка называют обеспечение ка-
чественной логистики. Рынок b2b-
услуг слабо развит, считает Сергей 
Ашин. «Для нашего сегмента это оз-
начает сложности в организации 
логистики и цепочек поставок, ко-
торые большинство западных ана-
логов полностью отдает на аутсор-
синг. Онлайн-доставка задает высо-
кую планку ожиданий клиента, ко-
торая зачастую конфликтует со сло-
жившимися на отечественном b2b-
рынке практиками. Мы тратим 
много ресурсов на решение этих 
вопросов»,— сетует он.

Есть операционные сложности 
в обеспечении единого качества 
сервиса — то, что сопровождает 
любой сервис на стыке онлайна и 
офлайна, рассуждает Андрей Лука-
шевич. Здесь несколько звеньев це-
почки: ресторан (меню, оператив-
ность, качество еды, упаковки), ло-
гистика (распределение курьеров 
и скорость доставки), само прило-
жение (удобство использования и 
поддержка). Для пользователя все 
это единый сервис, но выстроить 
все процессы инфраструктурно во 
всей цепочке под силу только ком-
паниям с большими ресурсами, ре-
зюмирует господин Лукашевич.

Еда довольно быстро остывает 
и портится, поэтому нужна макси-
мально локальная система достав-
ки, которую дорого и сложно со-
здать, подтверждает Александр 
Фролов. «Ни одна компания в ми-
ре, у которой доставка из рестора-
нов собственная — UberEats, 
Foodfox, даже Deliveroo, пока не-
прибыльна. Это не значит, что они 
не станут прибыльными, это по-
казывает, что построить такую си-
стему дорого».

Интерес Mail.ru Group к серви-
сам такси, о котором в ноябре заяв-
лял финансовый директор компа-
нии Мэттью Хэммонд, в том числе 
связан с необходимостью решения 
вопроса логистики для Delivery 
Club. «Яндекс.Такси» тоже понима-
ет важность этого и, вероятно, поэ-
тому шагнул в сторону сегмента 
еды, купив Foodfox, полагает госпо-
дин Ашин. Кстати, свой сервис до-
ставки еды еще в 2015 году запуска-
ла и Gett, но в первоначальном ви-
де направление просуществовало 
недолго. «Компания решила сосре-
доточиться на более масштабных 
проектах по курьерской доставке, 
чем доставка отдельных продуктов 
или бронирование услуг»,— сооб-
щили 

”
Ъ“ в Gett. Проблема была в 

выборе модели: пользователям 
предлагался только один вид суши 
или пиццы, объясняет собеседник 

”
Ъ“: «Это сокращало аудиторию, и 

если клиент не любил именно эту 
пиццу и эти суши, Gett его теряла».

По мнению Алексея Соловьева, 
для участников рынка сейчас пре-
жде всего важно не спилить сук, 
на котором они сидят. «Рестораны 
понимают, что чем больше доста-
вок, тем меньше у них клиентов. 
Зачем платить за вино в рестора-
не, если можно заказать еду из ре-
сторана домой, а вино купить в 
магазине в четыре раза дешевле? 
— рассуждает он.— Речь идет не о 
создании нового рынка, а о встра-
ивании в цепочку добавленной 
стоимости уже имеющегося, пусть 
и растущего рынка. Это всегда 
происходит за чей-то счет — в 
этом случае за счет самих рестора-
нов. Крупные холдинги первыми 
поймут, чем дело пахнет, это будет 
сдерживать развитие».

Роман Рожков, 
Татьяна Петрущенкова

О локальных отличиях рос-
сийского рынка доставки еды 
и вкусовых предпочтениях 
 москвичей 

”
Ъ“ рассказал гла-

ва UberEats в России Михаил 
Рейдер.

— Рынок доставки еды в России 
растет быстро. Сдерживает ли 
что-то его развитие?
— Я бы отметил несколько факто-
ров: во-первых, укоренившаяся 
привычка готовить дома и стерео-
тип, что это дешевле и вкуснее. На 
самом деле, если сложить стои-
мость времени, которое люди тра-
тят на закупку продуктов, готовку 

еды и последующую уборку, и сто-
имость продуктов, выходит гора-
здо дороже, чем заказ готовых 
блюд. К тому же не стоит забывать, 
что значительная часть продук-
тов и приготовленной еды — по 
некоторым подсчетам, до 60% — 
портится до того, как люди успе-
вают это съесть, и просто выбра-
сывается.

Второй фактор — цена. Пока не 
каждая семья может позволить себе 
покупать блюда из ресторана каж-
дый день. Но развитие сервисов до-
ставки неизбежно приведет к тому, 
что будут появляться рестораны, 
ориентированные в первую оче-

редь на доставку, а значит, способ-
ные предложить более низкую сто-
имость блюд, ведь им не нужно не-
сти расходы, связанные с содержа-
нием зала, штата официантов и пр.

Третий фактор — возможность 
быстрой доставки. Победит в итоге 
тот сервис, кто предложит быструю 
доставку, разнообразие блюд, вы-
бор в различных ценовых катего-
риях. При этом стоит отметить, что 
российский и в частности москов-
ский рынок доставки еды — один 
из самых сложных, игрокам необ-
ходимы значительные ресурсы, 
чтобы построить здесь бизнес, от-
вечающий этим критериям.
— В чем локальные особенности 
российского рынка? Мешают 
они или способствуют развитию 
бизнеса?
— У каждого города есть свои осо-
бенности, которые надо учиты-
вать. Один из главных вызовов мо-
сковского рынка доставки — это, 
конечно, транспортная загружен-
ность дорог. По этому показателю 
мы опережаем многие столицы 
мира, к тому же дорожная ситуа-

ция постоянно меняется, внося 
элемент неопределенности.

Другой фактор — климат. До за-
пуска сервиса в Москве нам при-
шлось проводить исследования о 
том, какие телефоны лучше ис-
пользовать курьерам, чтобы они не 
садились на морозе, какие термо-
сумки выдерживают температур-
ные перепады. Еще один интерес-
ный момент: рестораны в России 
готовят дольше, чем, например, в 
Европе, но это не проблема, если 
блюда вкусные и рестораны выдер-
живают заявленное время готовки.
— Какие у пользователей пред-
почтения в еде?
— Самыми популярными блюдами 
на протяжении последних несколь-
ких месяцев остаются бургеры, рол-
лы и пицца. На них приходится 
примерно 25% всех заказов в 
UberEats в Москве. Для каждого ме-
сяца характерно некоторое измене-
ние предпочтений. Так, с наступле-
нием холодов все чаще стали зака-
зывать супы. Супы-лидеры — это 
том-ям, томатный и куриная лап-
ша. Этой осенью у москвичей проя-

вилась любовь к фалафелю — его 
стали заказывать в два раза чаще.
— Какими будут основные тен-
денции на ближайшее обозри-
мое будущее?
— Рынок доставки готовой еды сей-
час составляет не более 1% от обще-
го рынка продуктов питания, то 
есть находится в самом начале свое-
го развития. Есть ряд интересных 
трендов, которые набирают оборо-
ты, но только со временем станет 
понятно, что действительно прио-
брело масштаб. Я бы отметил следу-
ющие: гиперлокальная доставка 
еды только из близлежащих ресто-
ранов; сверхбыстрая доставка, ког-
да время от момента заказа до полу-
чения составляет восемь—десять 
минут за счет сокращения меню; ре-
стораны-призраки, работающие 
только на доставку еды; доставка из 
супермаркетов и с фермерских рын-
ков. Очевидно, что это тренды не 
ближайшего года, а как минимум 
нескольких лет, но какие-то измене-
ния мы увидим уже в 2018 году.

Интервью взял 
Роман Рожков

«Рестораны в России готовят дольше, 
чем, например, в Европе»

Михаил Рейдер, 
глава UberEats в России

ДИНАМИКА РОСТА ГЛОБАЛЬНОГО РЫНКА ДОСТАВКИ ЕДЫ ($ МЛРД)   ИСТОЧНИК: STATISTA, НОЯБРЬ 2017.
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первые лица

У основанной в Санкт-Петербурге деве-
лоперской группы ЛСР, застраиваю-
щей в Москве огромную промзону — 
бывшие территории ЗИЛа, в первой 
половине 2017 года оказались низкие 
продажи жилья. Причиной этому ста-
ло желание покупателей экономить, 
поэтому застройщику пришлось сокра-
щать площади квартир в будущих но-
востройках. Основной владелец ЛСР 
Андрей Молчанов в интервью ”Ъ“ рас-
сказал, как теперь девелоперам прихо-
дится подстраиваться под спрос, про-
грамму реновации в Москве и возмож-
ный запрет привлекать средства доль-
щиков на строительство жилья.

— Как вы переживаете кризис?
— Отвечу словами одного своего товарища, 
который перед кризисом 2008 года успел 
удачно продать огромную компанию. Когда 
ему задали похожий вопрос, он рассмеялся: 
«Нет у меня больше никакого кризиса. А вот 
раньше, когда я на протяжении 20 лет руко-
водил фирмой, он у меня был ежедневно». 
В общем, нет бизнеса — нет проблем. А если 
он есть, то и проблем всегда вагон и малень-
кая тележка. Поэтому давайте конкретизи-
руем: что подразумеваете под кризисом?
— Текущие отраслевые проблемы — па-
дение продаж, трудности с привлечени-
ем финансирования...
— Сейчас продажи у нас вообще-то растут.
— Но по отчетности этого пока не видно. 
В первом полугодии объем новых кон-
трактов на продажу квартир на 30% ни-
же, чем в прошлом.
— Да, но сейчас уже второе полугодие закан-
чивается, и мы внутри видим, что продажи 
растут. А ранее на их снижение мы шли, 
можно сказать, осознанно. Показатели пада-
ли, потому что мы приняли решение не вы-
водить на рынок новые проекты, а перепро-
ектировать их. Увы, в первоначальном виде 
они перестали быть востребованы рынком 
настолько, насколько нам хотелось бы.
— Почему?
— Резко скорректировалось поведение поку-
пателей. Счет пошел на метры, а с точки зре-
ния нашего большого бизнеса — на копейки. 
Сейчас человек, скажем, однокомнатную 

квартиру площадью 40 кв. м может себе по-
зволить, а 44 кв. м — уже нет. Четыре метра 
уже определяющими оказываются. В нашем 
флагманском московском проекте — жилом 
комплексе «Зиларт» — эти четыре метра 
превращаются где-то в 800 тыс. руб., 10% сто-
имости однокомнатной квартиры. Сейчас 
даже покупатель жилья бизнес-класса лучше 
потратит эти деньги на отделку, мебель или 
машину. Так что пришлось менять планиров-

ки, оптимизировать размеры квартир. Если 
раньше у нас были трехкомнатные квартиры 
в среднем по 85–90 кв. м, то сейчас — 75 кв. м. 
Однокомнатные от 36 кв. м вместо 44–
45 кв. м. Кстати, если разобраться, мы прихо-
дим к нормальным среднеевропейским раз-
мерам. В Москве и Санкт-Петербурге этот 
процесс мы запустили позже, чем в Екате-
ринбурге, где результат уже виден, продажи 
растут. Москва и Питер в этом смысле скоро 
у нас догонят Урал. У нас сейчас есть целый 
департамент, который изучает каждую квар-
тиру с точки зрения качества планировки. 
Это та часть работы, которой еще несколько 
лет назад никто активно не занимался. Те-
перь приходится, и это меняет рынок.
— То есть по итогам года компания не уй-
дет в минус, как в первом полугодии?
— Какой минус, о чем вы? Будет большой 
плюс. С этим абсолютно никаких проблем. 
Понимаете, для девелоперов результаты пу-
бличной отчетности первого полугодия 
условны, потому что основной объем ввода 
всегда приходится на вторую половину года. 
К концу года у нас будут очень хорошие ре-
зультаты.
— Насколько выросли темпы продаж?
— После паузы, связанной с перепроектиро-
ванием, мы в августе наконец-то вышли на 
плановые показатели. Всего по итогам года 
должны вывести в продажу примерно 

850 тыс. кв. м. В следующем году с точки зре-
ния продаж все наверстаем, по этому поводу 
опасений нет. Тем более что ипотечная став-
ка последовательно снижается, а число ипо-
течных сделок благодаря этому, соответст-
венно, растет. На этот тренд мы рассчитыва-
ем и впредь. При этом иллюзий по поводу то-
го, что все хорошо на рынке, тоже нет. Наобо-
рот, ситуация тяжелая, и у людей все меньше 
денег, но потребность в жилье остается.

— Весь упомянутый вами объем будет ре-
ализован в этом году?
— Нет. К концу года у нас будет около 
100 тыс. кв. м готового непроданного жилья. 
Мы можем распродать его, немного дешев-
ле, но не хотим, потому что есть уверен-
ность, что мы реализуем его по нужным нам 
ценам.
— На фоне падения выручки, пусть 
и в рамках управляемого снижения объ-
ема продаж, у компании продолжает ра-
сти долг.
— Почему вы считаете, что выручка снижа-
ется? Давайте посмотрим на нее в конце ны-
нешнего года, а не за полугодие. Долг дейст-
вительно увеличивается, но его объем для 
нас некритичен, к концу года чистый долг 
будет на уровне двух EBITDA. Долг растет из-
за новых проектов, мы же занимаемся ком-
плексным развитием территорий, которые 
на первом этапе требуют больших вложений 
в инфраструктуру. В Москве были сущест-
венные расходы на покупку земли и оплату 
вида разрешенного использования под «Зи-
лартом». В Санкт-Петербурге строятся мас-
штабные проекты: например, «Цветной го-
род» и «Ручьи». До того как начать строить, 
нормально несколько лет вкладывать в пло-
щадку много денег. Весь наш долг — это ак-
тивы, которые полностью оплачены: земля, 
готовое жилье.

— Какой процент от выручки составили 
затраты на подготовку к строительству, 
например, «Зиларта»?
— В «Зиларт» на текущий момент мы вложи-
ли где-то на 13 млрд руб. больше, чем выру-
чили. Объем инвестиций составил 32,5 млрд 
руб. Сюда вошли расходы на покупку участ-
ка, строительство, инфраструктуру. Неболь-
шие дома общей площадью 20 тыс. 
кв. м можно построить и забыть. В комплекс-
ном освоении много нюансов. «Зиларт» — 
проект с десятилетним горизонтом. Чтобы 
развивать его целиком, нужно три года вкла-
дывать деньги. Тогда те, кто будет жить в го-
товых домах первой очереди, смогут видеть 
поменьше стройки второй очереди.
— Как вы рассчитываете вернуть эти 
13 млрд руб.?
— За счет продажи жилья. Мы строим там 
1,5 млн кв. м. Проект большой, сейчас он рас-
кручивается, а мы не хотим снижать цены. 
Наша задача — зарабатывать. В следующем 
году выйдем на объем продаж в «Зиларте» 
около 100 тыс. кв. м в год. Ведь драйверы ро-
ста будут солидные: в течение ближайших 
двух лет откроется набережная Марка Шага-
ла с прямой дорогой до Кремля, шикарный 
современный парк на площади 10 гектаров 
уже готов. Впрочем, даже сейчас ситуация 
оптимистическая. Судите сами: всего в про-
екте 10 тыс. квартир. На текущий момент мы 
продали около 1,6  тыс. квартир, то есть 16% 
всего объема. В домах, которые достраива-
ются в этом году, продано уже 90% квартир.
— Еще один большой и сложный проект 
на Васильевском острове в Санкт-Петер-
бурге. Вам предстоит намыть террито-
рию. Зачем вы его купили?
— Посчитали стоимость этой земли на ква-
дратный метр продаваемого жилья, оцени-
ли транспортную доступность участка, по-
лучился очень комфортный результат даже 
с учетом большого объема инвестиций на 
первом этапе.
— То есть экономика проекта складыва-
ется?
— Смотрите, если покупать на Васильев-
ском острове участок под застройку объе-
мом 500 тыс. кв. м, как у нас, он будет стоить 
20–25 тыс. руб. на метр продаваемого жилья, 
или где-то 12,5 млрд руб. Наш участок будет 
готов под строительство через два года, и да-
же с учетом расходов на намыв территории 
это будет гораздо дешевле 12,5 млрд руб.

— Как идут продажи в Санкт-Петербурге? 
Спрос выше или ниже, чем в Москве?
— Ситуация на рынке продажи жилья 
в Санкт-Петербурге не хуже, чем в Москве. 
Миграционный поток идет не только в сто-
лицу. 20–25 тыс. человек ежегодно приезжа-
ют в Петербург. Если смотреть по регионам 
нашего присутствия, то кризис приходит 
сначала в Екатеринбург, потом в Санкт-Пе-
тербург и Москву. А на Урале у нас, как уже 
говорилось, все в порядке.
— В каком состоянии сейчас проект строи-
тельства трамвайной линии в Петербурге?

— Мы в нем генподрядчик, в самой концес-
сии участвуем финансово небольшой ча-
стью, основную обеспечивает управляющая 
компания «Лидер». Проект тяжелый техноло-
гически, в черте города нужно проложить но-
вую линию. Начинаешь копать — обнаружи-
вается подземная река. Приходится тормо-
зить строительство, заниматься незаплани-
рованными работами. Это сложно. При-
шлось даже сменить команду по ходу проек-
та. Мы его закончим, но ничего особо не зара-

ботаем. Я взялся за этот проект, потому что хо-
тел улучшить транспортное сообщение в го-
роде, в том числе для наших проектов. Увы, 
чиновники оказались очень тугие на быст-
рые и объективные решения люди. В итоге 
получается, что по объему трудозатрат про-
ект не соответствует ориентирам по доходно-
сти. Мы тратим очень много времени и сил 
наших специалистов на него. Не думаю, что, 
закончив с трамваем, будем заниматься дру-
гими инфраструктурными проектами.
— Давайте подытожим: падение продаж 
у группы ЛСР управляемое и нет необхо-
димости повышать темп сбыта?
— Повысить темп есть необходимость всег-
да. Но не всегда это реально, не всегда этому 
способствует конъюнктура. Скажем, в сег-
менте комфорт-класса у нас это хорошо сей-
час получается. Но что делать, если емкость 
рынка жилья бизнес-класса снизилась? В Мо-
скве до 2014 года была 800 тыс. кв. м, сейчас, 
наверное, в два-три раза меньше.
— Рынок готовится к переходу от долево-
го строительства к проектному финанси-
рованию. Как это повлияет на долговую 
нагрузку девелоперов?
— Для многих этот переход уже начался. 
С учетом новых положений федерального 
закона №218 о компенсационном фонде 
к проектному финансированию перейдут 
те, кто после 1 июля 2018 года (дата вступле-
ния в силу всех положений закона.— 

”
Ъ“) 

планирует привлекать средства дольщиков.
— Вы не поддерживаете 218-й закон?
— Я писал всем чиновникам, которым име-
ет смысл писать, о том, какие поправки не-

обходимо принять. Но закон принят и нач-
нет с 1 июля действовать в полную силу. Хотя 
еще остается вероятность, что до этого срока 
будут приняты нужные отрасли поправки.
— Это какие?
— Их несколько. В частности, для нас важно, 
чтобы было снято требование «одна компа-
ния — одно разрешение на строительство» 
и не пришлось создавать юрлицо для каждо-
го дома при комплексном освоении терри-
тории. Кроме этого, важно оставить возмож-
ность направлять денежные средства доль-
щиков на возмещение затрат по покупке зе-

мельных участков, на строительство 
межквартальных инженерно-технических 
сетей и дорог. Платить взносы в компенса-
ционный фонд, с моей точки зрения, разум-
но не с заключаемого с дольщиком догово-
ра, а с продаваемой квартиры. Еще надо как-
то ограничить возросшие полномочия госо-
рганов по приостановлению права застрой-
щика на привлечение средств граждан. Если 
выявлены нарушения, то надо вначале дать 
срок на исправление недочетов, зачем же 
сразу головы сечь? Плюс разумно было бы 
предоставить альтернативу резервирова-
нию на счетах 10% от стоимости строительст-
ва. Как вариант, можно требовать от застрой-
щика подтверждение открытия кредитной 
линии на сумму до 40% от цены проекта.

Так или иначе, с 1 июля рынок заживет по 
новым правилам. Жилье подорожает. Веро-
ятно, появятся новые пострадавшие доль-
щики. Уже не из-за мошенников. Просто в тя-
желой экономической ситуации непрофес-
сиональные девелоперы не справятся.
— Как вы считаете, нужны ли вообще 
рынку проектное финансирование 
и продажа готового жилья?
— Он обязательно к этому сам придет. Но, 
может, не стоит его насильно к этому подтал-
кивать? Сегодня не очень-то подходящая для 
этого экономическая ситуация. Другое дело, 
когда ипотека для граждан будет на уровне 
2–3%, а строители, в свою очередь, смогут 
кредитоваться под 3%, как сегодня происхо-
дит в Европе. В наших же реалиях новый за-
кон и решение о переходе на продажи гото-
вого жилья приведет лишь к росту его стои-
мости и падению объемов строительства.

Как в новых условиях придется жить не-
большим и средним региональным компа-
ниям? Вот мне, например, невыгодно рабо-
тать, скажем, в Вологде. Я там был, это нор-
мальный город, но потребность в жилье — 
50 тыс. кв. м в год, в Петрозаводске такая же 
ситуация. Строить такой объем для ЛСР — 
слишком большие издержки. Местная ком-
пания могла бы справиться с такой задачей 
с выгодой для себя, но как она сможет сразу 
понять: соберет она покупателей на буду-
щие квартиры или нет? Это крах, если они 
построят дом, а квартиры не будут поку-
пать. Поэтому надо оставить возможность 
продавать жилье в процессе строительства, 
но в случае перехода на новую модель день-
ги покупателей отдавать, например, в банк, 
который сделать обязательным участни-
ком процесса. Покупатель вносит 10% стои-
мости квартиры, я, как застройщик, обязы-
ваюсь сдать дом к определенному сроку, 
а будущий владелец — выкупить квартиру. 
Можно продумать удобный вариант для по-
купателя, который собирается брать ипоте-
ку на покупку квартиры. Он вносит на счет 
сумму первоначального взноса, а 90% по 
ипотеке получает, когда дом готов. То есть 
проценты начисляются, когда он уже жи-
вет в квартире. Для тех, кто оплачивает соб-
ственными средствами, может быть пред-

усмотрен график платежей, утвержденный 
договором. Девелоперу главное понимать, 
что он продал, скажем, 80% дома и получит 
за него деньги.
— Есть еще один важный для рынка мар-
кер, который девелоперам придется учи-
тывать. Мы говорим о реновации. Вы хо-
тите в ней участвовать?
— Реновация — правильная идея, но для де-
велоперов вместе с ней появляется новый 
конкурент — государство. Конкурировать 
с ним очень тяжело, потому что у властей 
есть все возможности для согласования чего 
угодно. Сейчас главный вопрос в том, сколь-
ко коммерческого жилья, построенного 
в рамках программы реновации, государст-
во будет выводить на рынок. Я не знаю. Не 
исключено, что немного, а если много, это 
может ударить по рынку.
— В последние годы некоторые публич-
ные девелоперы ушли с биржи. Группа 
ЛСР останется публичной компанией?
— В публичности главное дисциплина — 
для меня, для всех сотрудников. В больших 
компаниях нередко воруют. Мы системати-
чески пресекаем такие действия. А публич-
ность накладывает обязательства соответст-
вовать определенным стандартам ведения 
бизнеса и обеспечивает дополнительный 
контроль над ним. Я для себя считаю публич-
ность компании полезной.
— Вы согласны с текущей биржевой оцен-
кой ЛСР или компания стоит дороже?
— Это условная оценка. Компания стоит 
столько, сколько за нее готов заплатить поку-
патель. Я не пытался продать ЛСР, не знаю, 
сколько она стоит.
— Из чего складывается стоимость деве-
лопера?
— Из его активов, обязательств и опыта. Со-
здать нормальную, работающую компанию 
с нуля — это десять лет жизни, быстрее не 
получится, особенно в девелопменте. Это 
нужно учитывать в стоимости. И земель-
ный банк тоже: по консервативным оцен-
кам, он у нас стоит под 150 млрд руб. Плюс 
промышленные активы, которые были мо-
дернизированы на сумму около €1 млрд. 
У нас есть заводы по производству кирпи-
ча, железобетона, газобетона, производст-
венные мощности по добыче морского 
и обычного песка, щебня, плюс три домо-
строительных комбината.

Интервью взяли  
Екатерина Геращенко  
и  Халиль Аминов

«Иллюзий по поводу того, что все хорошо на рынке, нет»
Основной владелец группы ЛСР Андрей Молчанов о падении спроса и ужесточении регулирования

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  Л С Р

Основана Андреем Молчановым в Санкт-Петербурге в 1993 году. Основными направлениями деятель-
ности являются девелопмент и строительство недвижимости во всех сегментах — от возведения жи-
лья массовых серий до элитных домов. Домостроительные комбинаты группы ЛСР производят 1 млн 
кв. м жилья в год. По данным единого реестра застройщиков, занимает второе место среди крупней-
ших компаний в этой сфере: на 1 декабря 2017 года ведет строительство 3,8 млн кв. м жилья. Сейчас 
компания реализует несколько масштабных проектов, в их числе жилые комплексы ЗИЛАРТ и «Лучи» 
в Москве. Также группа ЛСР занимается добычей и производством основных стройматериалов.

Бизнес компании находится в Санкт-Петербурге и Ленинградской области, в Москве и Московской 
области, в Екатеринбурге и Свердловской области. По данным базы «СПАРК-Интерфакс», в 2016 году 
выручка ПАО «Группа ЛСР» составила 98,1 млрд руб., чистая прибыль — 9,2 млрд руб. У компании на-
считывается 26 дочерних предприятий. Гендиректор и основной владелец — Андрей Молчанов.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М О Л Ч А Н О В  А Н Д Р Е Й  Ю Р Ь Е В И Ч

Родился 24 сентября 1971 года в Ленинграде (ныне Санкт-Петербург). Окончил экономический фа-
культет СПбГУ (1993), РАНХиГС (1998). В 1993 году основал и возглавил строительную компанию ЛСР. 
В 2007 году занимал пост помощника главы Минздравсоцразвития Михаила Зурабова. В 2008–2013 
годах — член Совета федерации от Ленинградской области, возглавлял комитеты по делам СНГ и эко-
номической политике. В 2013–2015 годах — председатель совета директоров, с апреля 2015 года — 
председатель комитета по стратегии и инвестициям, с мая 2015 года — гендиректор и председатель 
правления группы ЛСР. В марте 2016 года избран президентом Национального объединения строите-
лей (НОСТРОЙ). Член Общественной палаты и правительственной комиссии по миграционной поли-
тике. Почетный строитель России, награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II сте-
пени. Доктор экономических наук, тема диссертации — «Экономико-организационное обеспечение 
управления качеством в строительном комплексе». По версии Forbes, занимает 73-е место в рейтинге 
богатейших бизнесменов России ($1,3 млрд).

Для девелоперов результаты публичной  отчетности 
первого полугодия условны,  потому что основной 
объем ввода всегда  приходится на второе

Надо как-то ограничить возросшие полномочия  
госорганов по приостановлению права застройщика 
на привлечение средств граждан

В публичности главное дисциплина — для всех.  
В больших компаниях нередко  воруют.  
Мы систематически пресекаем такие действия
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культура В российский прокат выходит «За пропастью во ржи» —  
биографический фильм, посвященный писателю  
Джерому Сэлинджеру
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В Музеях Кремля открылась выставка «Владыки 
океана. Сокровища португальской империи XVI–
XVIII веков». Рассказывает Сергей Ходнев.

 Один из самых занятных объектов выставки — 
огромное двухчастное полотно конца XVI века с видом 
лиссабонской торговой улицы Руа-Нова. Толчея, ино-
земные и местные купцы, менялы, слуги с товарами, 
дети, дергающие кошку за хвост, арап на ослике — и та-
кая во всем этом наивная невозмутимость, почти как 
в венецианских видах Карпаччо. Картина когда-то при-
надлежала Данте Габриелу Россетти и в Кремль прибы-
ла из Англии, что в своем роде символично. Именно Ве-
ликобритания в XVIII веке ненавязчиво оплела Порту-
галию торговыми соглашениями, в результате которых 
богатое иберийское королевство превратилось в сател-
лита новоявленной «владычицы морей» (а портвейн — 
в без пяти минут британский национальный напиток).

Но любопытнее всего сама улица, кусочек того старо-
го Лиссабона, который был уничтожен апокалиптиче-
ским землетрясением 1755 года. Выглядит она на кар-
тине как живописное, но не слишком опрятное нагро-

мождение узких домов в четыре-шесть этажей, где под 
окнами простодушно висит белье (первые этажи, прав-
да, заняты явно торговыми галереями). На самом же де-
ле тогда, в конце XVI века, этой улице было мало равных 

по концентрации капитала, дорогих товаров и предме-
тов роскоши буквально со всего света.

О самой этой великой амбиции небольшого окра-
инного королевства, выстроившего гигантскую коло-

ниальную империю с владениями в Африке, Южной 
и Юго-Восточной Азии и Латинской Америке, расска-
зывают в зале Успенской звонницы. Пожалуй, только 
один раз в начале этого пути португальская корона се-
рьезно просчиталась, когда отказала в поддержке Хрис-
тофору Колумбу, вынудив его адресоваться к монархам 
соседней Испании.

В остальном же португальцам невероятно везло, не-
изменно везло добрых два с половиной века. И при 
принце Генрихе Мореплавателе, который пустил бо-
гатства тамплиеров (в Португалии опальные рыцари 
уцелели, сменив вывеску и став называться орденом 
Христа) на усовершенствование судостроения и нави-
гации. И при короле Мануэле I Счастливом, рачитель-
нейшем администраторе (как свидетельствуют вели-
колепно украшенные документы) и щедром покрови-
теле искусств, вдохновителе стиля мануэлино — при-
чудливого португальского извода ренессанса. И при 
испанских Габсбургах, которые на несколько десяти-
летий прибрали к рукам владения Португалии, и тог-
да на изумительном доспехе Филиппа II, который не-
мецкие оружейники испещрили изысканными мифо-
логическими сценами, появились украшения с порту-
гальской геральдической символикой. И при королях 
новой, Брагансской династии; тщеславнейший из них 
Жуан V без счета тратил бразильское золото ради того, 
чтобы его двор затмевал барочным великолепием Мад-
рид, Рим и Версаль разом.

И рядом со всеми этими внушительными ювелир-
ными, рукописными, нумизматическими, оружейны-
ми и живописными чудесами — два документа будто 
бы даже скромного вида, но неизмеримой значимо-
сти. Один — Тордесильясский договор 1494 года, кото-
рым Испания и Португалия поделили и новооткрытые, 

и неоткрытые еще земли: так, Лиссабону отошла Бра-
зилия. Второй — сборник изложенных арабскими сти-
хами лоций великого арабского мореплавателя Ахма-
да ибн Маджида: именно он указал экспедиции Васко 
да Гамы путь в Индию через Аравийское море, о чем, су-
дя по фразе «Если бы я знал, что будет от них!», запозда-
ло пожалел.

Воспетых Камоэнсом «владык океана» найдется 
в чем обвинить — и алчные, и ушлые, и инициаторы 
всемирного трафика работорговли. Но, во-первых, че-
го-то наподобие устроенной испанцами в Мексике 
кровавой бани на их совести не было: они всегда бы-
ли прежде всего коммерсантами, а не конкистадорами. 
Во-вторых, именно они спровоцировали глобальный 
художественный диалог, на долгие века привив Евро-
пе страсть к азиатским диковинам — их показывают 
на второй площадке, в Одностолпной палате. Фарфор, 
лаковые изделия, костяные статуэтки Спасителя и Бо-
городицы с китайскими и индийскими чертами, сере-
бряная филигрань и перламутр, привезенные из Гоа, 
который португальцы сделали «Римом Востока»,— все 
это в XVII веке бойко расходилось по сокровищницам 
и кунсткамерам, добираясь даже до ризницы москов-
ского патриарха: среди прочего на выставке есть япон-
ский лаковый футляр, в котором патриарх Никон хра-
нил шляпу, и перламутровый сосуд-алавастр, в кото-
ром до 1917 года хранилось миро для помазания царей. 
Но, напоминает выставка, португальцы и сами «насле-
дили» в чужих культурах. И раритеты наподобие зна-
менитой японской ширмы из Музея Виктории, изобра-
жающей первую высадку длинноносых и большегла-
зых чужеземцев в Нагасаки, оказывались экзотическим 
зеркалом, в которое невольно смотрелась европейская 
колониальная экспансия.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Империя с географией
Португальские сокровища в Музеях Кремля

Тема фильма «По ту сторону надежды», 
можно сказать, затасканная и даже 
конъюнктурная: судьба беженцев-миг-
рантов в глобализированном европей-
ском доме. Однако финский режиссер 
Аки Каурисмяки сумел обойти почти не-
избежные стереотипы, удивив даже 
 Андрея Плахова.

 Каурисмяки признается в своей 
тайной амбиции: чтобы зритель вышел после 
фильма хоть немного счастливее, чем пришел 
в кино. Но, будучи честным человеком, он 
не способен врать. Зато способен повернуть 
пошлое понятие хеппи-энда самым парадок-
сальным образом. Он уверен, что у его филь-
мов счастливые концы, особенно в «Гамлете», 
где все умирают (киноверсия пьесы Шекспи-
ра, перенесенной в капиталистическую Фин-
ляндию, называется «Гамлет идет в бизнес»). 
Им повезло: вдруг они попадут в рай, где, по 
убеждению режиссера, можно встретить всех 
гениальных кинематографистов — от Штро-
гейма до Бунюэля. Да и ад умершим не так 
страшен после земных испытаний.

А иногда, словно в сказке, мечта обращает-
ся в реальность, как будто рай опрокидывает-
ся в нашу земную преисподнюю, и кажется, 
что все плохое только «тени в раю». Именно 
так называлась одна из ранних лент, где впер-
вые обозначились центральная тема и герои 
фильмов Каурисмяки — маргиналы в марги-
нальной стране. Экранное пространство на-
селяют официантки и продавщицы, мусо-
росборщики и шахтеры, водители трамва-
ев и трейлеров, проклинающие свою рабо-
ту, когда она есть, и проклинающие жизнь, 
когда эту работу теряют. Режиссер окутывает 
невозмутимой поэзией усилия своих героев 
вырваться из плена лунатических белых но-
чей и унылых алкогольных увеселений. Он 
не делает из этих героев монстров, но не дела-
ет и из монстров героев, снижая патетичность 
иронией, открывая в финском характере 
скрытый темперамент, спонтанность, юмор.

Почти каждый фильм Каурисмяки — это 
приглашение в особую вселенную, полу-
реальную-полусказочную, в которой гума-
низм чудом побеждает неправду и жесто-
кость. И что самое поразительное, в этом 
нет ни грана фальши, как не было ее в клас-
сических утопиях. В данном случае эта все-
ленная локализуется в образе ресторана «Зо-
лотая пинта» на окраине Хельсинки. Купив 
убыточную забегаловку, бывший коммивоя-

жер Викстрем (Сакари Куосманен) пытается 
удержать ее на плаву. В этом стремлении ему 
помогает команда преданных работников: 
этих типичных персонажей Каурисмяки иг-
рают хорошо знакомые ему актеры Кати Оу-
тинен, Матти Оннисмаа и другие. Знакома 
и характерная манера их исполнения — ста-
тичный, аскетичный минимализм, близкий 
к эксцентрике немого кино и доведенный 
здесь до предела.

К коллекции сугубо финских характеров 
добавляется чужак в лице беженца из си-
рийского Алеппо: Халед, потерявший дом 
и семью, через горы и моря добравшийся 

до Финляндии, пытается в ней легализо-
ваться, но получает бюрократический от-
каз (в этой роли артистичен и органичен 
Шерван Хаджи, которого даже сравнили 
с Бастером Китоном). Он скитается по ули-
цам, становится мишенью атак расистов, 
унижений полиции и иммиграционных 
служб, а выживает (надолго ли?) благодаря 
поддержке хороших людей.

Аки Каурисмяки давно стал культурным 
героем Финляндии. Живописателем ее фло-
ры и фауны, ее физиологии и антропологии, 
ее рефлексов и нравов. Впрочем, его фильмы 
не только о финнах. Они органично вписа-

ны в европейскую культуру, и недаром в чи-
сле давних проектов Каурисмяки числится 
«Одиссея». Может, Халед — это и есть совре-
менный Одиссей, прошедший через испы-
тания, достойные мифологических героев 
Древней Греции? Каурисмяки лучше, чем ко-
му бы то ни было другому, удался образ ма-
ленького человека, страдающего в большом 
равнодушном мире,— от маргинала-фин-
на, заливающего тоску алкоголем, до обез-
доленного сирийца, оказавшегося по ту сто-
рону надежды. В картинах режиссера сказка 
уживается с трагедией, мелодрама — с коме-
дией, и все это переплавляется в современ-
ной киномифологии, своего рода «Одиссее» 
XXI века. Только если прежние герои Кау-
рисмяки мечтали убежать от финской тоски 
в Мексику или хотя бы в Таллин, теперь фин-
ский рай влечет к себе беженцев с Востока.

Режиссер рассказывает эту современную 
сказку, не боясь повторяться (судьбе бежен-
ца был посвящен его предыдущий фильм 
«Гавр») и даже позволяя себе менее тонкий, 
чем обычно, юмор (такова сцена преобра-
зования финского ресторана в японский 
суши-бар). Фирменная живописная па-
литра оператора Тимо Салминена (синий 
и темно-красный цвета), бородатые роке-
ры с ностальгическим репертуаром, осто-
вы кораблей в порту, зовущие в большое 
плаванье, и, конечно, пес, утешающий ге-
роя, зализывающий его раны,— все это за-
дает тот неповторимый тон, ту глубину со-
страдания, которые делают Каурисмяки од-
ним из последних гуманистов-романтиков 
нашего времени.

Спасение от неправедно устроенного со-
циума человек находит в мечте. Так происхо-
дит, когда наш мир озаряет любовь, необяза-
тельно сексуальная. Секс в системе коорди-
нат Каурисмяки мало значим, любовь — это 
скорее солидарность, сочувствие, причаст-
ность к общей судьбе. Но никакой сенти-
ментальности, зато много неподражаемого 
финского юмора и старого рок-н-ролла. Что 
это — сон, мечта или все же кусочек реально-
сти? И то, и другое, и третье: демиург этой ху-
дожественной вселенной верит в то, что они 
могут хотя бы частично совмещаться.

ПРЕМЬЕРА КИНО

И рай следовал за ним
На экранах «По ту сторону надежды» Аки Каурисмяки

Благодаря португальским торговцам подсмо-
тренная у китайцев сине-белая гамма стала 
стандартом для европейской керамики 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Ностальгический рок-н-ролл — 
один из важных компонентов 
трагикоми ческой сказочности 
 Каурисмяки  ФОТО FILMCOOPI
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«Локомотив» в заключительном туре  
группового этапа Лиги Европы  
встречался в гостях с чешским «Фаставом»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зенит» и «Локомотив» хорошо стартовали
Групповой этап они начали с побед над «Тулузой» и «Динамо»

В центральном матче старто-
вого тура группового этапа во-
лейбольной Лиги чемпионов 
новосибирский «Локомотив» 
на своей площадке очень убе-
дительно, в трех сетах, обыграл 
другой российский клуб — мос-
ковское «Динамо». Как и желез-
нодорожники, с победы начал 
турнир его главный фаворит — 
казанский «Зенит», одолевший 
в гостях в четырех партиях фран-
цузскую «Тулузу».

урнир, групповой этап которо-
го стартовал на этой неделе,— один 
из главных предметов российской 
спортивной гордости. В волейбол 
очень хорошо играют во многих ев-
ропейских странах, уровень конку-
ренции в нем находится на впол-
не достойном уровне, но уже долго 
отечественные клубы не отдают ни-
кому звание победителя наи более 
престижного еврокубка. Серия 
длится с 2012 года, а в трех преды-
дущих розыгрышах титул доставал-
ся «Зениту». И веских причин — в 
виде, например, каких-то слишком 
бросающихся в глаза корректиро-
вок состава — не считать его основ-
ным претендентом на новый успех 
никаких нет. «Зенит» — безуслов-
ный фаворит Лиги чемпионов.

Не появилось их и после того 
матча, которым казанцы открыли 
турнир. С «Тулузой» они справились 
не без проблем — помучиться при-
шлось. Но тут надо учесть одно об-
стоятельство: на французский вы-

езд казанцы отправились отнюдь 
не в оптимальном составе, решив 
поберечь нескольких лидеров. Сре-
ди тех, кто не играл против «Тулу-
зы», оказались, скажем, два самых 
опасных в атаке волейболиста «Зе-
нита» — Максим Михайлов и Виль-
фредо Леон.

В зенитовской группе D помимо 
французской команды еще два до-
вольно крепких клуба — польский 
«Ястшембски» и немецкий «Бер-
лин». Но класс казанцев не предпо-
лагает никаких трудностей с выхо-

дом в play-off, особенно учитывая 
мягкость регламента группового 
этапа. Выход в play-off гарантиру-
ет второе место в квартете, но туда 
вполне можно проникнуть даже с 
третьего.

А вот матч «Локомотива» с «Дина-
мо», которые очутились в группе C, 
имел значение отнюдь не формаль-
ное. Дело в том, что эта группа полу-
чилась чрезвычайно плотной. Вме-
сте с российскими командами в нее 
угодили «Скра» и «Шомон». Поль-
ский клуб считается несомненным 
грандом континентального волейбо-
ла, а французский находится сейчас 
на подъеме и выглядит, пожалуй, по-
мощнее «Тулузы». Собственно, обо-
снованность связанных с «Шомо-
ном» ожиданий он уже подтвердил, 
одолев «Скру» в гостях.

В группе C как раз есть интрига. 
Тут, чтобы не опуститься на четвер-
тое место, каждому нужно стараться 
изо всех сил набирать очки.

Ни про «Локомотив», прорвав-
шийся в групповой раунд Лиги чем-
пионов через квалификацию, ни 
про «Динамо» по нынешнему сезону 
не скажешь, что они смотрятся без-
упречно. В национальном первен-
стве, допустим, железнодорожники 
и динамовцы в данный момент рас-
полагаются на позициях соседних, и 
эти позиции не на верхушке табли-
цы, рядышком с «Зенитом», а в кон-
це топ-шестерки. Но во вчерашнем 
матче двух вроде бы равных сопер-
ников слишком очевидное преиму-
щество было у «Локомотива».

Настоящая рубка развернулась, 
по сути, лишь в первом сете, в ко-
тором многое решилось при сче-
те 22:20 в пользу хозяев, когда два 
подвига в течение пары секунд со-
вершил их немецкий диагональ-
ный Георг Гроцер. Он вытащил мер-
твый мяч в защите, а потом не за-
порол сложный удар в атаке. В двух 
остальных партиях железнодорож-
ники, быстро убегая вперед, ситуа-
цию контролировали, в общем-то, 
без особых трудностей.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Тяжелую атлетику  
ждет нелегкое 
будущее
Допинговый кризис в IWF  
может помешать штангистам 
участвовать в Играх-2024

Наряду с Россией проблемы 
в отношениях с Международным 
олимпийским комитетом (МОК) 
возникли у двух крупных меж-
дународных спортивных феде-
раций — тяжелой атлетики (IWF) 
и бокса (AIBA). Первой МОК угро-
жает исключением из програм-
мы Олимпиады в Париже в 2024 
году, если она не справится с по-
трясшим структуру грандиозным 
допинговым кризисом. Вторую 
поразил кризис скорее управ-
ленческий и финансовый.

а состоявшемся на этой не-
деле заседании исполкома МОК, 
главным пунктом повестки дня ко-
торого был формат участия в Олим-
пиаде в Пхёнчхане сборной Рос-
сии (в итоге ее спортсменам разре-
шили соревноваться в статусе ней-
тральных), обсуждались и два дру-
гих острых и актуальных вопроса, 
связанных с деятельностью круп-
ных международных спортивных 
федераций. Причем про Междуна-
родную федерацию тяжелой атле-
тики президент МОК Томас Бах ска-

зал, что сохранение этих видов ме-
ста в олимпийской программе «бу-
дет зависеть от выполнения ряда 
жестких условий».

Речь идет о программе не бли-
жайшей летней Олимпиады — 
2020 года в Токио, а следующей за 
ней, которую в 2024 году примет 
Париж. А к неприятностям тяже-
лой атлетики привел грандиозный 
допинговый кризис, поразивший 
ее. Лучше всего его масштаб харак-
теризуют цифры. Недавняя пере-
проверка проб, взятых у спортсме-
нов на Олимпиадах 2008 и 2012 го-
дов, выявила 49 случаев примене-
ния запрещенных препаратов у 
штангистов. А в преддверии только 
что завершившегося в американ-
ском Анахайме очередного чемпи-
оната мира IWF отстранила от уча-
стия в главном турнире сезона сра-

зу девять сборных из стран с зашка-
ливающим количеством допинго-
вых инцидентов, включая сборные 
сильнейшие — России и Китая.

Томас Бах рассказал, что МОК по-
лучил от федерации отчет, который 
фактически представляет собой вы-
работанную ею «дорожную карту» 
устранения кризисных явлений. «Те-
перь мы хотим видеть эффект от этого 
плана»,— подчеркнул господин Бах.

Подобного отчета, который дол-
жен быть подготовлен в начале бу-
дущего года, МОК потребовал от Ме-
ждународной федерации любитель-
ского бокса. Разговоров о том, что его 
место в олимпийской программе на-
ходится под угрозой, пока вроде бы 
не ведется, но, по мнению головной 
спортивной организации, AIBA тоже 
нужны срочные реформы.

Осенью нынешнего года достиг 
пика внутренний конфликт в AIBA. 
В результате возглавлявший ее с 
2006 года У Цзинго под давлением 
выразившего ему вотум недоверия 
исполкома вынужден был уйти в 
отставку. Сейчас организацией ру-
ководит временно исполняющий 
президентские обязанности Фран-
ко Фальчинелли, а новый прези-

дент будет избран на внеочередной 
генеральной ассамблее 27 января.

К этому конфликту привело недо-
вольство значительной части функ-
ционеров политикой У Цзинго. МОК, 
судя по всему, также обратил внима-
ние на наличие у структуры ряда 
проблем. Например, они касаются 
системы судейства. На прошлогод-
ней Олимпиаде в Рио-де-Жанейро 
во время боксерского турнира раз-
разилась серия судейских сканда-
лов, а после соревнований AIBA дис-
квалифицировала 36 работавших 
на ней арбитров. Кроме того, оппо-
ненты У Цзинго утверждали, что фе-
дерация оказалась в плачевном фи-
нансовом состоянии, а взятый преж-
ним президентом заем в размере 
$10 млн у азербайджанской компа-
нии Benkons просто испарился.

Алексей Доспехов

Групповой этап.  
Первый тур
Группа C. «Скра» (Польша)—«Шомон» (Франция) 
1:3. «Локомотив» (Россия)—«Динамо» (Россия, 
Москва) 3:0.

Группа D. «Тулуза» (Франция)—«Зенит» 
(Россия) 1:3. «Ястшембски» (Польша)—«Берлин» 
(Германия) 3:0.

Его поздравляет неоднократная чемпионка мира по боксу среди професси-
оналов Наталья Рагозина:
— Наш уважаемый Виталий Леонтьевич, от всего сердца, от всей души по-
здравляю с днем рождения! С огромным удовольствием хочу пожелать успе-
хов, терпения в такой нелегкой работе и как можно больше признания. Сча-
стья Вам, крепкого здоровья и успехов.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 59 лет  
заместителю председателя  
правительства РФ по вопросам  
спорта, туризма и молодежной  
политики, президенту РФС  
Виталию Мутко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Недавняя перепроверка проб,  
взятых у спортсменов на Олимпиадах 
2008 и 2012 годов, выявила  
49 случаев применения запрещенных 
препаратов у штангистов

Т

Н

Новосибирскому  
«Локомотиву»  
(в бело-красной форме) 
удалось удивительно  
легко справиться  
с московским «Динамо»     
ФОТО CEV

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Спартак» принял контрастный душ
и проследовал в Лигу Европы вслед за ЦСКА

Заключительный день 
группового этапа был от-
мечен победой «Шахте-
ра» над «Манчестер Си-
ти», очередным успехом 
турецкого «Бешикташа» и 
самым крупным в истории 
отечественного футбола 
еврокубковым фиаско — 
поражением «Спартака» 
от «Ливерпуля» со счетом 
0:7. Неудача в последнем 
туре значительно смаза-
ла впечатление от высту-
пления в этом турнире 
чемпиона России, кото-
рый, напомним, в треть-
ем туре разгромил «Се-
вилью» — 5:1, одержав 
самую крупную для рос-
сийских клубов победу в 
Лиге чемпионов. В свою 
очередь, Англия устано-
вила рекорд турнира, де-
легировав в play-off сразу 
пять команд.

Группа Е
Некоторые болельщики «Ли-
верпуля», намекая на срав-
нительно слабый состав этой 
группы, после жеребьевки 
писали в социальных сетях, 
что их клуб попал в розыг-
рыш Кубка Интертото. Одна-
ко в итоге подопечные Юрге-
на Клоппа, которые в пред-
последнем туре упустили 
победу над «Севильей», ведя 
3:0, гарантировали себе вы-
ход в play-off лишь в самый 
последний момент. Правда, 
сделали они это очень легко, 
разгромив дома «Спартак» — 
7:0 (с таким же счетом «Ли-
верпуль» выиграл в гостях у 
«Марибора»).

По ходу нынешнего ро-
зыгрыша команда Масси-
мо Карреры попала под кон-
трастный душ: одержав в тре-
тьем туре самую крупную 
для российских клубов по-
беду в Лиге чемпионов — 5:1 
над «Севильей», она потерпе-
ла самое крупное поражение 
за всю историю их выступле-
ний в еврокубках. Решение 
сыграть на Anfield в откры-
тый футбол, безусловно, бы-
ло ошибкой, хотя трудно от-
рицать, что в завершившем-
ся вничью (1:1) московском 
матче с «Ливерпулем», на ко-
торый спартаковцы выбра-
ли оборонительную тактику, 
им удалось добиться прием-
лемого результата во многом 
благодаря везению.

В целом же «Спартак» в 
этой группе занял свое место 
и проследовал вслед за ЦСКА 
в Лигу Европы. Однако, одер-
жав лишь одну победу при 

трех ничьих, набрал на три 
очка меньше, чем армейцы.

Группа F
Безоговорочное лидерство 
«Манчестер Сити» просма-
тривалось после жеребьев-
ки, а вот шестиочковое пре-
имущество перед «Наполи» 
украинского «Шахтера», ко-

торый пробился в play-off Ли-
ги чемпионов впервые с се-
зона-2014/15, можно считать 
откровением. Итальянский 
клуб, сохраняя шансы на вы-
ход в play-off до последнего 
тура, в среду в гостях уступил 
«Фейенорду». В свою очередь, 
чемпион Украины на своем 
поле переиграл лидера ан-

глийской премьер-лиги, кото-
рый, даже не будучи предель-
но мотивированным, остает-
ся сильным соперником.

Интересно, что перед мат-
чем в Харькове «Манчестер 
Сити» оставался последним 
клубом, который имел воз-
можность пройти группо-
вой этап нынешнего розыг-

рыша Лиги чемпионов без 
очковых потерь. Но сделать 
это подопечным Пепа Гвар-
диолы не удалось: они по-
терпели первое поражение в 
нынешнем сезоне.

Группа G
Хотя по составу участников 
эта группа выглядела самой 
ровной в нынешнем тур-
нире, перед стартом труд-
но было предположить, что 
первое место в итоге займет 
именно «Бешикташ». Тем не 
менее чемпион Турции, в со-
ставе которого сейчас бли-
стают такие статусные ве-
тераны, как действующие 
чемпионы Европы 34-лет-
ние португальцы Пепе и Ри-
карду Куарежма, сумел пре-
поднести сюрприз, не про-
играв ни одного матча.

Неожиданностью пример-
но в той же степени следу-
ет считать и четвертое место 
«Монако». Потеряв в конце ав-
густа свою главную звезду — 
перешедшего в ПСЖ 18-лет-
него нападающего Килиана 
Мбаппе, чемпион Франции 
вымучил лишь две ничьи на 
выезде, проиграв все осталь-
ные встречи, в том числе три 
— с крупным счетом.

Группа Н
Первое место «Тоттенхема», 
опередившего «Реал» — по-
бедителя двух последних 
розыгрышей Лиги чемпио-
нов, как нельзя лучше сим-
волизирует безоговорочный 
успех, которого добились ан-
глийские клубы: впервые в 
истории главного еврокубка 
один чемпионат делегировал 
в play-off сразу пять команд 
(«Ливерпуль», «Манчестер Си-
ти» и «Тоттенхем», «Манчес-
тер Юнайтед» и «Челси»).

Обращает на себя внима-
ние и провал дортмундской 
«Боруссии», набравшей все-
го два очка благодаря ни-
чьим с кипрским АПОЭЛ и 
впервые с сезона-2011/12 не 
попавшей в 1/8 финала. Что 
касается занявшего второе 
место в группе «Реала», то его 
главным достижением в ны-
нешнем розыгрыше являет-
ся пока рекорд Криштиану 
Роналду. Лучший футболист 
мира прошлого года стал 
первым в истории участни-
ком Лиги чемпионов, за-
бившим во всех шести мат-
чах группового этапа. На его 
счету уже девять мячей — на 
три больше, чем у пяти дру-
гих бомбардиров.

Евгений Федяков

Следующая встреча нападающего «Ливерпуля» Мохаммеда Салаха (№11)  
с полузащитником «Спартака» Денисом Глушаковым теперь состоится  
на чемпионате мира в матче Россия—Египет     ФОТО GETTYIMAGES.RU

Групповой этап. Шестой тур
Турнирная таблица
Группа E
«Марибор» (Словения)—«Севилья» 
(Испания) 1:1 (Таварес, 10 — Ган-
со, 75). «Ливерпуль» (Англия)—
«Спартак» (Россия) 7:0 (Коутинью, 4 
(пен.), 15, 50; Фирмину, 18; Мане, 47, 
76; Салах, 86).

 В Н П М О
1. «Ливерпуль» 3 3 0 23:6 12

2. «Севилья» 2 3 1 12:12 9

3. «Спартак» 1 3 2 9:13 6

4. «Марибор» 0 3 3 3:16 3

Группа F
«Фейенорд» (Нидерланды)—«Наполи» 
(Италия) 2:1 (Йоргенсен, 33; Сен 
Жюст, 90+1 — Зелинский, 2). «Шахтер» 
(Украина)—«Манчестер Сити» (Англия) 
2:1 (Бернард, 26; Исмаили, 32 — Агуэро, 
90+2 (пен.)).

 В Н П М О
1. «Манчестер 5 0 1 14:5 15 
Сити»
2. «Шахтер» 4 0 2 9:9 12

3. «Наполи» 2 0 4 11:11 6

4. «Фейенорд» 1 0 5 5:14 3

Группа G
«Лейпциг» (Германия)—«Бе шик таш» 
(Турция) 1:2 (Наби Кейта, 87 — Нег-
редо, 10 (пен.); Талиска, 90). «Порту» 
(Португалия)—«Монако» (Монако) 5:2 
(Абубакар, 9, 33; Браими, 45; Теллес, 
65; Тикинью, 88 — Глик, 61 (пен.); 
Фалькао, 78).

 В Н П М О
1. «Бешикташ» 4 2 0 11:5 14

2. «Порту» 3 1 2 15:10 10

3. «Лейпциг» 2 1 3 10:11 7

4. «Монако» 0 2 4 6:16 2

Группа H
«Реал» (Испания)—«Боруссия» (Гер-
мания, Дортмунд) 3:2 (Майораль, 8; 
Роналду, 12; Васкес, 81 — Обамейянг, 
43, 48). «Тоттенхем» (Англия)—АПОЭЛ 
(Кипр) 3:0 (Льоренте, 20; Сон Хын Мин, 
37; Н’Куду, 80).

 В Н П М О
1. «Тоттенхем» 5 1 0 15:4 16

2. «Реал» 4 1 1 17:7 13

3. «Боруссия» 0 2 4 7:13 2

4. АПОЭЛ 0 2 4 2:17 2

«Ливерпуль», «Севилья», «Манчестер 
Сити», «Шахтер», «Бешикташ»,  
«Порту», «Тоттенхем» и «Реал»  
вышли в 1/8 финала Лиги чемпионов. 
«Спартак», «Наполи», «Лейпциг»  
и «Боруссия» вышли в 1/16 финала  
Лиги Европы. Жеребьевка 1/8 финала 
Лиги чемпионов и 1/16 финала  
Лиги Европы пройдет 11 декабря.
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